
MARTÍN
ÁLVAREZ...

Es el capitán del Hot
Sale, campaña lidera
da por la Asociación
Mexicana de Venta

Online (AMVO), que
comienza hoy y bus 
ca incentivar la venta
en tiendas en línea. Se

prevé que 70 por cien
to de los compradores
gasten en promedio 5
mil pesos. En 2022 las
ventas rebasaron los

23 mil millones de pe
sos, marca que se bus
ca superar.
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Remesas a México

A menos de un mes de su lanzamiento, Fi
nanciera para el Bienestar ya registra más
de 2 mil 500 tarjetas emitidas para que los
paisanos en Estados Unidos puedan enviar
remesas de manera directa a sus familia
res en México.

Estas tarjetas fueron lanzadas a prin
cipios de este mes para que los connacio
nales envíen dinero de manera más fácil y
con una comisión más baja

Según expuso la propia financie
ra, la comisión cobrada es de 3.99 dólares,
mientras que en el mercado se paga en
promedio hasta 14 dólares.

El 'match' del otro lado de la frontera
es Broxel, la financiera a cargo de Gustavo
Gutiérrez que facilita a los paisanos abrir
una cuenta totalmente digital desde sus te
léfonos celulares para hacer el envío de re
mesas a México. El único requisito que so
licita el banco es la matrícula consular.

Financiera para el Bienestar se alió
con Broxel dado que la participación que
tiene en este mercado es apenas de 2.8 por
ciento y quieren aumentarla

La Financiera nació de la transforma
ción de Telecomm México en octubre de
2022. Actualmente sigue a cargo de la Se
cretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes, pues conserva la opera
ción y administración de los dos satélites
del Gobierno, pero la intención es enfocar
se en servicios financieros.

Esta entidad es la que concentra el ne
gocio de remesas del Gobierno, luego de
que BanBienestar se retirara de ese servicio.

Bajo la dirección de Rocío Mejía Flo
res, la financiera tiene más de mil 700 su
cursales en todo México, las cuales fueron
oficinas de los telégrafos, muchas de ellas
están localizadas en localidades donde no
existe ningún otro servicio bancario.
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Cónclave

genérico
La industria de los medica
mentos genéricos está enfo
cada en crecer. La semana
pasada la Asociación Nacio
nal de Distribuidores y La
boratorios de Medicamen
tos Genéricos (Dilameg),
cuyo presidente es Santia
go Bojalfl, celebró su Asam
blea en la ciudad de
Monterrey.

Ahí, se presentaron las
tendencias de esta industria
que ha logrado mayor mer
cado, pues nueve de cada 10
medicamentos que se co
mercializan en el país son
genéricos.

Por ejemplo, se habló
sobre la necesidad de aten
der cada vez más padeci
mientos, lo cual se refleja en
un mayor número de em
presas que participan en es
te mercado.

Durante la asamblea se
dio a conocer que en los
próximos ocho años, más
de mil medicamentos per
derán la patente, y es jus
to ahí donde el músculo de

Dilameg se pondrá a prueba
para aprovechar las oportu
nidades en los nichos de ne
gocio para genéricos.

Los mercados con ma
yor oportunidad a partir de
esta pérdida de patentes son
el de antineoplásticos, di
gestivos metabólicos y sis
tema nervioso, antiinfeccio
sos, aparato cardiovascular y
aparato respiratorio.

Apuesta por
electromovilidad

BMW, Hyundai y la mexi
cana Zacua se darán cita la
próxima semana en la Expo
Eléctrica y otras dos arma
doras están por confirmar
su asistencia

El interés por estar pre
sentes en esta expo que se
celebra el 6, 7 y 8 de junio
en la expo Citibanamex de
la Ciudad de México, es el
número de asistentes que se
espera, alrededor de 30 mil,
quienes son compradores
profesionales, ejecutivos y
directivos de alto nivel de la
industria

Es un mercado atracti

vo si se toma en cuenta que
el año pasado se vendieron
apenas 6 mil unidades eléc
tricas en todo el País.

Zacua, que capitanea
Nazaret Black, tendrá en
exhibición dos unidades,
una dirigida al público en
general y otra de reparto,
para empresas.

La compañía mexicana
produce menos de mil uni
dades, por lo que esta expo,
que lidera Jaime Salazar,
será un buen escaparate pa
ra incrementar la comercia
lización de sus vehículos.

También estarán presen
tes Qrupo Modelo y Fedex.

Para cerrar el ciclo de
electromovilidad, se darán
cita proveedores de equipos
dedicados a la instalación
de estaciones de carga en el
hogar. Los equipos consis
ten en paneles solares y sis
temas de almacenamiento.

Educación

empresarial
Crehana, la Edtech enfoca
da en educación y capaci
tación que dirige Diego Ol

cese, anuncia su cambio a
HRtech, dedicada a atender
la gestión de talento para
empresas.

Con este modelo espe
ra duplicar sus ingresos en
México. Actualmente tiene
más de mil clientes en Amé
rica Latina, entre los que
destacan Santander, CISCO,
Bancolombia y PepsiCo.

Las empresas basadas
en el País y Latinoaméri
ca podrán contratar su soft
ware no solo para contar
con una plataforma que las
ayude a tener un ecosistema
de aprendizaje, sino tam
bién a gestionar el clima y el
desempeño laboral.

Crehana logró cinco
rondas de inversión que su
man casi 100 millones de
dólares. La última de ellas,
su Serie B, fue por 70 millo
nes en agosto de 2021 y es
tuvo liderada por General
Atlantic.

Actualmente Crehana
considera como mercados
prioritarios a México, Co
lombia y Perú, donde los
equipos están creciendo.

capitanes@reforma.com
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T os consumidores
dLíncrementaron marca
damente su gasto el mes
pasado y la inflación se
aceleró en EU, arrojaron
datos nuevos el viernes,
mientras que la Reserva
Federal debate si eleva o
no las tasas de interés en
junio y los negociadores
se apresuran a llegar a un
acuerdo sobre el techo

de la deuda. El gasto del
consumidor, el motor
principal de crecimiento
económico, aumentó 0.8%
en abril, dijo el Depar
tamento de Comercio.

? La recompensa sin pre
cedentes de 279 millones
de dólares otorgada a un
informante por la Comi
sión de Bolsa y Valores
de EU (SEC) a principios
de este mes derivó de un

caso de sobornos contra

la compañía de teleco
municaciones Ericsson.
El premio del programa
"efectivo por información"
de la SEC se relacionó
con el arreglo por 1.1 mil
millones de dólares al que
llegó la compañía sueca
con autoridades de EU en

el 2019 por acusaciones de
que conspiró para hacer
pagos ilegales para ganar
negocios en cinco países,
según fuentes.

? Empresas presionan
al Gobierno federal de

EU para que aligere las
condiciones a la ayuda
para la industria de los se
miconductores, al advertir
que límites propuestos a
un programa de subven
ciones y crédito fiscal
dificultarán que compa
ñías de EU compitan con

sus contrapartes chinas
y desarrollen tecnología
nueva. Las compañías
intentan moldear la

implementación de la Ley
de Chips y Ciencia del año
pasado.

? National Amusements,
de Shari Redstone, la
accionista mayoritaria
de Paramount Global,
aseguró una inversión de
125 millones de dólares
.del banco mercantil BDT
& MSD Partners, reportan
personas enteradas, una
inyección de efectivo en
un momento crucial para
la compañía de entrete
nimiento. La inversión le
dará cierta flexibilidad

para pagar gastos de inte
reses y reducir su présta
mo revolvente, de acuerdo ¦
con las fuentes. También
significa que no tendrá que

vender ni comprometer
acciones en Paramount.

•

? Dollar Tree informó

que las ventas de mismas
tiendas (tiendas con al
menos un año de opera
ción) crecieron 3.4% en
sus tiendas homónimas y
6.6% en Family Dollar en
su trimestre que terminó
el 29 de abril, ambas cifras
de crecimiento más sanas

de lo que esperaba Wall
Street. Pero el ingreso
neto se contrajo 44%. La
conducta cautelosa en

el gasto del consumidor
tuvo en parte la culpa.
Más compradores llevan
artículos de primera
necesidad como alimentos

en lugar de productos dis
crecionales de márgenes
más altos.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Tres notas

y una errata
Cita valiosa
En relación con un ar

tículo reciente que ti
tulé "La innovación, la

libertad y el crecimiento", un
amigo me recordó la frase
que sigue: "No government
has the right to decide on the
truth of scientific principies,
ñor to prescribe in any way
the character of the ques
tions investigated". (Richard
Feynman, The Meaning of It
All, Basic Books, 1998, p. 57).
No sé por qué me pareció
más que oportuna Feynman
ganó el Premio Nobel de Fí
sica en 1965, por su trabajo
en "quantumfield theory". No
quise devaluar la cita con una
traducción inepta.

Más crédito: ¿y la
restricción?

La gráfica ilustra la trayec
toria del crédito vigente otor
gado por la banca comercial al
sector privado, de 2019 a 2023.
El dato oficial, que correspon
de a marzo de este año, im
plica un crecimiento anual
de 12.3% en pesos corrientes
y de 5.1% en términos reales
(ajustado por la inflación). En
el mismo periodo, el crédito al
consumo, también en térmi
nos reales, aumentó 10.3% y
el canalizado a las empresas
3.3%. Esto sirve, creo, para
avalar algo que expresé la se
mana pasada: por "el canal del
crédito", la política monetaria
no ha sido restrictiva

Más crédito: ¿y la
restricción?

La gráfica ilustra la trayec
toria del crédito vigente otor
gado por la banca comercial al
sector privado, de 2019 a 2023.
El dato oficial, que correspon
de a marzo de este año, im
plica un crecimiento anual
de 12.3% en pesos corrientes
y de 5.1% en términos reales
(ajustado por la inflación). En
el mismo periodo, el crédito al
consumo, también en térmi
nos reales, aumentó 10.3% y
el canalizado a las empresas
3.3%. Esto sirve, creo, para
avalar algo que expresé la se
mana pasada: por "el canal del
crédito", la política monetaria
no ha sido restrictiva

Derechos de propiedad
y crecimiento

El Art 27 constitucional
dice que la propiedad de tie
rras y aguas "corresponde
originalmente a la nación"
(en la práctica, eso quiere
decir al gobierno). La nación
tiene el derecho de transmitir
su dominio a los particulares,
"constituyendo la propiedad
privada". Según lo interpre
tan los especialistas, ello sig
nifica que, en México, la pro
piedad privada es "derivada,
limitada y precaria" aunque
tiene salvaguardas en otros
artículos.

¿Por qué es importante
destacar lo anterior? Aquí,
me parece apropiada una
breve excursión conceptual.

En una economía de
mercado se intercambian
derechos de propiedad y las
transacciones, libremente
acordadas, se formalizan en
contratos, verbales o escritos.
Si los derechos de propie
dad no están bien definidos
y protegidos y si los acuerdos
no tienen confiabilidad ple
na, la economía de mercado
no funciona con eficiencia Y
ese es el caso, precisamen
te, de la economía mexica

na No creo exagerado decir
que así se explica, en buena
medida, el raquítico desa
rrollo económico nacional.
¿Por qué?

Porque, insisto, una eco
nomía de mercado tiene dos
características básicas: pro
piedad privada y libertad
de transacción. En el ámbi
to económico, en eso se re
sume el Estado de Derecho.
En tales términos, es obvio
que la economía mexicana
no es, cabalmente, una eco
nomía de mercado. Como
dije, la propiedad privada en
México es "derivada, limitada
y precaria". Y sus mercados,
tanto de bienes como de ser
vicios, están plagados de im
perfecciones y restricciones.

Desde luego, no ignoro
que en todas las economías
el derecho de propiedad no
es absoluto y que los mer
cados no son perfectos. Pe
ro hay diferencias de grado
que son de clase y que se
traducen, sin remedio, en di
ferencias internacionales en
el ritmo del crecimiento del
PIB real. Los ejemplos están,
literalmente, a la mano. Qui
zás sobra abundar en ellos.
(Claro, estoy pensando en
Alemania Oriental vs. Alema
nia Occidental).

De paso. Decía Mancur
Olson que las instituciones
que son necesarias para la
durabilidad de la democra
cia son las mismas que se re
quieren para dar solidez a
los derechos de propiedad y
credibilidad a los contratos.
"Así, no debe sorprendernos
que casi todos los países que
han disfrutado de un buen
desempeño económico tam
bién han tenido gobiernos de
mocráticos estables". (Power
and Prosperity, Basic Books,
2000, p. 43). Olson fue un
profesor universitario muy
distinguido, autor de una obra
clave en economíapolítica
moderna: The Logic of Co
llective Action (Harvard Uni
versity Press, edición de 1971).
Lapsus calami

La semana pasada escri
bí: "En el primer trimestre
de este año, la producción
industrial creció apenas 1%, y
la industrial se estancó". Un
"error de dedo". Debí escri
bir: "y la manufacturera se
estancó".

A un cuidadoso lector y
amigo, gracias.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

Twitter: @EverElizondoA
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¿Falta de interés de México
en comercio exterior?
::::¡ Nos dicen que desde hace tiempo el go
bierno mexicano demostró que ya no le inte
resa participar en organizaciones multilatera
les de comercio, optando incluso por hacer
pausas comerciales con algunos socios, como
lo hizo con Perú hace unos días, aunque na
die sabe realmente qué significa eso. Nos re

cuerdan que para terminar
con un tratado se debe avi
sar formalmente seis meses
antes. Además, desde di
ciembre de 2022 salió el
embajador de México en la
Organización Mundial del
Comercio (OMC) y no se ha
designado a nadie. Lo mis
mo ocurre con la oficina deAlejandro
la Secretaría de EconomíaEncinas Nájera
en Washington. Otro ejem

plo es que en la reunión que el gobierno de
Estados Unidos organizó en Detroit con mi
nistros del Foro de Cooperación Económica
AsiaPacífico (APEC), que encabezó la repre
sentante comercial estadounidense Katheri
ne Tai, y a la cual asistió la ministra de Ca
nadá, Mary Ng, no estuvo presente la secre
taria de Economía, Raquel Buenrostro, y en
su lugar viajó el subsecretario de Comercio
Exterior, Alejandro Encinas Nájera.
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Debaten por migración y remesas
::::: En medio de la mayor crisis de migrantes
en la región, nos dicen que el Banco de Desa
rrollo de América Latina (CAF), que tiene co
mo presidente ejecutivo al colombiano Ser
gio DíazGranados, llevará a cabo su 26
Conferencia Anual este 1 y 2 de junio en Esta
dos Unidos, en la ciudad de Washington, D.C.

Nos cuentan que de entre
2 los siete temas que aborda
| rán 25 panelistas invitados
3 para analizar los desafíos
| que enfrenta la región en un
| escenario global, sólo uno
tendrá que ver con la migra
ción, en el que sin duda sal
drá a relucir el asunto de las

Sergio remesas centroamericanas.
DíazGranados También se aprovechará pa

ra hablar del financiamiento
para el cambio climático, y si América Latina
está preparada para otra pandemia, así como
el empoderamiento de mujeres y el fomento
a una economía digital equitativa. Entre los
panelistas figuran Laura Chinchilla, expresi
denta de Costa Rica, y Rebecca Bill Chávez,
presidenta de Diálogo Interamericano.

Tienden la mano a sobrecargos
::::: Nos cuentan que varios sobrecargos de
Volaris están planeando hacer un paro de la
bores el próximo 2 de junio para protestar
contra sus condiciones laborales. Entre otros
aspectos, nos dicen que los obligan a comprar
cinco obsequios con sus recursos para ser re

partidos entre los pasajeros,
pero además acusan varios

l"<pWr 1 despidos en la base de ope
2 raciones en Tijuaná. La ae

jvIM/  ro'inea Que dirige Enrique
rÜr Beltranena cita a los sobre

/ 11 cargos, los liquida, los hace
firmar su renuncia y les en

8/ trega su carta de recomen
Ada dación, pero sin decirles por
Salazar qué los separan de la em

presa. Ante esta situación, la
Asociación Sindical de Sobrecargos de Avia
ción de México, que encabeza Ada Salazar,
está dispuesta a darles asesoría legal, ya que
los trabajadores no tienen facultad de activar
una huelga, sino un paro. También nos cuen
tan que, en Ciudad de México, la aerolínea
también está liquidando sobrecargos de ma
nera injustificada.
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Enmienda omisión la
Corte y regresan derechos
de las audiencias
Le decía yo en mis dos en

tregas anteriores que, co
mo consecuencia de la

invalidez de la llamada primera
parte del Plan B electoral de
AMLO, que resuelve la acción de
inconstitucionalidad 29/2023 y
acumuladas, era indispensable
que la Suprema Corte aclarara
que, una vez invalidado todo el
decreto que reformó la Ley Ge
neral de Comunicación Social
por violaciones graves al proce
dimiento legislativo, las normas
anteriores seguirían vigentes. Y
no porque jurídicamente fuera
necesaria la aclaración, sino
porque fue la misma Corte
quien sembró suspicacias el año
pasado, cuando el entonces pre
sidente Arturo Zaldívar quiso
crear confusión a propósito de la
sentencia de la acción de in
constitucionalidad 150/2017 re
lativa a los derechos de las au

diencias, que fue resuelta en se
sión del 29 de agosto de 2022 por
el Pleno de la Corte.
Por fortuna, en el engrose del

Plan B que se publicará en los
próximos días, el ministro Pérez
Dayán ya da total claridad sobre
este tema. Transcribo párrafos
254 y 255:
"254.Toda vez que se determi

nó la invalidez del Decreto arriba
precisado, éste deja de tener efi
cacia y, en consecuencia, las nor
mas vinculadas por él, recuperan
su vigencia con el texto que tenían
al 27 de diciembre de 2022".
"255. Ello es así, en virtud de

que con este fallo no se invalida
ron disposiciones legales en lo
específico, sino el Decreto que
las modificó, en su integridad".
Bravo. Nótese que no se decla

ra la reviviscencia de los precep
tos previos, ¿por qué no? Porque
no era necesario. Ni en el caso de

las audiencias del año pasado ni
en este del Plan B la SCJN con
sideró que había un vacío legisla
tivo ni que las anteriores normas
también habían sido invalida
das, así que, bienvenida la acla
ración que nos permite confir
mar que cuando se declara la in
validez de todo un decreto, las
normas anteriores recuperan su
vigencia: lógica jurídica.
Aunado a lo anterior, y dado

que además ya fue desconocida
por la propia SCJN la nota que los
exfuncionarios de comunicación
social de Zaldívar difundieron, in
dicando que los derechos de las
audiencias no revivían, se confir
ma lo que sostuvimos varios ana
listas en su momento: al declarar

se la invalidez del decreto que mo
dificó la contrarreforma de 2017
de la ley de telecomunicaciones
de 2014 vuelven a estar vigentes
automáticamente las normas que
habían sido reformadas. Muerto
el peno, se acabó la rabia.
En derecho, decimos: "donde

existe la misma razón, existe la
misma consideración", y los dos
casos, el del Plan B y el de tele
comunicaciones, son idénticos.
De hecho, en el engrose de la re
solución del Plan B encontramos

citada la sentencia sobre teleco
municaciones como precedente
que apuntala su argumentación.
Así pues, la Corte consideró

que era mejor aclarar el tema pa
ra evitar mayores problemas y ha
despejado la duda también, para
quien la tema, sobre la validez de
los derechos de las audiencias y
en general para estos asuntos
que comparten razones y consi
deraciones. Independientemen
te de que lo definido por la Corte
pronto se convierta en un crite
rio general, el IFT y el resto de las
autoridades y concesionarios
tienen obligación de aplicar la
ley de 2014 de inmediato, porque
nunca se declaró su invalidez; de
lo contrario, estarán violando
derechos fundamentales.
La votación de estos dos pá

rrafos agregados al engrose tu
vieron la oposición, que no sor
prende, de las ministras Loretta
Ortiz y Yasmín Esquivel, así co
mo el voto a favor del ministro
Zaldívar, cosa que tampoco sor
prende. Lanzar la piedra y es
conder la mano, le dicen.
Hoy es mi cumpleaños, y no

podría haber tenido un mejor re
galo que escribir esto. •
Abogada, presidenta de ObservóteI
y comentarista de Radio Educación

Twitter. @soyirenelevy
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CFE:900mdp para vestir
a empleados en Liverpool
La austeridad republi

cana que tanto enar
bola el presidente An

drés Manuel López Obrador
en sus conferencias maña
neras y en sus discursos pú
blicos sigue sin tocar las ofi
cinas de la Comisión Federal
Electricidad (CFE), que en
cabeza Manuel Bartlett.
En lo que va del 2023, la

empresa productiva del Esta
do ha destinado 180 millones
de pesos para vestir al perso
nal de oficina, principalmen
te con ropa de la cadena de
partamental Liverpool.
"Si ya tenemos un par de

zapatos, ¿para qué más?", ha
dicho el presidente López
Obrador. Eso no aplica a la
CFE y menos a su director,
propietario junto con su fa
milia de varios inmuebles de
lujo, vehículos exóticos y ne
gocios muy lucrativos.
La CFE ya fue exhibida el

año pasado por destinar, du
rante los primeros cuatro
años del sexenio, alrededor
de 700 millones de pesos en
monederos electrónicos pa
ra comprar ropa y zapatos de
vestir para los empleados de
su oficina.

El portal de compras de la
CFE reportó que, del 27 de
marzo al 5 de mayo de 2023,
se licitaron 15 contratos por
177.7 millones de pesos por
este concepto, los cuales, su
mados a los 40 contratos que
se habían entregado para
monederos electrónicos de
2019 a 2022, hacen una bolsa
cercana a los900millones de

milia de varios inmuebles de
lujo, vehículos exóticos y ne
gocios muy lucrativos.
La CFE ya fue exhibida el

año pasado por destinar, du
rante los primeros cuatro
años del sexenio, alrededor
de 700 millones de pesos en
monederos electrónicos pa
ra comprar ropa y zapatos de
vestir para los empleados de
su oficina.
El portal de compras de la

CFE reportó que, del 27 de
marzo al 5 de mayo de 2023,
se licitaron 15 contratos por
177.7 millones de pesos por
este concepto, los cuales, su
mados a los 40 contratos que
se habían entregado para
monederos electrónicos de
2019 a 2022, hacen una bolsa
cercana a los900millones de

pesos destinada a mantener
el buen vestir de los oficinis
tas de la empresa eléctrica.
Desde quese supo en años

pasados que la CFE encarga
ba sus monederos exclusiva
mente a Liverpool, con lici
taciones en las que participa
ba únicamente la razón so
cial de la tienda departamen
tal, el tema ha estado en el ojo
del huracán.
El único cambio este 2023

es que se permitió la entrada
al millonario negocio de otros
jugadores: Industrias Habers
y Sodexo, aunque el mayor
beneficiado sigue siendo Li
verpool, que participó y ganó
como ofertante único en
ocho concursos para mone
deros electrónicos con valor
de 93.8 millones de pesos.
Los contratos para Liver

pool corresponden a la ad
quisición de cerca de 8 mil
monederos electrónicos, ca
da uno con un saldo prome
dio de 13 mil pesos, para que
los empleados puedan ad
quirir ropa y zapatos en la ca
dena de tiendas, con una bo
nificación de 11.11% en la mis
ma tarjeta. El año pasado los
montos destinados para ca
da trabajador rondaban los
12 mil pesos, por lo que lo
otorgado este año ya incluye

pesos destinada a mantener
el buen vestir de los oficinis
tas de la empresa eléctrica.
Desde quese supo en años

pasados que la CFE encarga
ba sus monederos exclusiva
mente a Liverpool, con lici
taciones en las que participa
ba únicamente la razón so
cial de la tienda departamen
tal, el tema ha estado en el ojo
del huracán.
El único cambio este 2023

es que se permitió la entrada
al millonario negocio de otros
jugadores: Industrias Habers
y Sodexo, aunque el mayor
beneficiado sigue siendo Li
verpool, que participó y ganó
como ofertante único en
ocho concursos para mone
deros electrónicos con valor
de 93.8 millones de pesos.
Los contratos para Liver

pool corresponden a la ad
quisición de cerca de 8 mil
monederos electrónicos, ca
da uno con un saldo prome
dio de 13 mil pesos, para que
los empleados puedan ad
quirir ropa y zapatos en la ca
dena de tiendas, con una bo
nificación de 11.11% en la mis
ma tarjeta. El año pasado los
montos destinados para ca
da trabajador rondaban los
12 mil pesos, por lo que lo
otorgado este año ya incluye

el incremento por inflación.
Respecto a los nuevos ju

gadores, hablamos en pri
mer lugar de una empresa
que ya es vieja conocida de la
CFE en materia de fabrica
ción de ropa para su personal
técnico, y ahora participa
también vistiendo a su per
sonal de oficina. Industrias
Habers es una maquiladora
de ropa mexiquense especia
lizada en uniformes para
empresas y oficinas. Tiene
un contrato vigente para su
ministro de ropa de trabajo
por 146 millones de pesos.
La maquiladora Habers

compitió contra Liverpool
para otorgar el servicio de
monederos electrónicos y
ganó, con una bonificación
de 18% frente al 11.11% que
ofrecía la tienda departa
mental propiedad de la fami

el incremento por inflación.
Respecto a los nuevos ju

gadores, hablamos en pri
mer lugar de una empresa
que ya es vieja conocida de la
CFE en materia de fabrica
ción de ropa para su personal
técnico, y ahora participa
también vistiendo a su per
sonal de oficina. Industrias
Habers es una maquiladora
de ropa mexiquense especia
lizada en uniformes para
empresas y oficinas. Tiene
un contrato vigente para su
ministro de ropa de trabajo
por 146 millones de pesos.
La maquiladora Habers

compitió contra Liverpool
para otorgar el servicio de
monederos electrónicos y
ganó, con una bonificación
de 18% frente al 11.11% que
ofrecía la tienda departa
mental propiedad de la fami

lia Michel, lo que permitió
ofrecer a los empleados alre
dedor de 15 mil pesos para
sus prendas. La empresa me
xiquense obtuvo de esta ma
ñera seis contratos por 72.6
millones de pesos.
El otro competidor que lo

gró tener presencia en la re
partición de estos contratos
sí fue propiamente un opera
dor de monederos electróni
cos. Sodexo se adjudicó el 30
de marzo pasado un negocio
por 11.3 millones de pesos.
Lastres empresas: la tienda

departamental, la maquila
dora de ropa y la operadora de
monederos electrónicos vis
ten bien a quienes el Presi
dente ha decidido colocar co
mo los nuevos amos de la in
dustria eléctrica, encabeza
dos por Manuel Bartlett.

Solo en lo que va de 2023, la CFE ha
destinado 180 millones de pesos para
vestir al personal, principalmente
con ropa de la cadena Liverpool.
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>1 Desde el piso de remates
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

López Obrador insiste
en un banco comercial
• Dice que es muy fácil ser banquero y la prueba
son las grandes utilidades que obtuvieron en 2022.

El Premio Limón Agrio de la semana es para
el presidente López Obrador porque no sólo
sigue insistiendo en que el gobierno debe te
ner un banco, sino que, además, criticó en
la mañanera a los periodistas que cuestio
namos que el gobierno pretenda comprar
Banamex o tener un nuevo banco comercial.

Es difícil entender la insistencia del Presi
dente de invertir miles de millones de dólares
en abrir un banco comercial después de que,
acertadamente, Banamex se decidió por el
plan B: el largo camino de una Oferta Pú
blica Inicial que concluirá hasta mediados o
fines de 2025, dependiendo de
diversos factores, como las con
diciones del mercado y, desde
luego, de quién gane las elec
ciones en 2024 y de su política
económica. Y de si, en el ínter,
surge otro grupo que quiera ad
quirir el control sin poner tantas
trabas como las que se le impu
sieron a Larrea.

Es muy probable que López
Obrador sí logre tener un ban
co antes de concluir su gobier
no, como ha conseguido otros
caprichos, aunque no tengan lógica econó
mica, como han sido desde el cierre del ae
ropuerto en Texcoco hasta la construcción en
Dos Bocas, una refinería que costará más de
12,000 millones de dólares y sigue sin refinar
ni un solo barril de petróleo. Y, desde luego,
el Tren Maya.

En su opinión, es muy fácil ser banquero
y sostiene que la prueba son las grandes uti
lidades que obtuvieron las instituciones de
crédito en México durante 2022 y que, para el
gobierno, es importante porque hoy maneja
todo el dinero del presupuesto en la banca
comercial.

caprichos, aunque no tengan lógica econó
mica, como han sido desde el cierre del ae
ropuerto en Texcoco hasta la construcción en
Dos Bocas, una refinería que costará más de
12,000 millones de dólares y sigue sin refinar
ni un solo barril de petróleo. Y, desde luego,
el Tren Maya.

En su opinión, es muy fácil ser banquero
y sostiene que la prueba son las grandes uti
lidades que obtuvieron las instituciones de
crédito en México durante 2022 y que, para el
gobierno, es importante porque hoy maneja
todo el dinero del presupuesto en la banca
comercial.

©
BANCO DEL BIENESTAR, INEFICIENTE
Probablemente López Obrador ignora que
no es tan fácil ser banquero como piensa y
menos en la coyuntura actual tras los que
brantos del Silicon Valley Bank y del First

Republic en Estados Unidos y del Credit
Suisse en Europa.

Para que el gobierno tenga un banco con
una tesorería eficiente, que pudiera compe
tir con las de los grandes bancos del país,
necesitaría una inversión multimillonaria en

sistemas y contratar ejecutivos capacitados
y con la experiencia que seguramente no
aceptarían ganar menos que el Presidente.

La mejor prueba de que para este gobier
no no es fácil ser banquero es el Banco del
Bienestar, que registró al primer trimestre de
este año una utilidad de 737 mdp, principal
mente por intereses en inver
siones en papel gubernamental,
mientras que sus gastos de ad
ministración y promoción se
elevaron a 1,678 mdp. La cons
trucción de sucursales se reali
za en total opacidad y tiene un
pésimo servicio en sus cajeros
automáticos.
Y en el caso de la banca de

desarrollo, se ha convertido en
la fuente de financiamiento, no
para las pymes, sino para los
proyectos del gobierno, como

mente por intereses en inver
siones en papel gubernamental,
mientras que sus gastos de ad
ministración y promoción se
elevaron a 1,678 mdp. La cons
trucción de sucursales se reali

za en total opacidad y tiene un
pésimo servicio en sus cajeros
automáticos.

Y en el caso de la banca de
desarrollo, se ha convertido en
la fuente de financiamiento, no
para las pymes, sino para los
proyectos del gobierno, como

el rescate de Altan Redes, del Tren Maya y
ahora del Interoceánico.

©
BIVA SE APUNTA PARA LA OPI
DE BANAMEX

El Premio Naranja Dulce es para María
Ariza. directora general de la Bolsa Institu
cional de Valores, quien de inmediato alzó
la mano y aseguró que BIVA es la mejor
opción para la oferta pública de Banamex
porque, dijo, es la Bolsa más tecnológica e
innovadora.

Sin embargo, es de esperar que la OPI de
Banamex se coloque en la BMV y cotice en
las dos bolsas, dado el tamaño de la ofer
ta, que podría ser superior a los 3,500 mdd,
pero hay que reconocerle a Ariza que, en
medio de la sequía de ofertas públicas, es
una gran promotora de BIVA y del mercado
accionario.

La mejor prueba
de que para este
gobierno no
es fácil

ser banquero
es el Banco
del Bienestar.
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Los choques económicos funcionan de manera
inesperada. Durante la pandemia, los estímulos
fiscales en los países avanzados, para paliar los
efectos del confinamiento, usaron como argu
mento el apoyo a los más vulnerables ante el
dramático incremento del desempleo. Sin em
bargo, la disrupción de las cadenas de suminis
tro y la largueza de los estímulos dispararon la
mayor inflación de los últimos 40 años, la cual
ha sido particularmente cruel con los deciles
más pobres de la población.
Quizás confiados por una inflación dur

miente. Quizás porque los estímulos fiscales y
monetarios masivos usados para paliar las cri
sis anteriores no fueron seguidos por episodios
inflacionarios, los países avanzados expandie
ron su déficit fiscal y el balance de los bancos
centrales en una proporción inusitada duran
te la pandemia. El confinamiento provocó un
disparo dramático e inmediato del desempleo,
especialmente donde el trabajo presencial era
indispensable, característica común en el em
pleo de menor calificación.|Lo anterior implicó
que fueron los sectores más vulnerables de la
población quienes se vieron bruscamente se
parados de sus empleos.

Una parte significativa del colosal estímulo
fiscal implementado buscó apoyar específica
mente a la población de menores ingresos, para
que no rompieran el confinamiento buscando
empleo. Desde las remesas mexicanas, hasta un
disparo en la tasa de ahorro de Estados Uni
dos y Europa, pasando por una dilatación de
los mercados financieros causado por millones
de inversionistas pletóricos de liquidez, los estí
mulos fiscales y monetarios tuvieron múltiples
repercusiones en la economía global, hasta que
desembocaron en el regreso de la postrada in
flación al centro del tablero de riesgos.
El análisis de los indicadores disponibles

de ese periodo muestra que, en efecto, hubo
una reducción moderada en la distribución del

ingreso a través de múltiples economías, gra
cias a la magnitud de las transferencias fiscales
generalizadas. Pero muchos reportes recientes
sugieren que dicha reducción temporal de la
desigualdad ha sido borraday, quizá, revertida.
La inflación, disparada en 2021, empeoró

sustancialmente luego de la invasión rusa a

Ucrania, dislocando los mercados de materias
primas y combustibles. Eso significó que el alza
de los precios fue brusca en dos sectores con un
peso muy importante en el gasto de las familias
más pobres: alimentos y energía.

Mientras que los deciles más altos cuen
tan con activos físicos y financieros que les
permiten protegerse e. incluso, beneficiarse
de la inflación (como, por ejemplo, la renta de
inmuebles o la propiedad de acciones de em
presas), los más bajos sólo cuentan con sus in
gresos para adquirir bienes y servicios cada vez
más caros.

De manera directa, el violento y prolongado
incremento de los alimentos y la energía han
mermado el poder de compra de los asalaria
dos, disminuyendo sus ingresos reales y revir
tiendo el avalice en la distribución del ingreso
durante los estímulos fiscales. Mercancías como
los granos y cereales, la leche, papas, huevo y
la carne de pollo (para colmo, afectada por una
epidemia), que soportan la dieta de la pobla
ción menos favorecida, se encuentran entre los
artículos con mayores incrementos de precios.
La reducción en sus ingresos disponibles los ha
orillado a complementarse mediante el uso del
crédito, cuyo costo se ha incrementado consi
derablemente debido al incremento de tasas.

Nuevos estragos podrían presentarse pronto
si no se logra reducir la inflación rápidamente.
Al incrementar los precios de los alimentos, las
familias sustituyen la comida de menor valor
nutricional por una de menor calidad, redu
ciéndo las condiciones de nutrición y salud de
esos segmentos poblacionales. Para moderar el
impacto arriba descrito es muy importante que
los Estados consideren que quizá el mercado no
provea la mejor solución, y que políticas públi
cas focalizadas deben de ser implementadas.
El repunte mundial de la inflación es un

problema macroeconómico de indicadores
que deben de ser controlados. Pero el impacto
cotidiano, social, nutricional y de igualdad será
más grave entre más persistente sea la inflación.
Si el incremento de precios logra abatirse y con
trolarse pronto, sus efectos podrían moderarse,
pero entre más tarde la inflación en regresar á
los objetivos de los bancos centrales, el costo
humano se incrementará sensiblemente.
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El viernes pasado se siguieron acumulando
los datos que describen un panorama cada
vez más retador para el turismo mexica
no. Además en un país que carece de he
rramientas y una política turística efectivas,
por el desmantelamiento de las instituciones
gubernamentales y la falta de presupuesto.

La noticia más reciente es que la llegada
de visitantes internacionales por vía aérea
disminuyó 7.8% en abril respecto al mis
mo mes de 2022, según datos de la Unidad
de Política Migratoria de la Secretaría de
Gobernación.

El ajuste incluye los datos de
los cinco principales mercados
internacionales emisores de
viajeros a México que, especí
ficamente, son: Estados Unidos;
13.5%; Canadá, +:30.2%; Co
lombia, 18.154; Reino Unido,
28.7% y Francia, >13.6%.
Otros mercados que en el

pasado reciente han sido im
portantes también muestran
caídas: Argentina, 3.4%; Es
paña, 13 596 y Brasil, 42.2%.
Ésta es la primera baja en

la llegada de visitantes internacionales por
vía aérea luego de la pandemia; sin embar
go, ya desde marzo se apreciaba una fuerte
desaceleración ya que el crecimiento a tasa
anual fue de sólo 1.1%,

Respecto a Estados Unidos es la segunda
caída consecutiva, ya que en marzo se re
gistró una disminución de 9% a tasa anual.

©
DIViSADERO

MAZATLÁN... Aunque ya está operando des
de inicios de este mes, el próximo miérco
les se llevará a cabo la inauguración oficial
del Acuario del Mar de Cortés, ubicado en el
principal destino turístico de Sinaloa.

Está prevista la participación de Miguel
Torruco, el secretario de Turismo, quien
apoyó el proyecto no obstante que se gestó
con el presidente Enrique Peña y el enton
ces gobernador de Sinaloa. Quirino Ordaz.

Esta obra ha sido polémica, no sólo por
que se trata de una Asociación Público Pri
vada (APP), sino porque aceleró el cierre del
tradicional Acuario de Mazatlán que ya es
taba en una situación delicada, pues carecía
de un plan de inversión y de mantenimiento
a largo plazo.

El nuevo acuario no sólo se está consoli

dando como importante producto turístico
para aumentar las llegadas a Mazatlán y am
pliar las estancias, sino que sigue un museo,
en esa misma zona del llamado Parque Cen
tral, que fue ampliado con recursos estatales

y hoy es parte de los activos de
la ciudad.

Ernesto Coppel, presiden
te de Grupo Pueblo Bonito, fue
el inversionista que impulsó el
proyecto ejecutivo del acuario
junto con un grupo de empresa
rios que fundaron en 2014 el Fi
deicomiso Unidos por Mazatlán.
Aunque nunca planeó in

vertir en el acuario, después de
que otros dos empresarios es
pecialistas en acuarios declina
ran hacerlo entró a comandar la

aportación privada de 600 millones de pe
sos para empatar los recursos del gobierno
federal en 2018, pues de otra forma no se
habría firmado la APP.

La pandemia, la inflación y el incremento
de los costos originales derivó en que aho
ra la participación de Coppel ascienda a mil
200 millones de pesos, incluidos varios cré
ditos, contra 600 del gobierno federal: si se
cumplen las proyecciones, el acuario comen
zará a generar utilidades dentro de 15 años.

Para entonces, Coppel tendría 90, aun
que su motivación fue devolverle a su tierra
algo de lo mucho que le dio.
RETOS LABORALES... Interesante la decla

ración de Jesús Almaguer, presidente de
los hoteleros de Cancún, quien dijo que para
atenuar el déficit de trabajadores que impac
ta al sector del hospedaje, podrían contratar
inmigrantes, siempre y cuando el Instituto
Nacional de Migración legalice su estancia
como empleados temporales.

Desde marzo

se apreciaba
una fuerte
desaceleración
en la tasa de
crecimiento de
este sector.
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La presentación del Informe Trimestral de In
flación que realizará Victoria Rodríguez Ceja,
gobernadora del Banco de México, el próximo
31 de mayo, revelará su estrategia ante desa
fíos económicos. En especial, permitirá cono
cer la actualización de sus previsiones para la
actividad económica y si continúan siendo
menos optimistas que el gobierno federal.

Cuando los bancos centrales entran en ese

periodo de observar para decidir se vuelven
equilibristas en el manejo de la política mo
netaria y el papel de la comunicación es más
relevante para modular expectativas y evitar
que el casque de mercados genere episodios
indeseables de volatilidad.

En diciembre, el Banxico estimaba un cre
cimiento (puntual) de 1.6% para el 2023, dato
que ha coincidido con las expectativas me
joradas del sector privado (1.6% al cierre de
abril) y a pesar de que se sostiene latentes los
riesgos de menor actividad económica en Es
tados Unidos y México, aun con los resultados
del IGAE, la trayectoria de la actividad econó
mica podría situarse por arriba de 2|6¡ dentro
del techo que fijó para su pronóstico inicial
(2.4 por ciento).

El otro factor importante, no incorporado
puntualmente, pero sí estimado en la pasada
reunión de política monetaria, tiene que ver
con la "resistencia" que ha mostrado la tasa
de inflación subyacente para seguir a la infla
ción general.
Ambos elementos serán clave para obte

ner una explicación más puntual sobre qué tan
"prolongado" será el periodo de tiempo que
podría estimar el Banxico para mantener on
hold la tasa de interés en 11.25%, y cuál es el ni
vel de competitividad de la relación pesodó
lar, considerando que la revaluación mostrada
explica en parte la caída de las exportaciones
y su impacto en la economía, dado que fueron
el sector primero y secundario los más impac
tados justo en marzo y abril.

Muchas explicaciones esperadas y, con el
cambio en la forma de comunicar en la últi
ma decisión de política monetaria, habrá que
esperar que se afine el mensaje del timing y
duración de su trayectoria estimada hacia la
inflación.

O
DE FONDOS A FONDO

!f Sheinbaum/AD¡... Una de las noticias rele
vantes para la Ciudad de México, y que bien
podría ser propuesta de Alejandra del Moral
y Delfina Gómez, las candidatas a gobernar
el Estado de México, es trabajar con los mu
nicipios del estado, comenzando por el área
conurbada, pues al poner al servicio de las 16
alcaldías la plataforma de trámites inmobilia
rios que logró reducir 40% la carga regulatoria
para construcción o remodelaciones.
Es cierto que para los integrantes de la

ADI, 85 registros inmobiliarios parecen poco,
pero, según la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, están 106 nuevas obras en puer
ta y entre reconversiones; de oficina a vivien
da (11 proyectos) y 13 corredores definidos de
regeneración urbana y vivienda, hay cerca de
839 proyectos de gran impacto inmobiliario.
¦tBenjamínRomo... ¡Aplauso! Crear espacios
sostenibles en las grandes ciudades es una
preocupación constante del arquitecto mexi
cano Benjamín Romano, fundador del des
pacho LBR8A, quien se ha destacado como un
socio para empresas interesadas en desarrollar
construcciones ecoamigables, cada vez más
relevantes con la adopción de políticas ESG.
Tras 45 años de carrera. Romano será

honrado mañana con la Medalla al Mérito en

Artes, en la disciplina de Arquitectura, por el
Congreso de la Ciudad de México, con lo que
los legisladores reconocerán a Romano por
sus icónicós proyectos en la ciudad, como la
Torre Reforma, el primer edificio en México
en obtener la certificación LEED Platino y en
tener 25% más de ahorro en energía vs. otros
edificios de características similares.
Las contribuciones de Romano no se li

mitan a la capital del país. Sus soluciones
arquitectónicas también se están aplicando
actualmente durante el proceso de construc
ción de la que será la primera terminal aérea
Zero Energy en México, la T2 del Aeropuer
to de Puerto Vallaría, la cual generará 100%
de su energía, lo que permitirá un consumo
energético nulo a lo largo de su vida útil y re
cuperará la inversión en tan sólo cuatro años.
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Muy buen desempeño de la inversión en el sector real,
a pesar de las fricciones entre el gobierno y sector privado
La compra de bienes de capital para la produc
ción del sector real desempeña un papel fun
damental en el crecimiento económico de un

país, ya que al aumentar el acervo de activos
productivos y actualizar la tecnología aumen
tan también la productividad y la generación de
empleos, así como la calidad de éstos. De este
modo, la expansión sostenible de la producción
y, por tanto, del crecimiento económico, requiere
de un flujo constante de inversiones que en los
países emergentes se complementa con la inver
sión extranjera, la cual contribuye a balancear la
escasez del capital local. En el caso de México
hay dos conceptos especialmente relevantes:

 La Inversión Extranjera Directa (IED) que
comprende los conceptos de (i) nuevas inver
siones, (ii) reinversión de utilidades y (iii) opera
ciones entre compañías —filial local y su matriz
del exterior—.

 La Inversión Fija Bruta (IFB) que engloba la
adquisición de bienes de capital (maquinaria y
equipo), la reposición de inventarios y el gasto
en construcción de vivienda e infraestructura de
los sectores público y privado.
A continuación, una revisión de la evolu

ción reciente de estas importantes variables
económicas:

O
INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA
La Inversión Extranjera Directa (IED) en Méxi
co durante el primer trimestre de 2023 fue de
f8,636 millones de dólares (mdd), lo que repre
senta una disminución de 4.1% en comparación
con el mismo periodo del año anterior. Sin em
bargo, es la segunda cifra más alta para un pri
mer trimestre en la historia del país. Cabe señalar
que si excluimos el efecto de las operaciones no
recurrentes relacionadas con la fusión Televi

saUnivisión y la reestructuración financiera de
Aeroméxico en el primer trimestre de 2022, el
crecimiento anual de la IED fue de 48%, señal de
la confianza de los inversionistas en mantener y
ampliar sus inversiones en México.
La reinversión de utilidades fue el princi

pal impulsor de la IED, cuyo monto ascendió a
16,700 mdd y representó 89.6% del monto total
registrado, un récord en los últimos 16 trimes
tres, lo que muestra el interés de las empresas

extranjeras en aumentar sus operaciones pro
ductivas en el país.
Aunque las nuevas inversiones por 936 mdd

del primer trimestre sólo representaron 5% de
la IED, las perspectivas son alentadoras tras el
anuncio de proyectos como la construcción de
la planta de Tesla en Monterrey, Nuevo León, que
se estima podría implicar una inversión de 5,000
mdd.

En cuanto a los sectores que han atraído más
inversión extranjera, las manufacturas destaca
ron con 53% de los recursos, seguidas por los
servicios financierosv con 33 por ciento. En cuan
to al país de origen. Estados Unidos aportó 34%
de la inversión extranjera; España, 20% y Cana
dá, 4 por Ciento. Dos entidades federativas, la
Ciudad de México, con 37.8% y Nuevo León, con
12.5%, recibieron más de la mitad de la inver
sión, mientras que diez estados recibieron 82.7
por ciento. Éstas cifras parecen confirmar que
México se está beneficiando de la relocalización
de cadenas productivas desde Asia a Norteamé
rica y de la estabilidad macroeconómica.

O
INVERSIÓN FIJA BRUTA
La Inversión Fija Bruta (IFB) en México aumen
tó 12.7% anual en febrero, con lo que sumó 24
meses de avances consecutivos. Destaca la in
versión en equipo de transporte, que se expan
dió 26.3% anual, para acumular siete meses con
crecimientos a doble dígito. La IFB también fue
impulsada de manera significativa por la cons
trucción no residencial, que creció 18.9% anual,
cifra que refleja la inversión del gobierno federal
en proyectos de infraestructura como el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT)
Por otra parte, la inversión en maquinaria y

equipo se elevó 16.5% anual, indicio de que las
empresas del sector privado tienen una perspec
tiva favorable de mediano y largo plazo, de cara
a una nueva fase expansiva del ciclo económico.
La expectativa de iniciar una etapa expansiva se
fortalece tras la recuperación de las secuelas eco
nómicas y financieras de la pandemia de covid19,
así como por la interrupción —y posible finali
zación— del ciclo monetario restrictivo por parte
de los los bancos centrales de México y Estados
Unidos.

COMPLEJO ENTORNO POLITICO
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Cabe destacar que el excelente desempeño de los
componentes de la inversión productiva antes des
crito, se da en el marco de las múltiples, fuertes
y diversas fricciones entre el sector privado y el
Ejecutivo federal, entre las recientes destacan dos:

1. La decisión que a principios de abril tomo
el grupo español Iberdrola de venderle al gobier
no de México 13 plantas de generación de energía
eléctrica, tras las dificultades de acceso a la red de
distribución eléctrica impuestas por la nueva Ley
de Energía Eléctrica. Esta decisión implicó el reti
ro de 6,000 mdd de la economía mexicana. Una
semana después Iberdrola anunció la inversión de
5,800 mdd para el desarrollo de nuevos proyectos
de energía renovable en Brasil.

2. La reciente ocupación por decreto de apro
ximadamente 120 kilómetros de vías férreas

concesionados Ferrosur, empresa filial de Grupo
México Transportes que controla 8,111 kilómetros

de la red ferroviaria del país. La noticia generó pre
ocupación entre los inversionistas y una pérdida de
3.25% en el principal índice de la Bolsa Mexicana
de Valores en tan solo dos días de operación. Tam
bién es muy posible que la medida haya incidido
en la cancelación de la venta de Banamex por par
te de Citi y la compra por parte de Germán Larrea,
principal accionista y presidente del Consejo de
Administración de Grupo México.
En el área de análisis económico del Grupo

Multiva consideramos que, a pesar de estos pro
blemas, se mantiene el atractivo de la economía
mexicana para la inversión local y extranjera con
una perspectiva de largo plazo. También creemos
que el país ganaría mucho en captación de recur
sos y fortalecimiento económico si el Ejecutivo fe
deral modificara algunas de sus políticas públicas
en beneficio del país y no de Sólo de sus grupos
clientelares.
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Transhumanos
• Desde que tenemos vacunas, Implantes para los
huesos, operaciones estéticaSj; entre muchas otras cosas,
hemos tratado de mejorar nuestro cuerpo. Inclusive
hemos platicado en estas páginas de los actuales
cyborgs queya viven en varias partes del mundo.

Desde hace siglos, el hombre busca vivir más tiempo, tras
cender y, en su caso, sobrevivir. Adaptarse y evolucionar,
mejorar su cuerpo, es parte del discurso. En años más re
cientes, se ha discutido, cómo modificarnos ante las circuns
tancias, a través de la genómica y ahora con la integración
con las máquinas. Es lo que se llama transhumanismo o
posthumanos y el uso masivo de la inteligencia atificial, el
cambio climático y hasta la llegada de nuevas enfermeda
des ha sido parte de los detonantes.

Para algunos puede sonar algo muy novedoso, pero des
de que tenemos vacunas, implantes para los huesos, opera
ciones estéticas, entre muchas otras cosas, hemos tratado
de mejorar nuestro cuerpo. Inclusive hemos platicado en
estas páginas de los actuales cyborgs que ya viven en varias
partes del mundo. Otros aseguran que no hay que rasgarse
las vestiduras por ello, pues unos lentes son un producto del
biohacking no invasivo que mejora nuestro cuerpo.

El nuevo "homo sapiens" se está creando rápidamente
con inversiones millonarias y empresas como Neuralink,
con su aprobación de la FDA de Estados Unidos para im
plantar chips en el cerebro, ha acelerado la carrera por tener
en el corto plazo superhumanos. Sin embargo, las discusio
nes filosóficas, religiosas, políticas y éticas han comenzado
a sonar nuevamente. Se acerca cada día más esa sociedad

ciberpunk que hemos visto en películas como Blade Run
ner o Robocop. donde la tecnología nos acerca a ser dio
ses, pero también a acabar con todo creyendo que con los
avances nos adaptamos a lo que venga.

Se ha comentado que es una carrera más en el mundo
por ver quién controla este negocio, sin importar las re
gulaciones, la libertad y la ética o hasta dónele llegar para
saber si una persona o una máquina puede seguir siendo
nombrada como humano (el debate del oficial Murphy en
Robocop).

Se ha reportado que China tiene su propia versión (mili
tar) de Neuralink, llamada Neuromatrix, enfocada a desa
rrollar armas de control mental, según el Financial Times,

mientras que el Pentágono está financiando un programa
secreto para que sus marines sean capaces de comunicar
se telepáticamente en el campo de batalla. Al fin y al cabo,
los grandes avances impulsados por la IAy la ciencia de los
datos han ido de la mano de tres industrias: las de matar,
espiar y vender.
Elon Musk tiene prisa. El nuevo mercado aún se está

fraguando, aunque la experiencia de Silicon Valley sostiene
que el que llega primero será el que domine. Y los fondos
de inversión ya están haciendo cola para no perdérselo.

Para algunos, el cuerpo humano tal cual está conforma
do comienza a ser obsoleto, y es tiempo de modificarlo con
tecnología. Puede que en un primer paso sea para el bien de
una persona con problemas neurológicos o con algún tipo
de discapacidad, pero en un futuro será para crear memoria
desarrollada, tener más fuerza o hasta ser más resistentes. Y
no sólo piense en chips y partes de máquina en el cuerpo,
sino en fármacos, como ya sucede en Silicon Valley. Otra
brecha entre pobres y ricos se fragua.

El mercado del Transhumanismo ya tiene hasta valor: se
dice que moverá 66 mil 700 millones de dólares en 2028,
según el índice Global Biohacking Market.

En la historia moderna hay avances. Se empezó hablando
de los cyborgs. la fusión de hombre y máquina. Luego llega
ron los grinders, un subgrupo de individualistas, que van por
la libre. Se implantan imanes, luces leds, chips y biosensores.
Se someten a cirugías caseras e intentan modificar su propio
ADN (ya hay kits baratos de edición genética). Consumen
sustancias nootrópicas, alimentos, enzimas y fármacos que
supuestamente aumentan las capacidades cognitivas. Toman
rapamicina con la esperanza de alargar la vida.

Consideran que en sus cuerpos sólo ellos tienen jurisdic
ción. Por tanto, no están sometidos alas leyes de gobiernos
ni al principio de cautela. En sus foros incluso se especula
sobre la amputación de extremidades con el fin de reem
plazarlas por prótesis biónicas. Y argumentan que, si algo es
técnicamente factible, alguien lo está haciendo ya.

La carrera se aceleró la semana pasada cón el permiso de
la FDA a Neurolink, y entramos de lleno a un cambio so
ciocultural, política y económico del que dudo que muchos
saldrán bien parados. Será que en un corto tiempo las clases
sociales se convertirán en clases biológicas. Esto es sólo el
comienzo.

Fecha: 29/05/2023

Página: 7

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Económicas

Paul Lara

Costo: 19,199

Página 9 de 12



Análisis

superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

El gran reto
A Manuel Romo le ha tocado jugar un papel verdadera
mente complejo durante el proceso que ha vivido Banamex,
que lo mismo ha ido de buscar la separación operativa de
banca de inversión que será operado por Citi de la banca
de menudeo, evitar la pérdida de mercado y, quizás uno de
esos trabajos fundamentales, pero ingratos, mantener el
ánimo entre los más de 41 mil empleados del grupo.

Luego de la decisión de Citi de mantener por lo menos
hasta 2025 la operación de Banamex, Romo tiene un nuevo
reto. elevar la moral de sus colaboradores para que redo
blen sus esfuerzos comerciales, de operación y de servicio.

El relanzamiento de la estrategia sigue sobre la vía de
que el cliente pueda elegir con facilidad el canal que más
práctico le resulte. También apuntarán con mayor énfasis
en no perder el liderazgo en tarjetas de crédito, en el que
tienen 5.3 millones de plásticos.

Por ejemplo, su tarjeta sin pago de anualidad Simplicity,
que en menos de un año ha logrado 156 mil clientes, es la
base de un relanzamiento de programas de beneficios que
mejoren la experiencia del cliente.

La semana pasada, el Padre del Análisis Superior le co
mentaba de la forma en la que se está dando la competencia
entre los bancos con la venta de boletos para eventos, por
lo que están determinados a expandir sus operaciones con
OCESA, con la que siguen teniendo exclusivas de concier
tos como los de Madonna, Depeche Mode, Disney on Ice,
el Corona Capital o el Vive Latino.
Sin embargo, el más grande reto que tendrán que en

frentar es convencerse a ellos mismos y a sus clientes que
seguirán en el mercado y que no se van. Hay una creencia
demasiado extendida según la cual Banamex está fuera de
operación.
REMATE NEOPOPULISTA

Una de las modas que ha traído este gobierno de regíme
nes populistas es crear el mito de la ciencia neoliberal y se
han comprometido a destruirla, cualquier cosa que eso sea.

Uno de los niveles más elevados de esta pantomima está
en María Elena ÁlvarezBuylla, la directora del Conacyt,
quien está decidida a crear algo que bien puede denomi
narse ciencia néopopulista y que se refiere a ésa que está
para justificar todo lo que apoye al gobernante en turno.

Tristemente, esta aberración ha venido ganando adep
tos en otras instancias del gobierno, que actúan de manera
totalmente irracional. La Comisión Reguladora de Energía,
presidida por Leopoldo Melchi, acaba de inventar que el
gas natural para producir electricidad no es contaminante.

Alguien, con la mejor de las intenciones, podría decir que
se trata de un combustible de transición o que se utiliza en
ciclos combinados, pero no podrá ir más allá de la maroma.
Esta definición de la CRE bien podrá denominarse como
un dechado de la ciencia néopopulista que, más allá de la
razón, sólo busca estar al servicio de la CFE, encabezada
por Manuel Bartlett.
REMATE LOGÍSTICO
Ponga atención en Kolors que, sin ser una empresa de trans
porte, se ha convertido en uno de sus nuevos y crecientes
líderes. Rodrigo Martínez desarrolló esta aplicación, que
tiene como objetivo brindar a sus clientes de transporte la
misma experiencia que se tiene con las líneas aéreas.

Usando análisis de datos permite encontrar soluciones
que disminuyen los costos y que optimizan las operacio
nes. En realidad, el Padre del Análisis Superior considera
que será muy interesante seguir de cerca a este hombre,
puesto que está revolucionando sectores con la aplicación
correcta de la tecnología.
REMATE RADICAL

No se trata de estar a favor o en contra de una persona,
como lo ha planteado el gobierno, tan afecto a crear fal
sos debates. No se trata de ponerse en contra o a favor de
Norma Pifla, esa simplificación de las cosas, hace que se
pierda el foco.

Los ministros de la SCJN no están para apoyar u obsta
culizar al gobierno, esa retórica de polarización beneficia
sólo a los radicales. Lo verdaderamente importante es re
cordarles en todo momento a los ministros algo que deben
tener grabado: su misión es proteger la Constitución, por lo
que las decisiones simplemente se acatan.

Decir que se salió a defender a Pifla con la marcha de
ayer es un error, porque se cae en la trampa de creer que
su función, como la de los demás ministros, es estar en
contra del actual gobierno y eso es un gravísimo error. No
perdamos el foco.

A Manuel Romo le ha tocado jugar un papel verdadera
mente complejo durante el proceso que ha vivido Banamex,
que lo mismo ha ido de buscar la separación operativa de
banca de inversión que será operado por Citi de la banca
de menudeo, evitar la pérdida de mercado y, quizás uno de
esos trabajos fundamentales, pero ingratos, mantener el
ánimo entre los más de 41 mil empleados del grupo.

Luego de la decisión de Citi de mantener por lo menos
hasta 2025 la operación de Banamex, Romo tiene un nuevo
reto. elevar la moral de sus colaboradores para que redo
blen sus esfuerzos comerciales, de operación y de servicio.

El relanzamiento de la estrategia sigue sobre la vía de
que el cliente pueda elegir con facilidad el canal que más
práctico le resulte. También apuntarán con mayor énfasis
en no perder el liderazgo en tarjetas de crédito, en el que
tienen 5.3 millones de plásticos.

Por ejemplo, su tarjeta sin pago de anualidad Simplicity,
que en menos de un año ha logrado 156 mil clientes, es la
base de un relanzamiento de programas de beneficios que
mejoren la experiencia del cliente.

La semana pasada, el Padre del Análisis Superior le co
mentaba de la forma en la que se está dando la competencia
entre los bancos con la venta de boletos para eventos, por
lo que están determinados a expandir sus operaciones con
OCESA, con la que siguen teniendo exclusivas de concier
tos como los de Madonna, Depeche Mode, Disney on Ice,
el Corona Capital o el Vive Latino.
Sin embargo, el más grande reto que tendrán que en

frentar es convencerse a ellos mismos y a sus clientes que
seguirán en el mercado y que no se van. Hay una creencia
demasiado extendida según la cual Banamex está fuera de
operación.
REMATE NEOPOPULISTA

Una de las modas que ha traído este gobierno de regíme
nes populistas es crear el mito de la ciencia neoliberal y se
han comprometido a destruirla, cualquier cosa que eso sea.

Uno de los niveles más elevados de esta pantomima está
en María Elena ÁlvarezBuylla, la directora del Conacyt,
quien está decidida a crear algo que bien puede denomi
narse ciencia néopopulista y que se refiere a ésa que está
para justificar todo lo que apoye al gobernante en turno.

Tristemente, esta aberración ha venido ganando adep
tos en otras instancias del gobierno, que actúan de manera
totalmente irracional. La Comisión Reguladora de Energía,
presidida por Leopoldo Melchi, acaba de inventar que el
gas natural para producir electricidad no es contaminante.

Alguien, con la mejor de las intenciones, podría decir que
se trata de un combustible de transición o que se utiliza en
ciclos combinados, pero no podrá ir más allá de la maroma.
Esta definición de la CRE bien podrá denominarse como
un dechado de la ciencia néopopulista que, más allá de la
razón, sólo busca estar al servicio de la CFE, encabezada
por Manuel Bartlett.
REMATE LOGÍSTICO
Ponga atención en Kolors que, sin ser una empresa de trans
porte, se ha convertido en uno de sus nuevos y crecientes
líderes. Rodrigo Martínez desarrolló esta aplicación, que
tiene como objetivo brindar a sus clientes de transporte la
misma experiencia que se tiene con las líneas aéreas.

Usando análisis de datos permite encontrar soluciones
que disminuyen los costos y que optimizan las operacio
nes. En realidad, el Padre del Análisis Superior considera
que será muy interesante seguir de cerca a este hombre,
puesto que está revolucionando sectores con la aplicación
correcta de la tecnología.
REMATE RADICAL

No se trata de estar a favor o en contra de una persona,
como lo ha planteado el gobierno, tan afecto a crear fal
sos debates. No se trata de ponerse en contra o a favor de
Norma Pifla, esa simplificación de las cosas, hace que se
pierda el foco.

Los ministros de la SCJN no están para apoyar u obsta
culizar al gobierno, esa retórica de polarización beneficia
sólo a los radicales. Lo verdaderamente importante es re
cordarles en todo momento a los ministros algo que deben
tener grabado: su misión es proteger la Constitución, por lo
que las decisiones simplemente se acatan.

Decir que se salió a defender a Pifla con la marcha de
ayer es un error, porque se cae en la trampa de creer que
su función, como la de los demás ministros, es estar en
contra del actual gobierno y eso es un gravísimo error. No
perdamos el foco.
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1 Mercado Libre, que en México dirige
«David Geisen, tiene como meta fi

nanciar más de un millón de compras en
tre sus usuarios durante Hot Sale de 2023.

La plataforma espera que en esta edición
sus líneas de crédito sean las más utiliza
das entre toda la oferta de financiamiento
que tendrán los internautas, consideran
do que se hicieron más de 20 millones de
compras en la plataforma con esta moda
lidad en 2022. Actualmente. Mercado Li
bre tiene más de 10 millones de líneas de

crédito preaprobadas a través de Mercado
Pago y en Hot Sale 2023 espera más de 110
mil productos financiados al día, siendo
las categorías favoritas: moda, tecnología,
belleza y cuidado personal.
2 A pesar de que México es integrante

• del Foro Internacional de Transpor
te, que preside Young Tae Kim, no hubo
representante mexicano durante la Cum
bre 2023, que se realizó la semana pasada
en Leipzig, Alemania. El problema es que,
si los países no participan, no sólo de for
ma presencial, sino con políticas para re
ducir las emisiones, las metas hacia 2050
no se cumplirán. México tiene el tiem
po limitado para desarrollar infraestruc
tura y transporte no contaminante o cero
emisiones, pero también para desarrollar
combustibles sostenibles para la aviación
como el SAF. De no invertir ahora, hacia
futuro costará más dinero y, al final, el país
irremediablemente lo tendrá que hacer.

2 A pesar de que México es integrante
• del Foro Internacional de Transpor

te, que preside Young Tae Kim, no hubo
representante mexicano durante la Cum
bre 2023, que se realizó la semana pasada
en Leipzig, Alemania. El problema es que,
si los países no participan, no sólo de for
ma presencial, sino con políticas para re
ducir las emisiones, las metas hacia 2050
no se cumplirán. México tiene el tiem
po limitado para desarrollar infraestruc
tura y transporte no contaminante o cero
emisiones, pero también para desarrollar
combustibles sostenibles para la aviación
como el SAF. De no invertir ahora, hacia
futuro costará más dinero y, al final, el país
irremediablemente lo tendrá que hacer.

3 Entre las empresas distinguidas por
•la Asociación Nacional de Indus

trias del Plástico (ANIPAC), que preside
Aldimir Torres, por contribuir a la Cero
Pérdida de Pellets, figuran Braskem Ide
sa, PetStar, Dart de México y Dart de Ti
juana, en el caso de las dos últimas acaban
de ser reconocidas con el Distintivo Azul,
por demostrar el cumplimiento de la dis
minución de pérdida de pellets dentro de
sus procesos. Destaca la importancia de
sumar esfuerzos en la contención de estos
materiales, pues de lo contrario terminan
en el medio ambiente por derrames en la
producción, transporte o almacenamien
to. A la fecha, más de 124 empresas se han
sumado a este programa.
4Ualá, encabezada por Pierpaolo

•Barbieri, prácticamente es propie
taria del banco mexicano ABC Capital.
Tanto la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, presidida por [esús de la Fuente,
como el Banco de México, gobernado por
Victoria Rodríguez, autorizaron el pro
ceso de adquisición iniciado hace más de
un año. Con operaciones en Argentina,
México y Colombia, Ualá es una de las em
presas con mayor crecimiento en América
Latina. Recientemente anunció una inver

sión en la región de 150 millones de dóla
res para los próximos 18 meses, con lo que
continúa el camino para lograr el objetivo
trazado de llegar a más de 25 millones de
usuarios en cinco años.

4Ualá, encabezada por Pierpaolo
•Barbieri, prácticamente es propie

taria del banco mexicano ABC Capital.
Tanto la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, presidida por [esús de la Fuente,
como el Banco de México, gobernado por
Victoria Rodríguez, autorizaron el pro
ceso de adquisición iniciado hace más de
un año. Con operaciones en Argentina,
México y Colombia, Ualá es una de las em
presas con mayor crecimiento en América
Latina. Recientemente anunció una inver

sión en la región de 150 millones de dóla
res para los próximos 18 meses, con lo que
continúa el camino para lograr el objetivo
trazado de llegar a más de 25 millones de
usuarios en cinco años.

5 Resulta que Superboletos está en la
•mira de los fanáticos de Luis Miguel

Y es que por medio de Change.org solicitan
firmas para investigar las prácticas —que
no parecen ser muy diferentes a las de
Ticketmaster— realizadas durante la ven

ta de entradas a sus conciertos que se lle
varán a cabo en noviembre. Los fans de El

Sol acusan que fue imposible conseguir un
boleto desde el primer segundo en que se
abrió la venta (sea VIP o al público), pero,
además, denuncian a una plataforma que
revende los boletos 800% más caros. Has

ta el momento, 936 personas han firmado
esta petición y se prevé que alcance las mil
firmas para que la demanda sea conside
rada por las autoridades.
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Ei impuesto
de Banamex: 10% en
Bolsa si hay utilidad;
pero, ¿y si hubo pérdida?
El presidente López Obrador da como un hecho el pago de
Citigroup de 2 mil millones de dólares por el impuesto de la
venta de Banamex. El Presidente tiene tus razones para exigir
el pago del impuesto. Cuando en el 2011 Roberto Hernández
y sus inversionistas vendieron el banco a Citigroup, por la enor
me cifra de 12.500 millones de dólares, no se pagó un centavo
de impuesto. En aquel entonces se hizo la venta a través de
la Bolsa Mexicana de Valores, exenta del pago de impuestos.

Hoy la situación es distinta. Las operaciones en Bolsa sí
pagan impuestos, claro, si existe una utilidad.
LOS 2 MIL MDD ARGUMENTADOS POR AMLO

Sin embargo, el presidente insiste en el monto por pagar de
Citigroup, el de 2 mil millones de dólares, asumiendo una ven
ta de Banamex por 7 mil millones de dólares y donde, grosso
modo, el ISR del 301 de la venta arrojaría un impuesto de 2
mil millones de dólares. Sm embargo, en la venta de Banamex
falta mucho por ver. En primer lugar, Citigroup va a argumentar
una compra de 12,500 millones de dólares y una venta de 7 mil
millones de dólares. Habrá, pérdida.

Más allá de esa posible argumentación de Citigroup, la
venta sí será a través de la Bolsa en el 2025. Y ahí la Bolsa

Mexicana de Valores, presidida por Marcos Martínez, está lista
para recibir la colocación. De igual manera se ha expresado
BIVA. la otra bolsa de valores mexicana, presidida por Santiago
Urquiza.
MARTÍNEZ: COLOCACIÓN ENTRE NYSE Y BMV
Marcos Martínez argumentaba que en los últimos 30 años la
Bolsa Mexicana de Valores ha realizado este tipo de coloca
ciones y ninguna le ha salido mal. Incluso, Marcos recordaba
cuando él fue el presidente de Santander México y salieron a
Bolsa, en una colocación total por 16 mil millones de dólares,
de los cuales 4 mil millones de dólares se colocaron en México.

El primer elemento donde Citigroup deberá trabajar es en la
división de banca comercial y empresarial de la de inversión.
La de inversión, como bien se sabe, se la quedará Citigroup
para lo cual en México ya compró la licencia de Deutsche
Bank. Una vez separada de Banamex, Citigroup se dedicará
a su principal negocio, el de banca de inversión con grandes
corporativoso grandes inversionistas.

Después de la separación contable y administrativa, Citi
group deberá decidir cuál va a ser su proyecto de banco para
salir a Bolsa Hacia dónde va a ir dirigido. Cuál va a ser su cuer
po directivo. Dar a conocer su proyecto al mercado.
Marcos Martínez considera que el proyecto y el

management deberán darse a conocer en todo el mundo, por
que Citi deberá hacer dos listados, uno en el New York Stock
Exchange y otro para salir en la Bolsa Mexicana de Valores.
Y habrá inversionistas que opten por comprar acciones a

través de BIVA, pero sólo una de las Bolsas, la BMV o BIVA,
podrian liderar la colocación.
POR UTILIDADES PAGAS 10% EN BOLSA

Y ahí es donde veríamos si Citigroup tiene utilidades por la
venta. La nueva Ley del Mercado de Valores obliga a pagar una
utilidad del 10% por utilidades en la Bolsa. Anteriormente, las
operaciones estaban exentas de impuesto: En ese momento se
verá si Citigroup de verdad tuvo utilidades o no con Banamex,
y los impuestos que deba pagar.
MEXICANA, ASPA POR CEDER
El nombre de Mexicana de Aviación lo quiere el presiden
te López Obrador para la nueva aerolínea comercial, la de
la Secretaría de la Defensa Nacional. Pero un grupo de pen
sionados de Mexicana quieren más por la marca y un par de
inmuebles. Se les hace poco los 815 millones de pesos. Sin em
bargo ASPA, la Asociación Sindical de Pilotos Aéreos, liderada
por Humberto Gual, les ha pedido que cedan para que todos
ganen. "Salió que todos ponen", argumenta Gual. Los pilotos
aéreos están por aprovechar que el gobierno mexicano quiere
comprar lo último de Mexicana, la marcay un par de inmuebles.

El ultimátum que da el gobierno lo hace mediante la Se
cretaria del Trabajo, a cargo de Luisa María Alcalde. La fecha
límite para comprar la marca es el 5 de junio. ¿Lo lograrán?

El presidente López Obrador da como un hecho el pago de
Citigroup de 2 mil millones de dólares por el impuesto de la
venta de Banamex. El Presidente tiene tus razones para exigir
el pago del impuesto. Cuando en el 2011 Roberto Hernández
y sus inversionistas vendieron el banco a Citigroup, por la enor
me cifra de 12.500 millones de dólares, no se pagó un centavo
de impuesto. En aquel entonces se hizo la venta a través de
la Bolsa Mexicana de Valores, exenta del pago de impuestos.

Hoy la situación es distinta. Las operaciones en Bolsa sí
pagan impuestos, claro, si existe una utilidad.
LOS 2 MIL MDD ARGUMENTADOS POR AMLO

Sin embargo, el presidente insiste en el monto por pagar de
Citigroup, el de 2 mil millones de dólares, asumiendo una ven
ta de Banamex por 7 mil millones de dólares y donde, grosso
modo, el ISR del 301 de la venta arrojaría un impuesto de 2
mil millones de dólares. Sm embargo, en la venta de Banamex
falta mucho por ver. En primer lugar, Citigroup va a argumentar
una compra de 12,500 millones de dólares y una venta de 7 mil
millones de dólares. Habrá, pérdida.

Más allá de esa posible argumentación de Citigroup, la
venta sí será a través de la Bolsa en el 2025. Y ahí la Bolsa
Mexicana de Valores, presidida por Marcos Martínez, está lista
para recibir la colocación. De igual manera se ha expresado
BIVA. la otra bolsa de valores mexicana, presidida por Santiago
Urquiza.
MARTÍNEZ: COLOCACIÓN ENTRE NYSE Y BMV
Marcos Martínez argumentaba que en los últimos 30 años la
Bolsa Mexicana de Valores ha realizado este tipo de coloca
ciones y ninguna le ha salido mal. Incluso, Marcos recordaba
cuando él fue el presidente de Santander México y salieron a
Bolsa, en una colocación total por 16 mil millones de dólares,
de los cuales 4 mil millones de dólares se colocaron en México.

El primer elemento donde Citigroup deberá trabajar es en la
división de banca comercial y empresarial de la de inversión.
La de inversión, como bien se sabe, se la quedará Citigroup
para lo cual en México ya compró la licencia de Deutsche
Bank. Una vez separada de Banamex, Citigroup se dedicará
a su principal negocio, el de banca de inversión con grandes
corporativoso grandes inversionistas.

Después de la separación contable y administrativa, Citi
group deberá decidir cuál va a ser su proyecto de banco para
salir a Bolsa Hacia dónde va a ir dirigido. Cuál va a ser su cuer
po directivo. Dar a conocer su proyecto al mercado.
Marcos Martínez considera que el proyecto y el

management deberán darse a conocer en todo el mundo, por
que Citi deberá hacer dos listados, uno en el New York Stock
Exchange y otro para salir en la Bolsa Mexicana de Valores.
Y habrá inversionistas que opten por comprar acciones a

través de BIVA, pero sólo una de las Bolsas, la BMV o BIVA,
podrian liderar la colocación.
POR UTILIDADES PAGAS 10% EN BOLSA

Y ahí es donde veríamos si Citigroup tiene utilidades por la
venta. La nueva Ley del Mercado de Valores obliga a pagar una
utilidad del 10% por utilidades en la Bolsa. Anteriormente, las
operaciones estaban exentas de impuesto: En ese momento se
verá si Citigroup de verdad tuvo utilidades o no con Banamex,
y los impuestos que deba pagar.
MEXICANA, ASPA POR CEDER
El nombre de Mexicana de Aviación lo quiere el presiden
te López Obrador para la nueva aerolínea comercial, la de
la Secretaría de la Defensa Nacional. Pero un grupo de pen
sionados de Mexicana quieren más por la marca y un par de
inmuebles. Se les hace poco los 815 millones de pesos. Sin em
bargo ASPA, la Asociación Sindical de Pilotos Aéreos, liderada
por Humberto Gual, les ha pedido que cedan para que todos
ganen. "Salió que todos ponen", argumenta Gual. Los pilotos
aéreos están por aprovechar que el gobierno mexicano quiere
comprar lo último de Mexicana, la marcay un par de inmuebles.

El ultimátum que da el gobierno lo hace mediante la Se
cretaria del Trabajo, a cargo de Luisa María Alcalde. La fecha
límite para comprar la marca es el 5 de junio. ¿Lo lograrán?
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Los argentinos se
ilusionan con México

Muchachos, una bandera
no era común en esos
reportes que hace el

Gobierno acerca de la inversión
extranjera en México.

La mayoría del dinero foráneo
puesto este año en el país para fa
bricar coches y otras cosas viene
de Estados Unidos. En segundo
orden de relevancia, España.
Pero el tercer lugar de origen
amerita rascarse la cabeza:
Argentina.

Ya es una tendencia. El año

pasado también ocupó el tercer
sitio por una aportación de 2 mil
316 millones de dólares, pero
lo ocurrido en los primeros tres
meses de 2023 revela un compor
tamiento extraordinario: mil 700
millones de dólares fueron repor
tados como inversión extranjera
proveniente de la nación andina,
en solo 90 días.

En 2022, los argentinos parti
cipan ya casi con el 10 por ciento
de la inversión proveniente de

otros países y rebasan la apuesta
de empresarios de Países Bajos,
Alemania, Canadá, el Reino Uni
do, Suiza, Japón y Brasil.

¿Qué está pasando? Mu
chos mexicanos piensan que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador es hostil con la inversión
privada, lo que es claro en la
actividad petrolera y energética
en general. Todo cambia al usar
términos relativos. ¿Es hostil,
comparado con quién?

"Pero si AMLO es William

Churchill", me dijo recientemente
un argentino fundador de una
consultora de medios, basada en
la Ciudad de México. El histó

rico primer ministro del Reino
Unido durante la Segunda Guerra
Mundial se caracterizó por la de
fensa de una política económica
marcada por el conservadurismo
fiscal, el compromiso con el libre
comercio y una economía mixta.

¿QUÉ TIENEN ACÁ QUE

NO TIENEN ALLÁ?
Argentina representa desde hace
décadas una fuente de incer

tidumbre bombeada por filas
de políticos irresponsables que
parecen interminables.

¿Quién quiere invertir en un
lugar en el que el gobierno no ha
pagado deudas?

"(Argentina) ha financiado
saldos presupuestarios persis
tentes imprimiendo dinero,
ha falseado las estadísticas de
inflación, ha concedido subsi
dios energéticos disparados, ha
ordenado controles de precios
bizantinos y ha obligado a las
autoridades monetarias a aplicar
tasas de interés reales negativas.
Y recuérdese: Argentina es una
de las grandes economías lati
noamericanas más cerradas, con
recurrentes problemas de deuda
y férreos controles de capital", es
cribió para Bloomberg el colum
nista Juan Pablo Spinetto.

En México es el Banco de Mé
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xico el que decide cuántos billetes
imprimir. Ahí no manda AMLO y
este último, educado durante las
crisis de dispendio irresponsable
de los setentas, parece obsesio
nado con mantener en orden las

finanzas públicas en la Secretaría
de Hacienda que sí está bajo su
mando. Los mexicanos hicieron
la tarea, aunque se lo reconozcan
poco.

EL FACTOR TERNIUM

Hay un sospechoso evidente. La
inversión extranjera argentina
parece directamente relacionada
con el destino de Ternium y su
vínculo con Pesquería, Nuevo

León.

"Ayer estuvo Paolo Rocca,
un inversionista que se dedica
al acero, su empresa se llama...
Ternium. Me vinieron a decir que
van a ampliar su planta de Nuevo
León y que van a invertir mil
millones de dólares", dijo AMLO
en febrero del año pasado. Este
año planean invertir otros 2 mil
200 millones más, posiblemente
en ese municipio en el que son
vecinos de KIA.

Influyen las gestiones del
gobernador Samuel García, pero
más aún, el crecimiento del nego
cio. Máximo Bedoya, director de
la compañía acerera, dio a inver

sionistas un mensaje optimista.
Que la demanda de acero en

México se mantiene saludable en

el sector industrial, particular
mente la fabricación de coches,
y que dada la actividad actual,
en Ternium no le ven final al
crecimiento.

El valor de la empresa hasta
marzo fue de 7 mil 772 millones
de dólares, de acuerdo con datos
de Bloomberg. Mil 600 millones
más que al cierre de 2022, lo
que indica que los inversionistas
aprueban su gestión. Más inver
siones son factibles.

"Argentina
representa des(te
hace décadas

nna fuente de
incertidumbre

bombeada por
pías de políticos
irresponsables
(pie parecen
interminables"
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Amazon se perfila
como el gran gana
dor del Hot Sale

La madrugada de este lunes
inició la campaña de la décimo
edición del Hot Sale en México
y todo apunta a que el vence
dor podría ser Amazon, que en
México comanda David Miller
como vicepresidente.

La hipótesis se basa en el
hecho de que este market place
ocupa la primera posición, con
71 por ciento de preferencia
en portales de compra en línea
entre los mexicanos, de acuerdo
con el BrandZ Top 30 de México
elaborado por Kantar.

Detrás con 62 por ciento
se ubica Mercado Libre, que
dirige David Geisen; en tanto
Liverpool, que dirige Graciano
Guichard, destaca con el 52 por
ciento de preferencia y pisándole
los talones con 51 por ciento de
predilección destaca el portal de
Walmart, de Guilherme Lou
reiro. En la cuarta y quinta posi
ción están empatados con 32 por
ciento Sam's Club, de Walmart, y
Coppel, de Agustín Coppel.

Cabe recordar que Amazon
llegó a México en 2015, para
darle pelea a Mercado Libre,
que arribó a tierra azteca desde
1999.

La campaña de descuentos en
línea del Hot Sale tendrá una du
ración de nueve días, del lunes
29 de mayo al martes 6 de junio

y se espera que el 70 por ciento
de los internautas mexicanos ha
rán alguna compra con un ticket
promedio de hasta 5 mil pesos.

Se prevé que el Top 5 de ca
tegorías con mayor intención de
compra serán: electrónicos con
51 por ciento; moda con 46 por
ciento; electrodomésticos con
43 por ciento; viajes y transporte
con 37 por ciento, y celulares con
34 por ciento.

Metalisa anuncia
óámbio de imagen
e inicio de
operaciones
en Guanajuato
Metalsa, la empresa mexicana
del sector automotor, ha dado a
conocer su nueva imagen corpo
rativa, marcando así una evolu
ción en respuesta a los desafíos y
cambios en la industria automo
triz y la creciente electrificación
del mercado.

Como parte de su estrategia
de crecimiento, Metalsa tam
bién ha anunciado la próxima
apertura de una planta en
Guanajuato para noviembre de
este año. Esta nueva instalación
generará más de mil empleos y
tendrá una capacidad de produc
ción de 308 mil chasises al año,
destinados a abastecer a Toyota.
Este importante paso consolida
el papel de Metalsa como una
de las empresas más relevantes
tanto en Nuevo León como en

todo el país.
"Nuestra nueva imagen

refleja nuestra visión y nuestra
pasión por liderar el futuro de
la industria automotriz". De
acuerdo con la empresa, el com
promiso y visión para 2030 es
"ofrecer las mejores soluciones
de chasis que impulsen el futuro
hacia adelante", destacó Jorge
Garza, CEO de Metalsa.

Con 13 plantas de manufac
tura en varios países, cuatro
centros de secuenciado, tres
oficinas comerciales y un centro
de tecnología, Metalsa cuenta
con una sólida presencia a nivel
internacional.

Con más de 11 mil colabora
dores, la empresa se encuentra
comprometida en impulsar la
innovación y adaptarse a los
cambios para seguir siendo un
referente en el sector.

Institucionalización
es talón deAquiles
de las empresas
familiares
El Centro de Investigación
para Familias de Empresarios
CIFEM | BBVA de IPADE Business
School, que dirige Lorenzo
Fernández, presentó la cuarta
edición del estudio "Nivel de

progreso de las empresas fami
liares para lograr su continui
dad y armonía", el cual reveló
que sólo entre un 5 y 12 por
ciento de las organizaciones
familiares mexicanas tienen
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un nivel adecuado de progreso
para lograr subsistir en el
tiempo, mientras que práctica
mente cinco de cada diez están
en riesgo de desaparecer debido
a la acumulación de malas
prácticas.

En cuanto a la institucio
nalización y el desarrollo del
buen gobierno corporativo,
es donde se vislumbran más
riesgos en los últimos tres años,
pues solamente 5 por ciento de
las empresas participantes en
2022 manifiesta estar en orden

en este rubro; 66 por ciento re
quiere trabajar intensamente en
el tema y 29 por ciento presenta
áreas de oportunidad.

Los procesos de sucesión en
tre generaciones también cons
tituyen un desafío persistente
para este tipo de organizacio
nes: 50 por ciento está en riesgo
por no determinar los tiempos
y procesos sucesorios; sólo un
5 por ciento cuenta con un plan
explícito para llevar a cabo la
sucesión en la dirección general

y, en general, solamente 5 por
ciento, contra 11 por ciento de
estándar mundial, logran llegar
a una tercera generación.

La'txmipaña de
descuentoséntíned'
del I fot Sale tendrá
una duración de 9
días y se espera que
compren 70% de los
internautas
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Las lecciones de las elecciones en el Edomex
En los últimos días he escuchado a diversos polí

ticos y analistas señalar que, si los ciudadanos
salen a votar masivamente en las elecciones del

próximo domingo en el Estado de México, es posible
derrotar a Morena y sus aliados, al margen de que lo
que digan las encuestas.

¿Qué significa salir a votar masivamente? ¿Por
qué suponer que una mayor participación electoral se
traduciría en una mayor votación para Alejandra del
Moral?

Para poder contestar a estas interrogantes es de
utilidad observar el comportamiento de las últimas
elecciones en la entidad.
Veamos qué pasó en tres elecciones diferentes.

La última elección para gobernador, en el 2017; la
elección presidencial del 2018, y la elección para dipu
tados federales en el 2021.
1La elección del 2017.
En el proceso electoral en el que resultó triunfador
Alfredo del Mazo votó el 53.7 por ciento del listado
nominal de electores.

Hay que recordar que, a diferencia del caso actual,

hubo entonces cuatro candidatos, por lo que los votos
se dispersaron.

Del Mazo ganó con 2 millones 40 mil votos,
lo que representó el 34.73 por ciento de la votación
válida. Delfina Gómez obtuvo 1 millón 872 mil sufra
gios, el 31.86 por ciento. Es decir, la diferencia entre el
primero y segundo lugar fue de 2.87 puntos porcen
tuales, lo que las convirtió en las más reñidas de la
historia estatal.

Además, el tercer lugar, Juan Zepeda, tuvo el 18.46
por ciento de los votos, 1 millón 86 mil mientras que
Josefina Vázquez Mota quedó en cuarto lugar con el
11.6 por ciento.

Es decir, hubo una competencia intensa.
2La elección del 2018.

La participación ciudadana en las elecciones presi
denciales del 2018 fue muy superior al de la media
histórica del Estado de México y alcanzó el 67.8 por
ciento.

López Obrador resultó triunfador en la entidad
al recibir 4 millones 373 mil votos, es decir, una cifra
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que resulta un poco más del doble de la que recibió Del
Mazo un año antes.

La votación válida fue superior en alrededor de 2
millones de votos a la registrada en el 2017 y prácti
camente la totalidad de esos votos adicionales fue para
AMLO.

Ricardo Anaya y José Antonio Meade recibieron
cifras muy cercanas, ligeramente superiores las de
Anaya y entre ambos obtuvieron apenas el 39.4 por de
los votos emitidos en el estado. AMLO arrasó.
3La elección del 2021.

La participación ciudadana en la votación federal
del 2021 regresó a los niveles históricos, con el 54
por ciento del listado nominal y la emisión de 6.5
millones de votos válidos, 1.3 millones menos que
en el 2018.

A diferencia de lo ocurrido en la elección presiden
cial, en las elecciones de diputados, fue la alianza
PRIPANPRD la que recibió más votos, sea por los
candidatos respaldados por los tres partidos o por
cada uno de ellos. Fueron 2.91 millones de votos, que
fueron equivalentes al 44.8 por ciento frente a 2.85
millones de los candidatos de Morena y sus aliados,
que obtuvieron el 44 por ciento.

Nuevamente se trató de una elección muy compe
tida, como había sido la del 2017.

Ahora veamos la perspectiva.
El listado nominal para las elecciones del próximo

domingo es el mayor de la historia mexiquense y suma
12.676 millones de ciudadanos.

Si se repitiera el nivel de participación de las elec
ciones del 2021 o de las elecciones para gobernador
del 2017, se podría estimar la emisión de 6.8 millo
nes de votos válidos.

Si la participación fuera mayor, pero sin alcanzar la
de 2018 y, por ejemplo, alcanzara el 60 por ciento, se
rían 7.6 millones de sufragios. Y si se alcanzara la tasa
del 2018, entonces votarían casi 8.6 millones de votos.

La apuesta de quienes respaldan a Alejandra del
Moral es que haya una gran participación electoral y
se ejerza un voto de castigo al gobierno federal. Los
que respaldan a Delfina Gómez también esperan un
voto de castigo, pero al gobernador Del Mazo.

El problema para quienes respaldan a Del Moral es
que son muy diferentes los niveles de aprobación de
los dos políticos: la aprobación a AMLO en el Estado
de México alcanza el 62 por ciento, mientras que la
del gobernador Del Mazo está en el 38 por ciento.

Tal vez esa diferencia conduzca a que un probable
voto de castigo sea muy diferente entre Morena y el
PRI.

El tema estará en la mesa esta semana y regresare
mos a él.
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Aumenta la probabilidad de que
la Reserva Federal eleve su tasa
Hace ocho días escribíamos

en este espacio que varios
bancos centrales parecían

estar inclinados a mantener sus
tasas de referencia después de
varios meses de atravesar por un
ciclo alcista de varios meses en
el costo del dinero. Sin embargo,
algunos datos recién publicados y
la aprobación de un acuerdo en el
techo de la deuda americana han

vuelto a despertar la posibilidad
de que la Reserva Federal vuelva a
aumentar su tasa de referencia.

Al leer la minuta de la última
reunión del Comité Federal de
Mercado Abierto de la Reserva
Federal, (FOMC) se observa que
los miembros del órgano cole
giado están pensando dejar sin
cambios las tasas de interés para
esperar a observar los efectos de
los incrementos de las tasas ya
realizados y la contracción en el
crédito, resultado de la crisis de
los bancos locales, en la inflación

y en la actividad económica.
La expectativa más gene

ralizada es que la FED ya ha
alcanzado la "tasa terminal", al
aumentar el objetivo de la tasa
de fondos federales al rango de
5.00%  5.25% anual y dado que
la inflación (al consumidor y al
mayoreo) ha manifestado una
trayectoria a la baja, y que algunos
sectores de la economía norteame
ricana están mostrando síntomas
de debilidad, junto a la contrac
ción del crédito, este nivel de
tasa se va a mantener por mucho
tiempo hasta que la inflación no

alcance el objetivo del 2% anual.
Los mercados por su cuenta, no
le creen a la FED y están descon
tando no solo que la tasa ya no
suba, sino que empiece a bajar
desde el próximo trimestre.

La semana pasada fueron
publicados por el Bureau of
Economic Analisys (BEA) el gasto
del consumidor, y la inflación del

gasto del consumidor de abril
pasado. El reporte presenta un
consumo fuerte y una inflación
superior a la expectativa del mer
cado que era del 0.2% mensual.
El gasto del consumidor aumentó
en 0.8% mensual, el doble de lo
esperado (0.4%). El índice de
precios de gastos de consumo
personal (PCE) aumentó en abril
en 0.4% más alto que lo esperado.
La inflación subyacente (core)
también aumentó 0.4% mensual.

A tasa anual la medida de
inflación favorita de la FED subió
al 4.4% frente al 4.2% del mes
anterior. Excluyendo alimentos
y energía; el llamado índice PCE
básico (core) aumentó un 4.7%
desde abril de 2022.

El indicador líder del Confe

rence Board, que proporciona
señales tempranas de hacia
dónde se dirige la economía en el
corto plazo, disminuyó en abril
0.6 puntos a 107.5 unidades,
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luego de caer en marzo 1.2%. El
reporte señaló que el indicador
líder disminuyó por decimotercer
mes consecutivo en abril, lo que
indica un empeoramiento de las
perspectivas económicas. Agregó
que es importante destacar que el
índice continúa advirtiendo sobre
una recesión económica este año.
El Conference Board pronostica
una contracción de la actividad

económica a partir del segundo
trimestre que conducirá a una
leve recesión a mediados de 2023.

Un factor que estaba jugando
a favor de mantener el rango de
tasas era la incertidumbre délas
negociaciones sobre el techo de
la deuda, pero el pasado fin de
semana el presidente Biden y el
líder republicano de la Cámara
el Sr. Me Carthy anunciaron un
acuerdo para autorizar un nuevo
techo de la deuda por 31.5 billo
nes de dólares hasta el 2025.

Los integrantes del FOMC se
reunirán este 13 y 14 de junio

para decidir si se justifica otro
aumento de un cuarto de punto
en la tasa de referencia, para
entonces obtendrán una lectura
adicional sobre el empleo (La
nómina no agrícola y la tasa de
desempleo de mayo) y sobre
los precios al consumidor y al
productor de mayo. En cuanto a la
creación de empleo, Bursamétrica
estima una creación de puestos de
trabajo de alrededor de 250 mil
nuevos puestos para este mes que
termina, manteniendo la tasa de
desempleo en 3.4%

El mercado de bonos aumentó
súbitamente la probabilidad de
un incremento de la tasa de la

FED del 18% a poco más del 50%
al conocerse estos datos. Ante el
acuerdo en el techo de la deuda

las probabilidades podrían seguir
en aumento. El FMI publicó en
un reporte que la FED debería de
aumentar aún más su tasa de refe
rencia. Algunos analistas como los

de Bank of America o Goldman
Sachs creen que de no subir la tasa
en junio, la FED la subirá en julio.

Ante este escenario, la Junta
de Gobierno del Banco de México

tendrá que valorar si mantiene el
objetivo de la tasa de fondeo en
11.25%. Creemos que en mu
cho la decisión vendrá de como
vengan los datos de inflación en
nuestro país. El diferencial de
600 puntos base en las tasas de
referencia de ambos países ha
demostrado que es más que su
ficiente para mantener el interés
de la inversión financiera externa
en pesos. En la curva de rendi
mientos él spread es menor que
en la tasa a un día. En los Bonos
M a 10 años el spread actual es de
514 puntos base. Si se redujera el
spread en 25 puntos si Banxico de
cidiera no aumentar más su tasa
de referencia y la FED si subiera
su objetivo de la tasa de Fondos
Federales, no creemos que genere
el menor ruido.
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FUERA DE LA CAJA

Ejemplos

Macario
Schettino
Ayer hubo elecciones en

dos países. En Turquía,
la segunda vuelta de la

elección presidencial; en España,
elecciones municipales. Vale la
pena verlas para entender mejor
lo que viene en México.

En Turquía, Recep Tayyip
Erdogan, que ha tenido el poder
por más de 20 años, como primer
ministro primero y ahora como
presidente, logra reelegirse en
una elección que ya está muy lejos
de considerarse democrática. Er
dogan se deshizo de su principal
opositor, con una falsa acusación
que le impide presentarse a elec
ciones, controla la Corte, impide
la libre circulación de informa
ción (incluso a través de Internet,
bloqueando sitios completos), ha
construido un discurso religioso
para mantener el control de
las zonas rurales del país y, por
cualquier cosa, además reparte
dinero. Ya no puede hablarse de
una elección democrática, como
decía, sino del uso de elecciones
como medio para legitimar una
autocracia.

En España, las municipales
muestran el fortalecimiento del
Partido Popular, a costa del PSOE,
pero también un crecimiento en

los extremos. Por un lado, Vox,
que va recogiendo lo que queda
del naufragio de Ciudadanos; por
el otro, Bildu, que no es sino la
pantalla civil del viejo terrorismo
vasco, crece gracias a los errores
del PSOE, que le ha dado vida
artificial, lo mismo que a Unidas
Podemos, el partido chavista de
España. Los extremos siguen
siendo pequeños, comparado con
los dos grandes partidos de cen
tro, pero no dejan de crecer, y ya
no son expresiones marginales.

Estas elecciones me parece que
reflejan el momento que vivimos
a nivel global. Cuando los populis
tas no han llegado al poder, las
elecciones siguen funcionando, y
muestran una población que está
preocupada, que no entiende bien
lo que está pasando, y que por esa
angustia busca respuestas en los
extremos. No porque ahí las haya,
sino porque en esos espacios
los líderes no tienen límites, y
son capaces de mentir, engañar,
ilusionar.

Cuando los populistas han
llegado, las elecciones van per
diendo su carácter democrático
para convertirse en referendos
controlados: sin reglas claras,
sin padrones, sin espacios para

resolver conflictos, sin liberta
des mínimas de información y
reunión. Hay diversas versio
nes, pero los casos de Orbán en
Hungría y Erdogan en Hirquía
creo que son los menos cínicos,
comparado con lo que hemos
visto en Nicaragua, Venezuela o,
al final de la lista, Cuba.

México vivió el primer caso en
2018, y la población, angustiada
por no entender, se fue a buscar
al extremo, donde un líder cínico
y mentiroso fue capaz de enga
ñar a millones con promesas que
nunca pudo cumplir. Muchas,
nunca había pensado en cum
plirlas; otras, simplemente no
pudo, no le da. Todo indica que
en 2024 estaremos muy cerca del
otro caso, elecciones que no son
plenamente democráticas. Nos
separa de ello un INE debilitado,
en manos de una persona que
con toda claridad coincide con
el Presidente, es ideológica e
incompetente. Tenemos también
un Tribunal Electoral y una Su
prema Corte que han aguantado
lo más posible. En ambos casos
hay mayoría de magistrados y
ministros interesados en cumplir
su trabajo, su obligación, pero
sus decisiones no pueden con
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vertirse en acciones si los brazos
ejecutores, las fiscalías corres
pondientes, no están dispuestas
a hacerlo. Y es el caso.

Por eso la elección de 2024 es
tan importante, porque puede
ser la última que tenga alguna
cercanía con la democracia. Si
los populistas logran mantenerse
en el poder, ya no habrá más

democracia en México. Dirán
que sí, que es ésa que promueve
Orbán, democracia iliberal.
Pero eso es un cuento para lavar
la cara a personas que toman
el poder, por el poder mismo o
para saquear a la población. Es la
última llamada.

Si los populistas
logran mantenerse
en el poder, ya
no habrá más
democracia en.

México. (...) lis la
última Mamada
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En México, Brasil y Japón se
darán a conocer cifras de

empleo y desempleo; los
mercados en EU perma
necerán cerrados por el
Memorial Day.

MÉXICO: En punto de las
6:00 horas, el INEGI dará a
conocer su encuesta de ocu
pación y empleo (ENOE) con
cifras al primer trimestre.

ESTADOS UNIDOS: La Fed
de Dallas publicará su infor
me de Gasto de Consumo
Personal (PCE) correspon
diente a abril.
Los mercados financieros

permanecerán cerrados
por el Día de los Caídos
(Memorial Day)

BRASIL: El Ministerio del
Trabajo y Empleo dará a
conocer su informe de la
nómina neta de empleos en
el cuarto mes del año.

ASIA: El Departamento
de Censos y Estadísticas
de Hong Kong revelará la
balanza comercial en abril.
La Oficina de Estadísticas

de Japón publicará su
informe de empleo durante
el cuarto mes del año.
—Eleazar Rodríguez
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Project Sviidicate
Ishac Diwan y Phílíppe Le Houérou

Crecer para
salir de la crisis
de deuda de
los países en
desarrollo

Frente a una cascada

de incumplimientos
gubernamentales, China, el
ma\ or acreedor del mu ndo
en desarrollo, ha insistido
en i f ue las instituciones
i n ultilaterales hagan algú n
tipo de dispensa. Pero la
mej< > r manera para que
los prestamistas como la
Asociación Internacional
de Fomento del Banco

Mundial alivien la ca rga de los
países pobres es ofreciendo
financia m iento barato
P ARIS  La crisis de deuda sobe

rana fue un punto importante
de la agenda de las reuniones:
dé primavera de este año: del
Banco Mundial y del Fondo

Monetario Internacional: todas las miradas

estuvieron puestos en China, principal acree
dor de los países en desarrollo, y en la
Asociación para: el Desarro

llo Internacional (ADI), el
fondo del Banca para los
países más pobres. Ahora
que muchas economías de
bajos ingresos ya están en cw
sación de pagos o corren alto
riesgo de estarlo, China ha
Sido renuente a aceptar

una rebaja en lo qué
sé le debej, & insiste
en que las institucio
nes multilaterales,
incluida la ADI,
compartan el pe
so: junta can otros
acreedores,. una
posición discutida
que se aparta de
la convención.

compartan el pe
so: junta can otros
acreedores,. una
posición discutida
que se aparta de
la convención.

FHay sólidos
argumentos contra

la participación dé la
ADI en una reestructufq
qión de deudas. Sus présta
mos se dan en condicione! TOy
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favorables, con un elemento Confié
sional del 50%én promedió, contra 0%
en el caso de los pesiamos del mercado y
1 8% para la deuda china. Estos últimos años,
la necesidad de. hacer frente a una variedad

de perturbaciones llevó a un gran aumento
en los compromisos de la ADI, que llegaran1
a 42,000 millones de dólares en 2022.

fa.ÉBl J»vee firs^iarnBfe e»
la forma de donaciones (no préstamos) a los
países muy endeudados ¡lo quese autode
nomina "aliviode deuda implícito ex ante").
Sería muy injusto que bs contribuyentes r«s
palden que la ADI rescaten otros acreedores
na Sólo una véz, sino dos.

Durante la Mesa Redonda sobre Deuda
Soberana Global.^, Un
elemento central de .

las reuniones dé pri
mavera que se centró en facetar
el proceso de reestructuración de deudas,
China prestó su aparente conformidad a la
propuesta del Banco de ofrecer más présta
mos a través de la ADI en vez de participar
en la quita de deuda. El acuerdo todavía na
sjüí<ielt ebífatQ.pKí1 : lnggijiswfi iy
so para todas las partes: queChina coopere
con el FMI y que los bancos de desarrollo
Bffliltil'JfcffeS fs^Jsfi^ia'i^f J
condiciones favorables ayudaría en gran me
dida a poner a los países más pobres en una
senda de crecí miento más verde y soStenible.

Para la ADI, la pregunta ahora eS cómo
poñér en operación este acuerdo en formas
qB* l< i "i situackWirSS
¦fea y ®í íWtacia. to crisis
está debilitando las tres fuentes principales de
fifBnciacifitU^Ci los ^^raciónasete la ADI:
los pagos de servicio de deuda por présta
mos pasados (7,000 millones de dólares en
2022), las contribuciones de donantes (unos
25,000 millones de dólares cada tres años)y
la emisión de deuda en el mercado.

En primer lugar, entregar donaciones impli
ca que en e ituro se recibirán menos pagos
por servicio de deuda. Desde 2010, la ADI
ha provisto 81,000 millonesde dólares en
donaciones. Si hubieran sido préstamos,, la
cartera actual de la ADI, qug alcanza los
1 80,000 millones de dólarel .sería casi un
50% más grande, lo que produciría más
flu[¡<$4&$W flt 3
gran medida la capacidad dé la ADI para
f¡?i*ic|^n WHSefti MteB 13 la irisis
de deuda continúe ¡y eso provocará que la
ADI entregue más donaciones), el balance de
la institución seguirá en problemas.

mos pasados (7,000 millones de dólares en
2022), las contribuciones de donantes (unos
25,000 millones de dólares cada tres años)y
la emisión de deuda en el mercado.

En primer lugar, entregar donaciones impli
ca que en e ituro se recibirán menos pagos
por servicio de deuda. Desde 2010, la ADI
ha provisto 81,000 millonesde dólares en
donaciones. Si hubieran sido préstamos,, la
cartera actual de la ADI, qug alcanza los
1 80,000 millones de dólarel .sería casi un
50% más grande, lo que produciría más
flu[¡<$4&$W flt 3
gran medida la capacidad dé la ADI para
f¡?i*ic|^n WHSefti MteB 13 la irisis
de deuda continúe ¡y eso provocará que la
ADI entregue más donaciones), el balance de
la institución seguirá en problemas.

En segundo lugar, los desembolsos de la
<M3I estiSfli^^üiCttiaSiCteeda»: bifefc
rales y privados. Un análisis empírico reciente
muestra que en 2021, por cada dólar de
transferencia neta de la ADI a países muy en
gSdbéasfr tewBift1
que se fue del país en dirección a otros pres
tamistas. A la inversa, en los países con poca
carga de deuda, los desembolsos de la ADI
alientan el ingreso de fondos de otras fuentes.
Así pui|, la insosten i biI idad de las deudas
cllM¡8 lo Reacia de Ig ApI/rBiiei it®
haya avances en éste frente es difícil qU| ay
menten las contribuciones dé bs donantes, lo
que reduce todavía más la capacidad dé la
mil ¡Essf iriaiciasi erBl. ftBeado.

Por el bien de la ADI es necesaria una so
lución rápida a la crisis de deuda. Compartir
el peso de una reestructuración puede ayudar,
pero: se necesita una mirada prospectiva en
vez de retrospectiva.
Supongamos, por ejemplo, que para

calcular la parte que le toca hacer a la ADI
usamos las reglas de comparabilidad de tra
tamiento sobre la base de los desembolsos
pasados. La aplicación directa de esa regla,
en su forma tradicional, a Zambía ¡que está
tratando de reestructurar su deuda desdé qu§
cayó en cesación de pagos en 2020) impli
caría una quita del 44% para todos bs acrée
dores, incluida la ADI. La pérdida resultante
sería 335 millones de dólares. Un método
más equitativo sería reducir lo adeudado a
la ADI sólo cuando las deudas con bs otros
acreedores se hayan reducido hasta un mis
meñíyel de ¿oneesionalidad;:eonesta regla
más justa, la pérdida Sería 234 millones de
dólares. Nuestros cálculos indican que api1
car un tratamiento similar a todos los países:
de bajos ingresos que hoy están en situación
de sobreendeudamienta crítica le costaría
a la ADI entre. 3,500 y 7,600 millones de
dólares.

Según la regla que. se yse> estos aportes.
IfasvfH SJUQ é MnetamieM» corájcic?
nesfavorabbs para Zambia en bs próximos
fres años aumente entre 70 y 100%. El mismo
aumento sería menor para el conjunto de los
países en situación crítica; entre 20 y 40%
por encima dé los deSétfibolsos actuabs de
¡Wi

Pero el principal problema dé la mirada
retrcspéctivaes que pasa por alto el hecho dé
que la ADI no es un acreedor normal. Durante
la próxima década la ADI proveerá grandes
transferencias netas ds 1 Mandamiento en
condiciones favorables, incluida una cifra
mayor en donaciones que las pérdidas que.
surgen de aplicar la regla de. comparabi
dad de tratamiento en cualquiera de las dos
modalidades. Por ejemplo, el equivalente en
donación de lo que la ADI tiene asignado a
Zambia durante la próxima década supera
los 1,000 millones de dólar®/ mucho' más
que la pérdida que implican fas reglas de
comparabilidad de tratamiento ¡aunque
tro cálculo las exagera, ya que pasa por alto
el hécho deqie la ADI ya proveyó grandes
donaciones además de préstamos ért Condi
ciones favorables).

El mejor modo de facilitar una solución
rápida de la crisis de deuda es aumentar bs
contribuciones futuras. En el caso deZam*
bia, el análisis actual de sostenibilidad de
deuda se basa en el supuesto: de una tasa
de crecimiento del 4.5%. Si aumentaran bs
desembolsos de la ADI, Zambia crecería más
y saldría antes de ta crisis de deuda, y fas
pérdidas para los acreedores serían menores
(que es; lo queChina está tratandode lograr
en bs negociaciones en curso).

Esta solución también reivindica el deseo'
del Banco Mundial de qymentar su capaci
ajÉilJ í •§ ¡ISSS lis los ¡rlwpfjle
lleva adelante para extender la escala de SUS
operaciones. En este contexto, se han formu
ldws ísdíássgg sari ¡aar«el ftnCBicibcn ¡«site
de la ADI en los próximos cinco años. Esto
permitiría hacer desembolsos más grandes a
los países con grandes deudas pendientes,
lo que aceleraría su recuperación. Pero: la
ADI ya esta bajo presión, porque ya gastó:
la mayor parte de bs recursos de su ciclo de
fifcciaciB gBalj que ft iiiw a^BicAi
de 2025. Para empezar a aumentar la es
e iteés*1 fcigpá#6ri^iWBpsita ipa
frescos». El nuevo instrumento para crisis del
Banco Mundial, que esta dentro de la ADI,
sería el vehículo ideal.

Cuáncfaen junio bs parteé jritérésacbsse
Yy&lvan a: encontrar en la Cuftibre para Un
Nuevo Pacto Financiero Global, deberían
concentrarse en acelerar fas negociaciones
para la reestructuración dé deuda y al mismo
tiempo ampliar la capacidad crediticia de la
ADI. Los dos objetivos están ligados: si no se
hacen avances simultáneos en ambas direc
ciones, eltíclo vidosoactual continuará.

meñíyel de ¿oneesionalidad;:eonesta regla
más justa, la pérdida Sería 234 millones de
dólares. Nuestros cálculos indican que api1
car un tratamiento similar a todos los países:
de bajos ingresos que hoy están en situación
de sobreendeudamienta crítica le costaría
a la ADI entre. 3,500 y 7,600 millones de
dólares.

Según la regla que. se yse> estos aportes.
IfasvfH SJUQ é MnetamieM» corájcic?
nesfavorabbs para Zambia en bs próximos
fres años aumente entre 70 y 100%. El mismo
aumento sería menor para el conjunto de los
países en situación crítica; entre 20 y 40%
por encima dé los deSétfibolsos actuabs de
¡Wi

Pero el principal problema dé la mirada
retrcspéctivaes que pasa por alto el hecho dé
que la ADI no es un acreedor normal. Durante
la próxima década la ADI proveerá grandes
transferencias netas ds 1 Mandamiento en
condiciones favorables, incluida una cifra
mayor en donaciones que las pérdidas que.
surgen de aplicar la regla de. comparabi
dad de tratamiento en cualquiera de las dos
modalidades. Por ejemplo, el equivalente en
donación de lo que la ADI tiene asignado a
Zambia durante la próxima década supera
los 1,000 millones de dólar®/ mucho' más
que la pérdida que implican fas reglas de
comparabilidad de tratamiento ¡aunque
tro cálculo las exagera, ya que pasa por alto
el hécho deqie la ADI ya proveyó grandes
donaciones además de préstamos ért Condi
ciones favorables).

El mejor modo de facilitar una solución
rápida de la crisis de deuda es aumentar bs
contribuciones futuras. En el caso deZam*
bia, el análisis actual de sostenibilidad de
deuda se basa en el supuesto: de una tasa
de crecimiento del 4.5%. Si aumentaran bs
desembolsos de la ADI, Zambia crecería más
y saldría antes de ta crisis de deuda, y fas
pérdidas para los acreedores serían menores
(que es; lo queChina está tratandode lograr
en bs negociaciones en curso).

Esta solución también reivindica el deseo'
del Banco Mundial de qymentar su capaci
ajÉilJ í •§ ¡ISSS lis los ¡rlwpfjle
lleva adelante para extender la escala de SUS
operaciones. En este contexto, se han formu
ldws ísdíássgg sari ¡aar«el ftnCBicibcn ¡«site
de la ADI en los próximos cinco años. Esto
permitiría hacer desembolsos más grandes a
los países con grandes deudas pendientes,
lo que aceleraría su recuperación. Pero: la
ADI ya esta bajo presión, porque ya gastó:
la mayor parte de bs recursos de su ciclo de
fifcciaciB gBalj que ft iiiw a^BicAi
de 2025. Para empezar a aumentar la es
e iteés*1 fcigpá#6ri^iWBpsita ipa
frescos». El nuevo instrumento para crisis del
Banco Mundial, que esta dentro de la ADI,
sería el vehículo ideal.

Cuáncfaen junio bs parteé jritérésacbsse
Yy&lvan a: encontrar en la Cuftibre para Un
Nuevo Pacto Financiero Global, deberían
concentrarse en acelerar fas negociaciones
para la reestructuración dé deuda y al mismo
tiempo ampliar la capacidad crediticia de la
ADI. Los dos objetivos están ligados: si no se
hacen avances simultáneos en ambas direc
ciones, eltíclo vidosoactual continuará.
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meñíyel de ¿oneesionalidad;:eonesta regla
más justa, la pérdida Sería 234 millones de
dólares. Nuestros cálculos indican que api1
car un tratamiento similar a todos los países:

de bajos ingresos que hoy están en situación
de sobreendeudamienta crítica le costaría
a la ADI entre. 3,500 y 7,600 millones de
dólares.

Según la regla que. se yse> estos aportes.
IfasvfH SJUQ é MnetamieM» corájcic?
nesfavorabbs para Zambia en bs próximos
fres años aumente entre 70 y 100%. El mismo

aumento sería menor para el conjunto de los
países en situación crítica; entre 20 y 40%
por encima dé los deSétfibolsos actuabs de
¡Wi

Pero el principal problema dé la mirada
retrcspéctivaes que pasa por alto el hecho dé
que la ADI no es un acreedor normal. Durante
la próxima década la ADI proveerá grandes
transferencias netas ds 1 Mandamiento en

condiciones favorables, incluida una cifra
mayor en donaciones que las pérdidas que.
surgen de aplicar la regla de. comparabi

dad de tratamiento en cualquiera de las dos
modalidades. Por ejemplo, el equivalente en
donación de lo que la ADI tiene asignado a
Zambia durante la próxima década supera
los 1,000 millones de dólar®/ mucho' más

que la pérdida que implican fas reglas de
comparabilidad de tratamiento ¡aunque
tro cálculo las exagera, ya que pasa por alto

el hécho deqie la ADI ya proveyó grandes
donaciones además de préstamos ért Condi
ciones favorables).

El mejor modo de facilitar una solución

rápida de la crisis de deuda es aumentar bs
contribuciones futuras. En el caso deZam*
bia, el análisis actual de sostenibilidad de
deuda se basa en el supuesto: de una tasa
de crecimiento del 4.5%. Si aumentaran bs

desembolsos de la ADI, Zambia crecería más
y saldría antes de ta crisis de deuda, y fas
pérdidas para los acreedores serían menores

(que es; lo queChina está tratandode lograr
en bs negociaciones en curso).

Esta solución también reivindica el deseo'
del Banco Mundial de qymentar su capaci

ajÉilJ í •§ ¡ISSS lis los ¡rlwpfjle
lleva adelante para extender la escala de SUS
operaciones. En este contexto, se han formu
ldws ísdíássgg sari ¡aar«el ftnCBicibcn ¡«site

de la ADI en los próximos cinco años. Esto
permitiría hacer desembolsos más grandes a
los países con grandes deudas pendientes,
lo que aceleraría su recuperación. Pero: la

ADI ya esta bajo presión, porque ya gastó:
la mayor parte de bs recursos de su ciclo de
fifcciaciB gBalj que ft iiiw a^BicAi
de 2025. Para empezar a aumentar la es

e iteés*1 fcigpá#6ri^iWBpsita ipa
frescos». El nuevo instrumento para crisis del
Banco Mundial, que esta dentro de la ADI,
sería el vehículo ideal.

Cuáncfaen junio bs parteé jritérésacbsse
Yy&lvan a: encontrar en la Cuftibre para Un
Nuevo Pacto Financiero Global, deberían
concentrarse en acelerar fas negociaciones
para la reestructuración dé deuda y al mismo

tiempo ampliar la capacidad crediticia de la
ADI. Los dos objetivos están ligados: si no se
hacen avances simultáneos en ambas direc
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Si no existe el Inai
A María le llegó la hora de jubi

larse. Necesitaba saber el nú

mero de semanas registradas
en la seguridad social para
reclamar una pensión acorde

con sus años como asalariada. Solicitó la

información al servicio de seguridad social
pero le fue negada: usted no es quien dice
ser y si lo es en nuestros archivos no existen
certezas para su plena identificación; hága
le como quiera.
María —un nombre ficticio, pues su

nombre real es confidencial en el expedien
te RRD 763/22 del Inai— se inconformó
con ¡usta razón. Había trabajado de 1977
a 2022. Sin el número exacto de semanas

cotizadas, ¿cómo iba a defender el monto
correspondiente a su pensión? La única ins
tancia con esa información era la oficina

pública que se la había negado, el Instituto
Mexicano del Seguro Social ¡IMSS).
María pidió ayuda al Inai, la agencia de

transparencia y privacidad de México, y el
Inai le dio la razón: el IMSS debía hacer
una búsqueda profunda y exhaustiva en sus
archivos considerando distintos datos perso
nales, como el nombre completo de María,
su número de seguridad social, su clave de
registro poblacional (conocida como CURP)
y "otros caracteres alfabéticos y numéricos"
relacionados con ella hasta identificarla y
garantizar su derecho de acceso a sus da
tos personales.
Sin la intervención de la agencia, que

actúa como una defensorio pública que
emite decisiones finales, María habría en
frentado obstáculos más grandes para con
firmar su número de semanas cotizadas,
posiblemente obligándola a aceptar una
pensión menor a la correspondiente con
sus años de vida laboral.

Sin el Inai, la última palabra la habría
tenido el IMSS, con una negativa que po
nía en riesgo el patrimonio económico de
María, a menos, claro, de que María hu
biese presentado un juicio de amparo indi
recto ante un juez federal con todo lo que
esto implica.

El amparo espanta desde que se pronun
cia su nombre. Es un trámite intimidante pa
ra un ciudadano común sin conocimientos

jurídicos para desarrollar un litigio, requiere
la contratación de abogados y los aboga
dos cuestan y exige mucha paciencia por
que los plazos de respuesta pueden durar
años, tan "breves como una exhalación en
el curso sideral de la administración de la

justicia", como describió con sarcasmo el es
critor Leonardo Sciascia en El contexto.
El amparo es un camino de carbón ar

diente para faquires. Con la ayuda del Inai
puede evitarse y tomar una ruta sencilla,
gratuita y expedita, o sea: ágil, rápida y
eficiente.

Si no existe el Inai y una oficina federal
se niega a entregar información pública, el
ciudadano tiene que presentar un amparo
para que se revise su petición y, en su caso,
se obligue a la oficina a entregar los docu
mentos solicitados. Si un particular o una ofi
cina federal como el IMSS se niegan a dar
acceso a los datos personales que adminis
tran, a rectificarlos, borrarlos o suspender su
tratamiento, el ciudadano tiene que presen
tar un amparo para buscar la protección de
su privacidad y su patrimonio moral, un re
curso totalmente infrecuente en esta materia.

El Inai está bajo amenaza de extinción.
Un vendaval de hechos políticos confabula
dos por la Presidencia y el Senado de Méxi
co tiene paralizadas las decisiones más im
portantes de esta agencia.
Nunca se había hablado tanto del Inai

como en las semanas recientes. Y —lo sa

ben los políticos profesionales— "Lo impor
tante es que hablen de ti, aunque sea bien",
como dijo Salvador Dalí: si el Inai sale con
vida del tsunami político, debe capitalizar
esta exposición mediática, presentarse co
mo una institución que le habla a los ciu
dadanos con lenguaje claro y sencillo, sin
tecnicismos ni jerga administrativista, y di
vulgar masivamente su utilidad social.
Casos como el de María demuestran

que el Inai es indispensable en la vida coti
diana. Hay que hacerlo notar.
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Pro ject Syndicate
Roberto Skidelsky

• En medio del creciente entusiasmo por la IA generativa, también
aumentan las preocupaciones sobre su posible contribución a la erosión
de las libertades civiles. La convergencia de las agencias de inteligencia
estatales y el capitalismo de vigilancia su brava la amenaza que la
inteligencia artificial representa para el futuro de la democracia
LONDRESGon los inversionis

tas invirtiendo mílesde millones
dedólarésa nuevas empresas
relacionadas con la Inteligen
cia Bfiíicisi (IA) MI fwfflsí ®

la IA generativa Comienza a parecer una
burbuja especulativa similar a la manía de
los tulipanes holandeses de la década de
1630 y la burbuja de los Mares del Sur de
principios del siglo XVIII. Y, al igual :que eses
episodios, el auge de la IA parece encami
narse a un fracaso inevitable. En lugar de
crear nuevos activos, amenaza con dejar
atrás sólo montañas de deuda.

La exageración de la IA de hoy está im
pulsada por la cpagncia de que las modelos
de lenguaje grande como el GPT4 reciente
mente lanzado:de OpenAl
podrán producir contenido
qfflS es prácticamente in
distinguible de la creación
originada por humanos. Los
inversionistas están apostan
do a que los sistemas de
IA generativos avanzados
crearán sin esfuerzo texto,
rnüsica, imágenes y videos
e.n cualquier estilo imagina
ble en respuesta a indica
ciones simples del usuario.

Sin embargo, en medio
del creciente entusiasmo por
la IA generativa, aumentan
las pfe<5cupací0ñ<fS sobre
su posible impacto gn el
mercado laboral. Un infor
me rédente de Goldman
Sachs sóbre los efectos
económicos "potencialmén
te grandes" de la IA estima
que hasta 300 millones de
trabajos corren el riesgo de
ser automatizados, inclui
JofM Las «fea jos califil
cadosy administrativas.

Sin duda, muchas de las
promesas y los peligros re
lacionados can el ascenso
de la IA todavía están en el

mente lanzado:de OpenAl
podrán producir contenido
qfflS es prácticamente in
distinguible de la creación
originada por humanos. Los
inversionistas están apostan
do a que los sistemas de
IA generativos avanzados
crearán sin esfuerzo texto,
rnüsica, imágenes y videos
e.n cualquier estilo imagina
ble en respuesta a indica
ciones simples del usuario.

Sin embargo, en medio
del creciente entusiasmo por
la IA generativa, aumentan
las pfe<5cupací0ñ<fS sobre
su posible impacto gn el
mercado laboral. Un infor
me rédente de Goldman
Sachs sóbre los efectos

económicos "potencialmén
te grandes" de la IA estima
que hasta 300 millones de
trabajos corren el riesgo de
ser automatizados, inclui
JofM Las «fea jos califil
cadosy administrativas.

Sin duda, muchas de las
promesas y los peligros re
lacionados can el ascenso
de la IA todavía están en el

horizonte. Todavía no hemos logrado de
sarrollar máquinas que posean el nivel de
aUtoeOnciéncia y la capacidad para tomar
décisionés informadas qcE s© aliriéert cón
la comprensión de inteligencia de la mayo
ría de las personas. Es por es© que muchos
tecnólogos abogan por incorporar ''reglas
morabs"en los sistemas de IA antes de que
superen las capacidades humanas.

Pero el peligro real no: es que la IA g0
nerativa se vueWa autónoma, coma muchos
líderes tecnológicosnos quieren hacer creer,
sino que se utilizará para socavar la auto"
nomía humana. Tanto los sistemas de IA
"estrechos" como los de "propósito general"
que pueden realizar tareasde manera más
¦i1 :•* s* l'SSBHai^^K'r'ytfet'WPq
oportunidad notable para los gobiernos y las
corporaciones que buscan ej#fs& un mayor
control sobreel comportamiento humanó.
Gomo señala Shoshana Zuboff en SU

libro de 2019 The Agé ®f SuryeillanCé Ca
pitalism, la evolución de las técnobgías digi
tales podría conducir al surgimiento dé: "un
nuevo orden económico que reclama la ex
periencia humana como materia prima gra

horizonte. Todavía no hemos logrado de
sarrollar máquinas que posean el nivel de
aUtoeOnciéncia y la capacidad para tomar
décisionés informadas qcE s© aliriéert cón
la comprensión de inteligencia de la mayo
ría de las personas. Es por es© que muchos
tecnólogos abogan por incorporar ''reglas
morabs"en los sistemas de IA antes de que
superen las capacidades humanas.

Pero el peligro real no: es que la IA g0
nerativa se vueWa autónoma, coma muchos
líderes tecnológicosnos quieren hacer creer,
sino que se utilizará para socavar la auto"
nomía humana. Tanto los sistemas de IA
"estrechos" como los de "propósito general"
que pueden realizar tareasde manera más
¦i1 :•* s* l'SSBHai^^K'r'ytfet'WPq
oportunidad notable para los gobiernos y las
corporaciones que buscan ej#fs& un mayor
control sobreel comportamiento humanó.
Gomo señala Shoshana Zuboff en SU

libro de 2019 The Agé ®f SuryeillanCé Ca
pitalism, la evolución de las técnobgías digi
tales podría conducir al surgimiento dé: "un
nuevo orden económico que reclama la ex
periencia humana como materia prima gra

tuita para prácticas Comerciales ocultas de
extracción, predicción y ventas." La relación
cada vez más simbiótica entré el gobierno y
la vigilancia del sector privado, observa, es
en parte elrésultado de tin aparato:de sega
i ¡dad nacional "galvanizado por lós ataques
del 1 I de septiembre" e intento cb nutrir y
apropiarse de tecnologías emergentes para
obtener un "conocimiento total"'de el compor
tamiento;y la vida personal de las personas.

Palantir, la empresa de análisis de datos
cofundada por el inversionista multimillonario
PeterThisI, es un buen ejemplo. Thiel, un des1
tacado donante republicano, supuestamente
persuadió a la administración del expresiden
te de bs Estados Unidos, Donald Trump, para
que botorgara a Palantir contratos lucrativos
para desarrollar sistemas de inteligencia artl1
ficiaisáiptaaíis paraK» militar. J0sbwc$
Palantir brinda servicios cb inteligencia al ga
bierno de EU yotras agencias de espiona jé
en todo el mundo.

En "Un viaje a Laputa", la tercera parte de
Los viajes deGulliver dejonathan Swift, el
Capitán Gulliver se encuentra con una isla
fbfa ¦ 11 jbrt kJqi ppr i enftfieos mi I «sata»
que han ideado métodos ingeniosos para
detectar conspiraciones» Uno de estos méto
dos consiste en escudriñar la "alimentación
de todas las personas sospechosas", así
Cómo examinar dé Cerca wsys>éXcfémentos",
incluido "él Color, el olor,: él sabor, la COn
sisténcia, la tosquedad o la madurez: dé la
digestión". Sí bien el aparato moderno de
vigilancia estatal se enfoca en sondéar co
rreos" electrónicos" en lugar de funciones cor
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para desarrollar sistemas de inteligencia artl1
ficiaisáiptaaíis paraK» militar. J0sbwc$
Palantir brinda servicios cb inteligencia al ga
bierno de EU yotras agencias de espiona jé
en todo el mundo.

En "Un viaje a Laputa", la tercera parte de
Los viajes deGulliver dejonathan Swift, el
Capitán Gulliver se encuentra con una isla
fbfa ¦ 11 jbrt kJqi ppr i enftfieos mi I «sata»
que han ideado métodos ingeniosos para
detectar conspiraciones» Uno de estos méto
dos consiste en escudriñar la "alimentación
de todas las personas sospechosas", así
Cómo examinar dé Cerca wsys>éXcfémentos",
incluido "él Color, el olor,: él sabor, la COn
sisténcia, la tosquedad o la madurez: dé la
digestión". Sí bien el aparato moderno de
vigilancia estatal se enfoca en sondéar co
rreos" electrónicos" en lugar de funciones cor
poralés, tiene un objetivo similar: dflcybrir
cómplots y •:ConspiraGÍori:©S contra el "orden
público" ó la "seguridad nacional" al pene
trar en las profundidades de la ménté dé las
personas.
Pero la médida en que los gobiernos

pueden espiar a sus ciudadanos depende;
no solo de las tecnologías disponibles, sino
también de los controles: y equilibrios prc>
porcionados por e] sistema político. Es por
eso que China, cuyo sistema regulatorio es*
tá completamente enfocado en preservar la
estabilidad política y defender los "valores
socialistas", pudo estabfes3©f el sistema d©
vigilancia estatal electrónica más genera
zado del mundo. También ayuda a explicar
por qué China está ansiosa por posicionars®

poralés, tiene un objetivo similar: dflcybrir
cómplots y •:ConspiraGÍori:©S contra el "orden
público" ó la "seguridad nacional" al pene
trar en las profundidades de la ménté dé las
personas.
Pero la médida en que los gobiernos

pueden espiar a sus ciudadanos depende;
no solo de las tecnologías disponibles, sino
también de los controles: y equilibrios prc>
porcionados por e] sistema político. Es por
eso que China, cuyo sistema regulatorio es*
tá completamente enfocado en preservar la
estabilidad política y defender los "valores
socialistas", pudo estabfes3©f el sistema d©
vigilancia estatal electrónica más genera
zado del mundo. También ayuda a explicar
por qué China está ansiosa por posicionars®

como líder mundial en la regulación de la IA
generativa.

Por el contrario, el enfoque normativo de
la Unión Europea se centra en: los derechos
humanos fundamentales^ como los derechos
a la dignidad personal, la privacidad, la no
discriminación y la libertad deexpresión. Sus
marcos regulatoríos enfatizan la privacidad,
la protección del consumidor, la seguridad
del producto y la moderación de contenido.
Si bien Estados Unidos confía en la compe
tencia para salvaguardar los intereses de los
consumidorés, b Ley de IA de la UE, que se
•íf»»i ¦flaliee a finales pü?
híbé explícitamsnte él usó dé datos genera
dos por usuarios para la "puntuación social".

El enfoque ''centrado en el ser humano"
de Occidente para regular la IA, qtK hace
hincapié,en proteger a bs personas del da
ña, contrasta: marcadamente cón el modelo
autoritario de China. Pero existe un peligró
filbBy presente s^Bje tes doB¡nd*nii
Converjan. Esta amenaza inminente está
¡rapuliasfe kí¿I 'íHiflB. iSwBiSfitefl
Compromiso de Occidente con los derecnos
individuales y sus imperativos de seguridad
nacional, que tienden a tener prioridad sobre
las libertades civiles en tiempos de mayores
tensiones geopolíticas. La versión actual de la
Ley de IA, par ejemplo, otorga a la Comisión
Europea el poder de prohibir prácticas como
la vigilancia predictiva, pero con varias exen
ciones para usos militares:, de defensa y de
seguridad nacional.

En medio de la feroz competencia por la
supremacía tecnológica, la capacidad de

ña, contrasta: marcadamente cón el modelo
autoritario de China. Pero existe un peligró
filbBy presente s^Bje tes doB¡nd*nii
Converjan. Esta amenaza inminente está
¡rapuliasfe kí¿I 'íHiflB. iSwBiSfitefl
Compromiso de Occidente con los derecnos
individuales y sus imperativos de seguridad
nacional, que tienden a tener prioridad sobre
las libertades civiles en tiempos de mayores
tensiones geopolíticas. La versión actual de la
Ley de IA, par ejemplo, otorga a la Comisión
Europea el poder de prohibir prácticas como
la vigilancia predictiva, pero con varias exen
ciones para usos militares:, de defensa y de
seguridad nacional.

En medio de la feroz competencia por la
supremacía tecnológica, la capacidad de

los gobiernos para desarrollar © implementar
tecnologías intrusivas" representa una amena
za no solo para las empresas, y los regíme
nes políticos, sino: para países enteras. Esta
dinámica maligna contrasta marcadamente
con las prediccionesoptimistas de que la IA
ipsaciiif urs soplia ^puiQ^gW^ti ;íqs
económicos y sociales en todo el espectro de
i nd ustrias y actividades;sociales".
Desafortunadamente, la erosión gradual

de los poderes compensatorios y los límites
constitucionales sobre la acción del gobier
no dentro dejas democracias l¡beral§|oc
cidentales les hace el ¡uégó a los régímené!
autoritarios. Gamo observó proféticamertte
Georgé Orwéll, un estado de guerra per
petua, o incluso la ilusión de ello, crea Un
•escenario ideal para el surgimiento dé una
distopía tecnológica.
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Inteligencia artificial, re
sponsable y sustentable; así
la vislumbra G15 Healthcare
En la nueva era de la tecnología en salud se habla mucho

de que la inteligencia artificial y el aprendizaje automá
tico deben ser responsables. Y es cierto, ello es muy im
portante sobretodo ante la tendencia de aquellos mode
los que son de fuente abierta (open source) que por lo

mismo permiten ser más accesibles, pero también pueden tener
errores. Ahí está el caso del ChatGPT que sí puede equivocarse.
Así nos lo hace ver Taha KassHout, un médico que ha tenido

una interesante trayectoria; primero como autoridad en Estados
Unidos, en los Centros para el Control de Enfermedades y Pre
vención (CDC) y como regulador sanitario en la FDA durante el
gobierno del presidente Obama; luego pasó a ser vicepresiden
te en Amazon Web Services (AWS) y en enero del 2023 llegó
a GE Healthcare donde ahora es titular de la Dirección de Tec

nología recién creada. Platicamos con él, desde su cargo en GE
HealthCarecompañía líder en tecnología médica e innovación
en diagnóstico, y el doctor KassHout nos comparte que hoy su
labor se centra sí en ver cómo hacer más inteligentes los dispo
sitivos médicos, pero además en investigación clínica e innova
ción centrada en el paciente. E igualmente en hacer avanzar la
plataforma tecnológica a través de imágenes, ultrasonido, moni
toreo e incluso trazadores introducidos en las distintas áreas tera

péuticas, todo ello al servicio de su estrategia 3D de atención en
salud de precisión.

KassHout subraya lo importante de que el aprendizaje de las
máquinas sea también sustentable porque obviamente todos es
tos procesos requieren alta inversión: hacer que un modelo apren
da para dar los resultados correctos tiene que contar con infor
mación correcta y ello requiere de inversiones considerables. Y
es que la adopción de IA en el cuidado de la salud no ha ido en
paralelo con la urgencia y el patrón de inversión dentro de la in
dustria, con todo y el tremendo potencial da esas tecnologías pa
ra mejorar la atención médica.
En este sentido asegura que la inversión de GE HealthCare,

dada su huella global, en el avance del aprendizaje automáti

co y las tecnologías en la nube van a ser parte de una solución
más equitativa alrededor del mundo, reduciendo la brecha en la
atención de pacientes y también de los médicos sobretodo ante
la creciente escasez de especialistas y de profesionales en aten
ción primaria.

Destaca el trabajo que hacen en ultrasonido dirigido a salud
de la mujer, salud fetal y cáncer, tecnologías que ya pueden pro
pagarse por todo el mundo. "Nuestra tecnología avanzada de
aprendizaje automático para diagnóstico e intervención terapéu
tica, forma parte de la automatización del flujo de trabajo y está
respaldado por plataformas digitales que realmente pueden am
pliarse y están cerrando brechas proporcionando más equidad
en la salud mundial".

Ante ello menciona uno de los grandes desafíos: la sobrecar
ga de información y datos que se produce en los sistemas de sa
lud y que en su mayoría no están equipados para procesarla: me
nos del 3% de los datos que producen los hospitales anualmente
son procesables, etiquetados y analizados.
Menciona también que GE Healthcare cuenta con más de

200 aplicaciones de software y como parte de ello ha recibido
42 autorizaciones de dispositivos habilitados para IA en EUA.
Entre ellos está su plataforma Edison, una solución que ya tie
ne 50 aplicaciones para lograr una mayor eficiencia, mejorar
los resultados de pacientes y aumentar el acceso a la atención.
Para ello hace ver que GE Healthcare trabaja muy estrecha

mente con las agencias reguladoras en todo el mundo, para ase
gurarse de que todo lo que introducen, por ejemplo, en apren
dizaje automático, es responsable y de verdad da resultados.
"Pero cuando se trata de poner las tecnologías en manos de es
pecialistas, siempre tenemos la misión de crear un mundo que
realmente no tenga límites y reconocemos el desafío a nivel mun
dial. Por eso hacemos una inversión material en tecnología y
aprendizaje digital y automático, porque creemos que estas son
herramientas vitales para empezara cerrar las brechas". Eso es
lo primero.

Fecha: 29/05/2023

Página: 28

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Económicas

Salud y Negocios / Marisol R. coronel

Maribel Ramírez Coronel

Costo: 217,564

Página 9 de 18



Necesita el Gobierno
otro banco?
El presidente Andrés Manuel

López Obrador ha insistido
en los últimos días en que su
gobierno necesita un banco.

Lo dijo antes de que se ca
yera la venta directa de Banamex a
Grupo México, de Germán Larrea.
Y lo ha seguido diciendo. Incluso,

una vez que fue enterado, por la pro
pia institución, el día previo a que hi
ciera pública su decisión, de no ven
der directamente, sino a través del
mercado de valores.

En medio de las intensas pre
siones gubernamentales que regis
tra Grupo México, y la ocupación
temporal de parte de las vías de Fe
rrosur, y la tardanza de Larrea pa
ra concretar su oferta por el banco,
Citi optó por blindar la operación
al tomar la vía de una Oferta Públi
ca Inicial en el mercado de valores.
Además, tomó la decisión de realizar
la venta hasta el año 2025. Es decir,
una vez que haya terminado la admi
nistración lopezobradorista.
Con la decisión de Citi, se cayeron

dos intenciones presidenciales: que
Banamex se "mexicanizara", al ser
comprado por inversionistas naciona
les; y, que el actual gobierno recauda
ra millonarios recursos en impuestos.
El gobierno lopezobradorista ya no

tendrá esa valiosa pieza para su retó
rica discursiva de que logró nacionali
zar un gran banco.
Tampoco será en ésta administra

ción cuando el gobierno registre el in
greso que por impuestos se generen
por la operación de compraventa.

El Presidente de México, ha insisti
do en que su gobierno tiene una bue
na oportunidad para tener un banco.
Ha señalado que los bancos privados
registran elevadas utilidades.
En la convención de los banque

ros de marzo pasado, el Presidente
ya había hecho público el dato de las
utilidades de los bancos al cierre del
2022.

Ahora lo vuelve a mencionar y has
ta lo colocó en su cuenta de twitter. Los

bancos obtuvieron utilidades por 236
mil 743 millones de pesos. "Las mejo
res de que se tenga registro", subraya
el propio gobierno mexicano. Banco
mer (no dice BBVA), Banorte, Santan
der y Banamex, "los más favorecidos",
recalca.

Curiosamente, al final de su propia
gráfica, frasea: "los resultados de la
economía generan confianza".

El uso de los datos de las utilidades

de los bancos los da a conocer perió
dicamente la Comisión Nacional Ban

ca ria y de Valores.
El presidente los ha mencionado

en estos días para demostrar que son
un gran negocio. "No hay pierde, en
el negocio bancario", ha dicho para
convencer de que el gobierno debería
contar con un banco.

Al mismo tiempo acusa que los ban
cos se benefician al "sudar" los recur

sos que administran.
Una buena parte de esos recursos,

ha recalcado, son del gobierno. Ha
señalado que los bancos cobran los
impuestos que recauda el Servicio de
Administración Tributaria (SAT) y obtie
nen comisiones.

Y sobre esa base, sostiene que se
ría bueno que su gobierno tenga un
banco.

La semana pasada comentó que le
diría al secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, que analice la po
sibilidad de comprarlo.

Lo dijo a pesar de que Citi ya había
tomado la decisión de colocar a Bana
mex a través del mercado de valores.

Se trata de la decisión de! consejo

de administración de una firma inter

nacional, cuya matriz está en Estados
Unidos y se rige con las reglas de los
mercados de valores internacionales.

Se ve muy cuesta arriba que la fir
ma financiera pudiera atender una
eventual oferta de compra del gobier
no mexicano, en caso de que lo haga.

La intención de compra que tiene el
presidente de México se basa en un
esquema en el que según sus cálculos
Banamex tendría un valor de 5 mil mi

llones de dólares, al descontar el pago
de alrededor de 2 mil millones de dó

lares de impuestos.
Ha dicho que su gobierno podría

utilizar la figura de asociación públi
co privada para aportar 3 mil millo
nes de dólares y los inversionistas
aportarían los otros 2 mil millones de
dólares.

Más allá de los cálculos y es
quema presidencial, la pregun
ta es: ¿el gobierno mexicano
realmente necesita un banco?.

El gobierno mexicano ya tiene varios
bancos. Entre ellos están Bancomext,
Nafin. La banca de desarrollo. Más

el Banco del Bienestar que se ha ca
racterizado por el dispendio, la falta
de transparencia e ineficacia. Más
la Financiera para el Bienestar, orien
tada a la captación de las remesas.
¿Vale la pena que el gobierno in

vierta 3 mil millones de dólares pa
ra comprar un negocio bancario
que requiere de fuertes inyeccio
nes de capital para su moderniza
ción y para enfrentar la competencia
comercial?

Hace algunos años, otro gobierno
mexicano fracasó con la estatización
banca ria.

En agosto del año pasado el Presi
dente afirmó que habían descartado
comprar Banamex porque ya no le da
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ba tiempo a su gobierno. ¿Qué le ha
brá hecho cambiar de opinión? ¿No
hay otras prioridades sociales que re
quieren de manera más apremiante
esa inversión?. Ojalá que se tome la
mejor decisión. Al tiempo.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un retroceso de 0.25%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 77.02 a

1 76.57 pesos por unidad. Jí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 1.23% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 11.38 a 11.52
pesos. En valor de mercado ganó
674.63 millones de pesos.

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 1.95% al pasar de 52.77 a
51.74 pesos cada una. En lo que va del
2023 gana 40.37 por ciento, if

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 2.65% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.25 a
19.76 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 1 1.76 por ciento.

asuh ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
0.56% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 504.59 a 507.4

pesos cada uno.
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

2.14% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 58.77 a 57.51 pesos cada uno. En
el año caen 6.56 por ciento. Sí

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo,

Grupo Bimbo, avanzaron 1.32% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 93 pesos a uno de 94.23 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
5,504.33 millones de pesos.

BOLSA Grupo BMV perdió
I 288.87 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada
en el centro bursátil. Sus papeles pasa
ron de 37.4 a 36.9 pesos, equivalente
a una caída de 1.34 por ciento. •Sf

CEMEX Las acciones de la cemen
tera regiomontana bajaron en la

semana 3.65% al pasar de 1 1 .5 a
1 1.08 pesos cada una en la BMV. En
valor de capitalización bursátil perdió
6,093.49 millones de pesos. 4»

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 3.14%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 43.34 a 41.98 pesos cada uno. En
el 2023 pierden 0.92 por ciento.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron una caída semanal de 4.36% a

1,147.96 pesos por unidad, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 1 1,607.67 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.97% a 173.77 pesos
por unidad en la Bolsa mexicana. En el
año ganan 14.6 por ciento. Jf
fe GAP La semana pasada, los títu
1 los de Grupo Aeroportuario del

Pacífico perdieron 0.09% en la BMV a
31 8.47 pesos por unidad, equivalente
a una pérdida en valor de mercado de
141.48 millones de pesos, ií
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 0.35% a 104.66 pesos en la
Bolsa Mexicana de Valores. En el año

muestran una ganancia de 27.99 por
ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 1.71 % la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 141.85 a 1 39.43

pesos cada uno. En el 2023 ganan 6.92
por ciento, ií

GENTERA Los papeles la microfi
nanciera, matriz de Banco Com

partamos, tuvieron un retroceso de
0.05% a 1 9.64 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 19.65 pesos
de la semana previa. En lo que va del
año retrocede 10.48 por ciento.

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.54% a 40.74 pesos, desde
los 41.8 pesos de la semana previa en
la Bolsa Mexicana de Valores. En el
2023 avanza 24.06 por ciento, ií

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 2.76% a 82.39
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 641,406.2
millones de pesos.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia en su pre
cio de 1.35% a 276.1 3 pesos por uni
dad. En el año tienen un avance de 5.9

por ciento.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 4.12%
a 36.74 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año ganan 11.1
por ciento. Jí
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¦ : ¦ KOF Los títulos de CocaCola FE
BaZBS MSA tuvieron una pérdida de
4.88% durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
157.72 a 150.03 pesos cada uno. En
lo que va del 2023 la emisora cae 13.8
por ciento. Jí

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 0.33% a 15.08 pesos por
papel, desde los 15.13 pesos de la se
mana previa. En el 2023 retrocede
1 0.98 por ciento, i»

LIVEPOL Las acciones de Liverpool
perdieron 3.75%en la semana, al

pasar de 107.96 a 103.91 pesos en la
BMV. En en el 2023 pierden 9.58 por
ciento. Su valor de mercado es de

145,294.4 millones de pesos.
OMA Las acciones de Grupo Ae

yOMA 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 191.98 pesos, terminando la
semana con un descenso de 2.08% en
la Bolsa mexicana. Este año tienen una

caída de 27.93 por ciento, ií
ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 39.05 a 38.95 pesos

cada uno en la semana, un retroceso de
0.26% en la Bolsa Mexicana de Valo

res. En lo que va del 2023 ganan 1 2.9

por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 76,653.6 millones de pesos.

PEÑOLES Los papeles de Industrias
I Peñoles bajaron 3.2%en la sema
na a 267.84 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En el año ganan
1 1.76 por ciento. Su valor de mercado
es de 106,459.9 millones de pesos.

/) PINFRA Las acciones de Promoto
** ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 1.2% duran
te la semana pasada en la BMV, cerran
do en 1 72.1 3 pesos cada una. En el
2023 acumula una ganancia de 7.88
por ciento. Su valor de capitalización
bursátil es de 71,310.68 millones de
pesos. 4»

Q Las acciones de la aseguradoo
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 0.31% la semana que
recién terminó, pasando de 1 1 9.38 a
1 1 9.01 pesos cada una. En lo que va
del año suben 38.51 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 47,604 mi
llones de pesos. 4»

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 0.82% a 143.34 pesos por unidad.
La emisora regiomontana cerró con un
valor de capitalización bursátil de

47,005.68 millones de pesos

g, TLEVISA Las acciones de la pro
ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 1 7.68 a 16.96 pesos cada
una, una baja de 4.07% en la semana
pasada. En lo que va del 2023 pierden
4.29 por ciento. Su valor de mercado
es de 47,236.59 millones de pesos.

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesxA

dora mexicana de parques indus
triales bajaron 1.62% a 55.1 pesos ca
da uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un avance de 1 8.47 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 37,680.64
millones de pesos. Jí

i " . VOLAR Las acciones de la aerolí
¦ nea de bajo costo Volaris subieron

3.74% y cerraron en 24.12 pesos
cada una el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2023 tienen
un incremento en su precio de 47.88
por ciento. Su valor de capitalización
es de 28,1 23.36 millones de pesos.

WALMEX Los papeles de Walmart
de México bajaron 4.93% en la

semana que recién finalizó, a 68.49
pesos por unidad. En lo que va del 2023
tienen una caída de 0.15 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil ascien
de a 1.195 billones de pesos, i»
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La mejor, GFNORTE
LOS papeles de Grupo Financiero
Banorte fueron los de mejor des
empeño en la Bolsa mexicana. Fi
nalizaron la semana pasada con
un alza de 4.22% a 1 51.47 pe
sos cada uno . En los últimos 1 2

meses muestran una ganancia de
12.83 por ciento.

La peor, MEGA
LOS títulos de la compañía de tele
comunicaciones, Megacable, ba
jaron 7.1 3% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 42.34 pesos
cada uno. En lo que va del 2023
pierden 1 8.23 por ciento. Su va
lor de mercado es de 36,31 1.52
millones de pesos.
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Maíz a precio justo
Un precio justo es aquel en el que todos los eslabones de la cadena

productiva pueden comprar y vender con un margen tal, que les
haga rentable participaren la cadena de producción del maíz

Sin duda no estamos ajenos a la complicada
situación que enfrentan nuestros productores de
maíz del ciclo OtoñoInvierno, en donde se que
daron con costos elevados de producción, pero
los precios de venta simplemente se les vinieron
para abajo en la Bolsa de Chicago, referente de
los precios para el maíz de todo el mundo, inclui
do el nuestro, sumado a una fuerte apreciación del
peso, lo que ha generado que los productores bus
quen ejercer presión para obtener un precio justo
por su cosecha.

Pero ¿qué es un precio justo?
Les comparto lo que me dijo una mujer produc

tora hace ya varios años en un evento de produc
tores de maíz en el estado de Veracruz, donde tu
ve la oportunidad de ser ponente sobre el tema de
coberturas de precios ante poco más de 500 pro
ductores de maíz.

Recuerdo que estaba exponiendo mi visión so
bre los productores como empresarios del cam
po, a lo que ella reaccionó en tono molesto, re
clamándome cómo era posible que me refiriera
a ellos como empresarios, cuando los producto
res eran siempre los más fregados en la cadena
productiva.

En ese momento le contesté a la señora amable

mente preguntándole si ella o alguno de los más
de 500 productores que se encontraban reunidos
en este evento, sembraban maíz para perder di
nero. De hecho, les pedí a todos que levantaran
la mano los que sembraban maíz con la intención
de perder dinero.

Evidentemente, nadie levantó la mano. Acto se
guido, pedí que levantaran la mano los produc
tores que sembraban maíz con el objeto de tener
utilidades y dar una buena calidad de vida a sus
familias. Todos levantaron la mano. De inmediato

pregunté: ¿Acaso no es lo que hacen los empresa
rios en cualquier negocio?

La señora me contestó que el problema era que
no se les pagaba un precio justo por su maíz, por
lo que yo le pedí que me indicará cuál sería un
precio justo a pagarles. Me contestó sin titubear:
"El más alto posible".
Si yo le hiciera la misma pregunta a los consu

midores, ¿cuál cree que sería la respuesta? Evi
dentemente para los consumidores, el precio justo
para el maíz sería el más bajo posible. De igual
manera, si le preguntáramos a los vendedores de
semilla, ellos nos contestarían que el precio justo
para venderles a los productores sería el más alto;
sin embargo, en este caso los productores nos con
testarían que el precio justo para pagar la semilla,
sería el más bajo.
Cuando somos compradores, TODOS quere

mos pagar el precio más bajo, pero cuando so
mos vendedores TODOS queremos vender al
precio más alto. Los bancos que prestan a los pro
ductores quieren que éstos vendan a precios sufi
cientes para que puedan recuperar sus créditos.

Al final del día, le dije, el precio está determina
do por varios factores como son la oferta y deman
da del producto, el clima que influye sobre si ha
brá mucho o poco maíz, el tipo de cambio, ya que
el maíz se cotiza en dólares, la situación económi
ca global y local que determina la oferta y deman
da, los costos de producción, conflictos geo políti
cos como lo que está sucediendo en la importante
zona productora de maíz en Ucrania y la guerra
que tienen con Rusia, el precio de los energéticos
y un sinfín de factores más.

Un precio justo es aquel en el que todos los es
labones de la cadena productiva pueden comprar
y vender con un margen tal, que les haga rentable
participaren la cadena de producción del maíz.
Desde el que siembra y vende la semilla, el que
produce el maíz y hasta el que lo consume.
Desafortunadamente el precio justo para cada
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uno es diferente y por lo tanto, y para enfrentar to
dos los factores que ya mencione, es importante
que TODOS administren sus riesgos usando las
coberturas de precios para fijar un precio que ase
gure su rentabilidad.

La semana pasada el maíz tuvo un repunte inte
resante por varias razones, entre ellas preocupa
ciones por un clima seco en la franja maicera de
Estados Unidos. Esta alza temporal puede ser una
buena oportunidad para fijar precios.
"Más vale cobertura en mano, que ver los pre

cios volando".

Cuan
do so
mos com

pradores,
TODOS

queremos
pagar el
precio más
bajo, pe
ro cuan

do somos
vendedo
res TODOS

queremos
vender al
precio más
alto.
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Alcanzan acuerdo

Comienzan a llegar

Más despidos

Tesla esta abriendo parte de sB
red de carga rápida a bs clientes dé Ford
Motor en Estados Unidos y Canadá, di
jeron los directores ejecutivos de las dos
compañías en una aparición conjunta.

El acuerdo daría a los clientes de Ford
acceso a más de 12,000 cargadores rá
pidos, conocidos como Superchargers, a
partir de principios de 2024. La compa
ñía de Detroit también planea adoptar el
puerto de carga de Tesla.

El directorejecafivQ'de Ford, Jim Far
5g¡3@ió lo otííAíI ¡diolf mbtacilft

de los cargadores detesta, recordando
¡ynas vacaciones familiares el año pasa
do etl California.

Volaris, la aerolínea dé bajo cos
to que más pasajeros transporta en
México, recibió la primera aeronave

A320neo de un mega pedido hecho al
fabricante francés Airbusy que servirá
para atender rutas en México, Estadas
Unidos, Centro y Sudamérica.

El avión de pasillo único que es de ta
tigre lima HHtat 11 soté ngpxfafli
la pnmKHfitijcp dafcifltjlQ da SSCte*
ronaves adquirida en 2017 a Atrbus por
más de 9,000 millones de dólares.

La operación total fue operada en con
junto con otras cuatro aerolíneas de Gru
po Indigo Parfner, quienes en total com
praron 430 aeronaves.

Walgreens Boots Alliance, la cade
na internacional de farmacias, estáíjff
minando 504 puestos de trabajo, o al
rededor de 10% cb su fuerza laboral

corporativa.
El objetivo es alinear su estructura y

optimizar sus operaciones para servir
mejor a pacientes y clientela.

Di® la empresa que ninguno de es
tos rolesse encuentra en sus tiendas,
centros de micracumplimiento o centros
de llamadas.

Huawei, una empresa tecnológica
multinacional china can sede en Sheir
zhen, reportó un crecimiento de más de
50% en América Latina y el Caribe du
rante el año pasado.

Cuenta con 1,4QQsocios locales y
5,000 clientes en la región latinoameri
cana, dijeron los ejecutivos en conferen
cia durante COMPASS, un evénto orga
nizado por Huawei Cloud Latín America
énChina para qué los invitados de la
región puedan tener interacción directa
con la empresa en su matriz.
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La gran depresión

Romper la
distancia de
seguridad

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Dicen los expertos que, si te encuen
tras con un oso en el bosque y lo
descubres a una distancia de has

ta unos 27 metros, no hay que
hacer movimientos bruscos, hay

que quedarse quietos y empezar a retroce
der lentamente.
Si el descubrimiento es a una distancia

mayor, por supuesto que el consejo es no
acercarse.

Y si el oso está cuidando a sus cachorros,
los que saben adelantan que éste se pondrá
mucho más agresivo.
El ambiente de negocios está así en

México. Las empresas que ya participan
en el mercado interno deben tener movi
mientos suaves, no deben hacerse notar
ante los ojos de ese oso cuatroteísta que
podría reaccionar violentamente si nota el
movimiento.

Hay que ver la suerte de las empresas
que quedaron atrapadas en este régimen a
una distancia poco segura, como las indus
trias eléctrica y petrolera, que fueron desta
zadas con leyes y decretos que las borraron
del mapa.

Por eso, muchos inversionistas que hoy es
tán a una distancia segura, por no participar
en este mercado, prefieren no caer en la ten
tación del nearshoring mientras se manten
ga la amenaza del ataque bestial del régi
men actual.

Pero, ¿Qué es lo que está pasando
ahora mismo que se nota mayor virulen
cia y deseos de embestir por parte de oso
cuatroteísta?

Ya lo advierten los expertos, cuando hay
cachorros aumenta la peligrosidad y hay que
ver que por ahí andan unas indefensas cor
cholatas que necesitan forzosamente de la
protección del gran Zoonpolitikon.
Sin ese manto protector sería imposible

que sobrevivieran, en especial la que parece
ser la cachorrita consentida.

El suyo parece ser un territorio seguro, pe
ro el oso cuatroteísta ha fallado en construir
un ambiente seguro para todo el bosque y
tantos fracasos consecutivos no garantizan
un éxito sucesorio.

Así que la distancia segura ante un oso
con cachorros es mucho mayor.

El ejemplo más acabado de qué tan vio
lento puede ser el bosque en estos días lo ha
tenido que sufrir el gobierno del autónomo y
soberano Perú.

Es por pudor que no se puede repetir to
do lo que desde la mañanera han proferido
en contra de una nación independiente que
tiene el derecho a la libre autodeterminación

de los pueblos, como reza la Doctrina Estra
da que usaron en la campaña electoral co
mo bandera.

Ferrosur, de Grupo México, quedó atra
pado en la cercanía de los territorios del oso
cuatroteísta de esa obra de infraestructura del

corredor transístmico.

En el embate de la expropiación quedó ex
puesto el nombre de Banamex.
Claro, el turista descuidado Citigroup se

le ocurrió meterse al bosque a querer ven
der sus activos en México en es

tos tiempos de veda del buen
ánimo hacia las inversiones

privadas.
Lo bueno es que a pesar de

que el oso amenazaba con un
ataque directo, este grupo finan
ciero decidió no moverse, es más,
congeló cualquier movimiento
hasta el 2025.

Pero dejó el encono en con
tra de los bancos que operan en
México que ahora tienen que pa
gar las consecuencias de las ma
ñaneras y los señalamientos de
por qué un negocio privado ga
na dinero.

Y que no lo va a permitir si no
tiene su propio negocio bancario.
Sí, así de ese tamaño el oso.

El turista descuidado Citigroup se
le ocurrió meterse al bosque a querer
vender sus activos en México en estos

tiempos de veda del buen ánimo hacia
las inversiones privadas.
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
Comercio exterior. Primer trimestre 2023

DAVID MARQUEZ AYALA

CON CIFRAS PRELIMINARES, el Banco
de México indica que en el primer trimestre
de 2023 el país exportó mercancías por

141 mil 082 millones de dólares, 6.8% más que en
igual periodo de 2022, e importó por 145 mil 883
mdd, 6.5% más, resultando en un saldo deficitario
de 4 mil 801 mdd (Gráfico I). Este saldo negativo
es también el resultado de un déficit en la balanza
petrolera de 8 mil 076 millones y un superávit en
la balanza no petrolera de 3 mil 275 mdd.

EL DÉFICIT COMERCIAL DEL trimestre
(4.8 mil mdd) es ligeramente menor al equiva
lente de 2022 (4.9 mil m) y ambos responden
al disparo de los precios internacionales de los
petrolíferos, el gas, los fertilizantes, el maíz, el
trigo, las oleaginosas, y otros básicos en los que
el país es deficitario e importador neto, deri
vados del conflicto RusiaUcrania (Gráfico 3).
Tales déficit 2022 y 23 trimestrales son por lo
demás los mayores de las últimas tres décadas
desde el fatídico 1994 cuando el déficit trimes
tral fue de 4.3 mil millones de dólares.

LA BALANZA PETROLERA TUVO también

su mayor déficit en un primer trimestre desde
que entró a números rojos en 2015 (Gráfico 4).

LA BALANZA NO PETROLERA, por el con
trario, muestra una recuperación sobre 2022,
aunque su superávit es aun cercano a los de
2018 y 2019 (Gráfico 5).

POR CONTINENTES, NUESTRO comercio fue
superavitario en el trimestre con América (51.2
mü mdd), y deficitario con el resto: Asia 45.2
mil m, Europa 10.4 mil m, Africa 352 millones
y Oceanía 66 m (Gráfico 2). Por países la ma
quila nos hace fuertemente superavitarios con
Estados Unidos y deficitarios con China.

POR SECCIONES DE LA tarifa aduanal, en
el trimestre continúan en superávit: Agrope
cuarios y alimentos, Curtiduría y peletería,
Maquinaria y equipo de transporte, y entra
Manufacturas diversas; y siguen en déficit:
Minerales y químicos, Forestales e industria
gráfica, Textiles, calzado y ropa, y Productos
minerometalúrgicos (Gráfico 6).
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MEXICO SA
Fertilizantes: mayor producción//Salinas: "sector
no estratégico" // Paraestatales, cuento desgastado
CARLOS FERNANDEZVEGA

)E LA AUTOSUFICIENCIA en fer
tilizantes, México pasó a la depen
dencia total del mercado externo,
pues, sin más, en 1991 el gobierno
de Carlos Salinas de Gortari decretó

que este sector "no es estratégico" para el país y
privatizó Fertimex (para venderla la "dividió" en
13 unidades y las entregó a precio de regalo: 317
millones de dólares por todas), con lo que nuestro
país se convirtió en importador neto de estos pro
ductos de vital importancia para el campo y, des
de luego, la nación. Peor aún, los empresarios be
neficiados por esa alegre decisión quebraron las
unidades de la ex paraestatal que quedaron bajo
su control, poco después cerraron y chatarriza
ron las plantas, y algunos de ellos las "regresaron"
al Estado mediante operaciones fraudulentas, co
mo Alonso Ancira Elizondo (Agronitrogenados)
en contubernio con Emilio Lozoya,

\ALGA LO ANTERIOR para contextualizar
la información publicada ayer por La Jornada
(Alejandro Alegría): "más de dos terceras partes
de los fertilizantes que reciben los pequeños
productores son elaborados por Petróleos Mexi
canos, luego del rescate de dos plantas producto
ras, de acuerdo con datos de la empresa estatal.
La oferta de abono en el país aumentó en 2022,
después de que la petrolera comenzó la rehabili
tación de ProAgroindustria antes Agronitroge
nadosy Grupo Fertinal. El año pasado Pemex
produjo 839 mil toneladas de fertilizantes, de
este monto 764 mil toneladas, que representa
91.06 por ciento del total, fue elaborado en las
plantas que por 21 años estuvieron paradas.
Hoy, 70 por ciento del programa de fertilizantes
para los pequeños productores de todo el país
lo produce Pemex y el próximo año será 100
por ciento. La distribución se realiza sin costo a
través del programa de apoyo a productores que
cuentan con menos de cinco hectáreas".

AHORA, MÉXICO SÓLO importa 30 por
ciento de los fertilizantes y en su mayoría estos
provienen de Rusia (36 por ciento del total), pero

el gobierno estima que para 2024 nuestro país
retome la autosuficiencia, luego de tres décadas
de privatización salvaje.

DECÍA SALINAS DE Gortari que "los bienes
públicos (son) para remediar los males sociales"
y aseguraba que "privatizamos por necesidad, no
por obedecer a una posición ideológica" (el chiste
es malísimo) y las empresas del Estado se fueron
como hilo de media. Como parte de esa política,

México se quedó sin fertilizantes nacionales, se
abandonó al campo y, en consecuencia, la depen
dencia alimentaria del exterior se incrementó
a paso veloz, a grado tal que hoy alrededor de la
mitad de los alimentos que los mexicanos ponen
en sus mesas proviene del exterior.

Y EL ROTUNDO fracaso (para el país, no para
la oligarquía) de la privatización no se limitó a
los fertilizantes (Fertimex producía más de 3 mi
llones de toneladas al año). Se registró en todos
los sectores privatizados, cuyos beneficiarios en
no pocas ocasiones fueron generosamente "res
catados" por el erario (no sólo fue el bancario),
lo que tira al suelo la idílica versión de que la
iniciativa privada "es mejor administradora que
el Estado" (y los neoliberales repitieron, repiten,
el estribillo hasta la ignominia).

DE ELLO DA cuenta el desglose que hizo el
"príncipe" de las privatizaciones, Jacques Rogo
zinski (con Carlos Salinas de Gortari, director
de la Unidad de Desincorporación de Entidades
Paraestatales de la Secretaría de Hacienda, bajo
la batuta de Pedro Aspe) sobre el "desmedido"
crecimiento en el número de paraestatales: "el
Estado absorbió, a partir de los años 60, y con
mayor énfasis en los 70, del siglo pasado, alrede
dor de 350 empresas privadas en condiciones
financieras desfavorables", es decir, el aumento se
debió "principalmente por la absorción de com
pañías del sector privado con problemas financie
ros y de eficiencia" (La privatización de empresas
estatales, Fondo de Cultura Económica, 1993).
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A LO LARGO de los 36 años, los gobiernos
neoliberales vendieron el cuento que el Estado
acumuló (hasta diciembre de 1982) mil 155 en
tidades paraestatales, pero de ese total (el dato
lo aporta el propio Salinas de Gortari) 822 eran
empresas productivas, 231 fideicomisos (mu
chos de ellos desaparecidos) y 102 organismos
descentralizados.

ENTONCES, DEL INVENTARIO de empre
sas paraestatales, 43 por ciento correspondía
a "rescates" públicos de consorcios privados;
el gobierno pagó a sus propietarios, solo para
"sanearlos", asumir sus deudas y regresarlos
limpios a un precio de ganga.

Las rebanadas del pastel
ESO SÍ, "LA iniciativa privada es mejor admi
nistradora..."

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail. com
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? Desde el sexenio de Carlos Salinas se
abandonó la producción nacional de
fertilizantes, Lo que provocó una desmedida
dependencia del exterior. Para el próximo año

se espera que todos Los abonos que reciben sin
costo Los pequeños productores sean
elaborados en el país por Pemex. Foto La
Jornada
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DINERO
Oposición, sin candidatos fuertes a un año
de la elección // Marko Cortés, morenista
involuntario // Revés a la izquierda de España
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LAS ENCUESTAS QUE publicaron
la semana anterior algunos medios
identificados con la oposición confir
man que los candidatos de PAN, PRI
y PRD no tienen posibilidades de ven

cer a los de Morena, Claudia Sheinbaum, Adán
Augusto López y Marcelo Ebrard. Tampoco
tienen tiempo para construir una candidatura
competitiva. Falta un año para la elección presi
dencial del 2 de junio de 2024 y no han definido
quién podría representar mejor su alianza. Ha
blan de que podrían ser Lilly Téllez y Santiago
Creel. Lilly está en el Senado como producto de
un error que ha admitido Andrés Manuel López
Obrador y Creel es demasiado Bfí. Ha sido dos
veces diputado federal, otra diputado consti
tuyente de la Ciudad de México y senador. Fue
candidato a jefe de Gobierno de la Ciudad de
México y perdió frente a Andrés Manuel. Nunca
ha ganado una elección popular.

Los menos peores
CON TODO, SEGÚN muestran las encuestas,
Lilly Téllez y Santiago Creel son las cartas me
jor posicionadas del panismo, lo que subraya
la medianía de los demás aspirantes. Están
Luis Donaldo Colosio, pero no se define, pues
quizá tiene temor por el trauma del asesinato
en su familia, y Enrique de la Madrid, quien
no acierta al definir cuál problema es más im
portante, si la pobreza o la desigualdad. Será
que nunca ha padecido ninguna. El ángel de
la dependencia, José Ángel Gurría, es un mal
chiste y quizá merezca una consideración se
ria Beatriz Paredes.

¿ENTONCES QUIÉN VA a enfrentar a la
persona que postule Morena? Ya una vez se
dio el caso de un candidato que peleó contra
su sombra, el priísta José López Portillo.
Candidato débil, la oposición no gratuita
mente renunció a presentar un oponente
para que ganara con facilidad. La campaña

de don Pepe fue una pachanga. Colaborador
involuntario, pero frecuente, de Morena, el
panista Marko Cortés propone como requisi
to que el aspirante que quiera el respaldo del
partido, o la alianza, debe reunir un millón
de firmas. Probablemente ni entre todos lo
conseguirían.

La clave

COMIENZA JUNIO Y será un mes decisivo en
la selección del candidato o candidata de More
na. El presidente López Obrador sigue apostan
do por la encuesta. Aunque la hiciera el Inegi o la
más seria de las encuestadoras, o varias, habrá
dudas. Uno o dos de los aspirantes quedarán in
satisfechos. También sus seguidores. El riesgo es
que ambiciones personales no satisfechas lleven
al partido guinda a la división. Eso comenzará
a verse después de las elecciones del estado de
México y Coahuila del próximo domingo (4 de
junio). El riesgo es que la tensión que produciría
una división en Morena pudiese contaminar a
la economía. Hasta el momento se ha mostrado
resistente. El peso continúa fuerte entre 17 y 18
pesos por dólar. El desencuentro de las autorida
des con el magnate Germán Larrea no produjo
ningún efecto financiero negativo, excepto para
él. Sus socios inversionistas de Grupo México
celebraron que se cayera la adquisición de Bana
mex con un alza en el precio de las acciones en la
Bolsa Mexicana de Valores. Es que no tiene ex
periencia en bancos y su aventura podría afectar
al complejo empresarial que se dedica al cobre,
los ferrocarriles y las carreteras. Tampoco ve
rían bien que Larrea se enredara en problemas
judiciales contra el gobierno cuando el negocio
depende en un alto grado de concesiones. Así
que el tema de la sucesión se mantiene como
el punto de partida de lo que vendrá después.
Si Morena no se escinde, seguirán seis años de
consolidación, probablemente con el Congreso
controlado por mayoría calificada y un Poder Ju
dicial reformado. Y sin crisis de fin de sexenio.
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Twitterati

GIRO ELECTORAL CLARO a la derecha
en España. En línea europea y en la estela de
Trump. Da igual la corrupción, carecer de
programa, no hablar de los problemas locales,
defender a las inmobiliarias en vez de a los in
quilinos, despreciar el calentamiento global, a
las mujeres y al mundo LGTB+. Les basta decir
"comunismo", ETA, y España se rompe. O cam
biamos los marcos mediáticos y trabajamos por
la unidad o viene el desierto. Tiempo de tejer
otra vez relatos firmes y rencontrar consensos.

Juan Carlos Monedero@MonederoJC

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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? José Ángel Gurría, ex secretario de
Hacienda, ex canciller y posible candidato

opositor a La Presidencia, marchó ayer a favor
de La Suprema Corte. Foto Cristina Rodríguez
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SPLiT FINANCIERO

UALÁ COMPRA ABC CAPITAL

La Fintech argentina Ualá, que fundó Pierpaolo Barbieri, se
abre paso en México y ya es la mayor compañía de tecno

logía financiera en América Latina; luego de meses de trabajar
con ABC Capital, llegó a un acuerdo para dar origen a Ualá ABC.

POR JULIOPILOTZI

El respaldo para avanzar en esto es el que
les ha dado la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores (CNBV) previa opinión favora
ble del Banco de México (Banxico) luego de
que en abril del 2022 oficializará el acuerdo
de adquisición del banco que cuenta con
más de 12 años de trayectoria en el sector
financiero mexicano. Apenas el año pasado,
la Fintech, cuyo CEO también es Pierpaolo
Barbieri, inició operaciones en Colombia,
respaldada por una licencia de Compañía
de Financiamiento, año en el que también
consiguió la aprobación de la compra de 100
por ciento de las acciones de Wilobank, en
Argentina, así avanzando en su deseo de ser
la más grande en Latinoamérica ¿Lo logrará?,
veremos pero ya se apresura consolidando
productos demandados como tarjetas de
crédito, remesas y préstamos personales,
entre otros.

Aunque esto ya es un hecho, quieren hacer

una ceremonia con el cambio de control para
dar inicio a un periodo de integración entre
ambas compañías, que permitir a Ualá dar
paso dicen ellos, a su propuesta con innova
ción, seguridad y la experiencia y confianza
en el mercado local que aporta ABC Capital.
México es su gran apuesta, donde presume
también una inversión en la región de 150 mi
llones de dólares para los próximos 18 meses,
con lo que se continúa el camino para lograr
el objetivo trazado de llegar a más de 25 mi
llones de usuarios en los próximos cinco años.

Justicia alcanza a auditor. Parece que la
justicia alcanzó al exauditor superior de Mi
choacán, Miguel Ángel Aguirre Avellaneda,
luego de que la Comisión Inspectora de la Au
ditoría Superior de Michoacán instruyera su
destitución del cargo. Pero el tema no acaba
ahí, pues deberá hacer frente a las investiga
ciones llevadas a cabo por la Fiscalía General

de la República, encabezada por Alejandro
Gertz Mañero, y la actual administración esta
tal dirigida por Alfredo Ramírez Bedolla. Estas
pesquisas se centran en diversas irregularida
des y omisiones cometidas durante la gestión
del exgobernador Silvano Aureoles Conejo,
quien es considerado por muchos como uno
de los gobernadores más corruptos en la his
toria del estado. Antes de este acontecimiento,
se creía en el escenario político de Michoacán
que Aguirre Avellaneda era intocable e ina
movible. Sin embargo, el Gobierno de Ramí
rez Bedolla ha demostrado su determinación

para combatir la corrupción y ha logrado de
safiar esa percepción. Más que incierto luce el
futuro legal del exauditor.

Esfuerzos para contenerpellets. Los pe
llets de plástico miden entre 2 y 5 mm, son
producidos con diferentes polímeros y se uti
lizan para manufacturar productos de dicho
material. Sin embargo, dado su tamaño se
pierden en la producción, transporte y alma
cenamiento, por ello, es importante retener
y recoger los mismos desde las organizacio
nes, es decir, que no estén en los pisos de las
plantas para que no lleguen a un río o bosque.
Aquí la ANIPAC, al mando de Aldimir Torres
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y que dirige Raúl Mendoza, es un jugador
clave al impartir el Programa Cero Pérdida de
Pellets (PCPP) con la intención que desde las
empresas se tenga un manejo adecuado. Cabe
resaltar que las que se suman a este compro
miso y demuestran los avances de la disminu
ción de pérdida de pellets, obtienen un Distin
tivo Azul, como PetStar, planta de reciclado de
PET grado alimenticio más grande del mundo,
al frente de Jaime Cámara, DART de México y
DART de Tijuana.

Voz en off. Ticlcetmaster, que encabeza Ana
María Arroyo, tiene un nuevo problema en
sus manos; por si no fuera suficiente con su
mal prestigio que hoy tiene la acompaña,
ahora tendrá que enfrentar las denuncias de
usuarios por el incremento en el costo cuando
éstos adquieren los boletos en su plataforma
o de forma física. Además que hoy se siguen
reportando casos de boletos falsificados. Por
cierto, antes de que esta plataforma de María
Arroyo piense en lanzar una plataforma de
reventa, o de transferencia de boletos, debe
ría resolver los problemas que hoy tiene, in
cluso con quejas recientes de irregularidades
en conciertos de Cristian Nodal, y del grupo
Aespa. Veremos...
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GENTE DETRASDELDINERO

FINABIEN: AMLO YA TIENE BANCO NONBANK

No se hagan bolas, dice el clásico: la Financiera para el Bienes
tar (Finabien), a cargo de Rocío Mejía Flores, además de bus

car duplicar su participación en el mercado de las remesas a través
de una novedosa alianza públicoprivada para una tarjeta ligada
a una aplicación móvil (app) con Broxel, también está diseñada
para captar el ahorro de sus clientes y, por ahora, desarrollar pro
ductos crediticios para apoyar a microempresas; siendo Finabien,
entidad descentralizada (antes Telecomm) adscrita ala Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jor
ge Ñuño, se puede afirmar que Andrés Manuel López Obrador ya
creo un banco nobanco.

POR MAURICIO FLORES

A inicios de este mes, Finabien presentó el
convenio de colaboración con Broxel, que en
cabeza Gustavo Gutiérrez, para lanzar la tar
jetaaplicación que permite a los trabajadores
migrantes en Estados Unidos enviar remesas a
México con un sistema Fintech de fácil acceso

validada con la matrícula consular, pagando
una comisión de cuatro dólares por dos mil
500 dólares diarios.

La Financiera para el Bienestar no paga un
peso a Broxel. El gane de Broxel está en la tran
saccionalidad como cualquier entidad finan
ciera lo hace que logre el nuevo instrumento
que próximamente podrá utilizarse en una red
de más de 160 mil puntos en cadenas comer
ciales en aquel país, además de que está casi
listo el bording on line para solicitar la tarjeta
vía Internet y envío a domicilio.

El objetivo numérico es que Finabien du
plique su participación en el envío de remesas,

donde actualmente realiza dos mil 300 millo

nes de dólares anuales, para lo cual cumple
cabalmente con las reglas de confianza y an
tilavado que establece el Departamento del
Tesoro y la Security Excbange Commission de
Estados Unidos.

Ello permite a la tarjeta y app Finabien y
Broxel enviar y recibir remesas, captar nómi
na, hacer compras, pagar servicios en pesos
por su liga a cuentas en México, siendo un
medio de pago internacional soportado por
Mastercard, que encabeza Ajay Banga; y su
capacidad de ofrecer crédito popular le con
vierte en un poderoso instrumento de inclu
sión financiera.

La red de Finabien heredada de Tele

comm consta de una nutrida red de mil 726

sucursales, a cargo de Horacio Esquivel, que
llega a 46 por ciento de los municipios del país,
y en especial en aquellos con menos de 50 mil

habitantes, especialmente en Oaxaca, Sonora,
Jalisco y Michoacán.

En suma, el gobierno ya tiene un sistema
para promover de manera segura la inclusión
financiera de migrantes, sus familias y de per
sonas económicamente vulnerables.

O sea que comprar Banamex o crear un
banco comercial del Gobierno para dar servi
cios a los fifis y clase media aspiracionista, sería
pura y onerosa vanidad política.

Vila, el rompe paradojas. La contienda elec
toral que dentro de una semana librarán Ale
jandra del Moral y Delfina Gómez por el Gobier
no del Estado de México tendrá efecto directo

sobre el proceso electoral 2024. Pero mientras
del lado oficialista están claramente defini

dos tres aspirantes, las "corcholatas", del lado
opositor hay una nébula variopinta donde casi
quien respira, aspira..., aunque casi todos los
perfiles de ese flanco tienen un saldo negativo
en su haber político que la ciudadanía identifi
ca con facilidad: sobre esos perfiles gravita una
paradoja donde las personas opinan "sí, desde
luego que te conozco, por tanto jamás votaría
por ti". Esa paradoja no se ha roto exhibiendo
errores, abusos y actos de corrupción en el Go
bierno de López Obrador.

Romperla exige encontrar al perfil opositor
que pueda ganar aceptación con propuestas
articuladas en la socialdemocracia y capaz de
crecer en percepción positiva como candidato
incontrovertible.

Quien llena ese perfil con más precisión sin
menoscabo de ciudadanos con legítimas aspi
raciones es el gobernador Mauricio Vila, dado
que su política pública en Yucatán enfila hacia
justicia social, cercanía con la gente, creación
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de oportunidades y crecimiento económico
inclusivo de la mano del sector privado.

Aunque eso sí, Vila tendría que recorrer el
país y convertirse en el centro de gravedad de
los partidos que participen en una alianza opo
sitora. El tiempo está encima.

TI, sigue la mata dando. Apenas el viernes
le hablé del cochinero que para la compra de
equipos de cómputo trae la directora admi
nistrativa del ISSSTE, Almendrita Ortiz. Pero
no le pierda la pista al trío de empresarios
conformado por Ángel Beltrán (mandamás de
Neixar Systems), David Adissi (N.Technology)
y Layla Delgadillo (Silent4Business). Ya están
bajo la lupa oficial por crear un entramado en
donde, con diferentes "pantallas" para llevarse
contratos en Banjército y Sedatu, a través de
convertirse en socios prestanombres de Bel
trán Acosta,,,, persona no grato en esta admi
nistración por fungir como uno de los "parte
pollos" favoritos en la época de Enrique Peña.
Hoy su "gran pollo" está en el Senado, que hoy
lleva Alejandro Armenia, donde obtuvo vía
Silent4Business contratos para el servicio de
ciberseguridad por hasta 76 millones de pesos.

La libra Villazón con enroque ASA. Hoy
sale de la dirección del Grupo Aeroportua
rio de la Ciudad de México Carlos Villazón

Salem y pasa a dirigir Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA), con lo que deja la responsa
bilidad financiera y legal de haber autorizado
el anegamiento del extinto NAIM de Texcoco y
venta poco transparente de "fierro viejo y cas
cajo". La bronca es ahora para Oscar Argüello,
que pasa de ASA a la dirección de ese grupo
aeroportuario.
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PESOS YCONTRAPESOS

CRECIMIENTO. PIB

POR ARTURO DAMM ARNAL

La economía mexicana creció, en

términos trimestrales, compa
rando cada trimestre con el trimestre

anterior, 1.0 por ciento, y en términos
anuales, comparando cada trimestre
con el mismo trimestre del año ante

rior, 3.7 por ciento.
Lo anterior quiere decir que la producción de bienes y servi
cios para el consumo final, el Producto Interno Bruto (PIB),
creció, en términos trimestrales, 1.0 por ciento, y 3.7 por
ciento, en términos anuales ¿Bueno o malo?

Para empezar, hay dos maneras de responder. Primera:
comparando los resultados del primer trimestre del 2023
con los del trimestre anterior, el último del 2022. Segunda:
comparando los resultados del primer trimestre del 2023
con los del mismo trimestre del año anterior, el primero del
2022. En cada caso comparar tanto en términos trimestrales
como anuales.

En términos trimestrales, comparando el primer tri
mestre del 2023 con el trimestre anterior, el último del
2022, ¿cómo nos fue? Entre octubre y diciembre del 2022,
la economía creció 0.6 por ciento. Un trimestre después,
entre enero y marzo pasados, creció 1.0 por ciento. Mayor
crecimiento. Bien.

En términos trimestrales, comparando el primer trimes
tre del 2023 con el mismo trimestre del 2022, ¿cómo nos
fue? Entre enero y marzo del 2022, la economía creció 1.2
por ciento. Un año después, entr e enero y marzo pasados,
creció 1.0. Menor crecimiento. Mal.

En términos anuales, comparando el primer trimestre
del2023 con el trimestre anterior, el último del2022, ¿cómo

nos fue? Entre octubre y diciembre de 2022 la economía
creció 3.7 por ciento. Un trimestre después, entre enero y
marzo pasados, creció 3.7 por ciento. Mismo crecimiento.

En términos anuales, comparando el primer trimestre
del 2023 con el mismo trimestre del 2022, ¿cómo nos fue?
Entre enero y marzo del 2022, la economía creció 1.2 por
ciento. Un año después, entre enero y marzo pasados, creció
3.7 por ciento. Mayor crecimiento. Bien.

De las cuatro comparaciones, en dos nos fue bien (mayor
crecimiento), en una quedamos igual (el mismo crecimien
to), y en la otra nos fue mal (menor crecimiento).

¿Qué podemos esperar para los próximos trimestres?
Según el promedio de las 37 respuestas recibidas por el
Banco de México, en la encuesta de abril a los economistas
del sector privado, en el segundo, tercero y cuarto trimes
tres del 2023, en términos anuales, la economía crecerá, res
pectivamente, 1.96 por ciento (3.02 según la previsión más
optimista, menos 0.20 según la más pesimista), 1.10 por
ciento (2.0 según la previsión más optimista, 0.30 según
la más pesimista), y 0.71 por ciento (1.93 según la previsión
más optimista, menos 0.90 según la más pesimista).

Una manera de responder a la pregunta de qué tan
bueno o malo es un crecimiento, es comparándolo con
el crecimiento promedio, con lo que es normal para la eco
nomía. Dado que el objetivo debe ser el mayor crecimiento
posible, situando a la economía en su frontera de posibilida
des de producción, si el crecimiento es mayor que el prome
dio el resultado es bueno, si es menor es malo.

El crecimiento promedio anual de la economía, en lo
que va del siglo XXI, del 2001 al 2022, es 1.70 por ciento. El
3.7 por ciento de crecimiento del primer trimestre estuvo
muy por arriba del promedio. Bueno. El reto es mantenerlo
y mejorarlo, lo cual, dados los resultados de la encuesta del
Banco de México, se ve difícil. Malo.
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COMIDA RÁPI DA

Jack in the Box va
por frontera con EÜ
Con el regreso a México de la
cadena de comida rápida Jack
in the Rox, tras 30 años de au
sencia, Darin Harris, CEO de
la firma, aclaróque esto se hará
con un franquiciatario yes por
el mercado de la frontera con

Estados Unidos. Ruscan que
los 22 nuevos locales atiendan

a personas familiarizadas con
lamarcayque no esuna expan
sión agresiva a escala global.

RECURSOS LIMITADOS

Lauréate ve impulso

a educación privada
Para Eilif SerckHanssen,
presidente y CEO de Laurea
te Education, el hecho de que
la educación superior pública
tenga recursos limitados les
permitirá a sus colegios pri
vados, Universidad del Valle
de México y Universidad Tec
nológica de México, ganar es
tudiantes y con ello elevar sus
ingresos durante el próximo
ciclo escolar.

NUEVO LEÓN

Avanza expansión de
American Woodmark

El fabricante de gabinetes de
cocina ybaño American Wood

mark informó que van a 50 por
ciento las obras de expansión
de su planta en Monterrey,
Nuevo León. Scott Culbreth,
CEO de la firma, dijo que, jun
to con la ampliación en Ca
rolina del Norte, tienen com
prometidos 75 millones de
dólares de inversión.

PIEZAS PARA COCHES

Autozone llega a 713
sucursales en México

En los últimos tres meses, el
distribuidor y comercializa
dor de autopartes y produc
tos para mantenimiento de
los vehículos AutoZone abrió
seis nuevas unidades en Méxi

co, con lo cual ya llegó a 713 su
cursales en el mercado, muy
por encima de Rrasil, donde
tiene apenas 83.

AFECTACIÓN LOCAL

Ingreso de Sono Teck
cae por nearshoring
Para la empresa de recubri
mientos con sistemas ultra

sónicos Sono Teck, el nears
horingno es tan positivo, pues
Stephen Harshbarg'er, CEO
de la firma, considera que lare
ducción de 39 por ciento en sus
ingresos en AsiaPacifico es
porque muchos de sus clientes
se mudan de China a México,
afectando su actividad local.
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Compran Uxmal en
58 mdp a Barbachano

r
on recursos fiscales, el Institu

W k to Nacional de Antropología e
^O, i Historia (INAH) comprará a
Fernando Eugenio Barbachano Herrero
los terrenos agropecuarios con influencia ur
bana que incluye la zona arqueológica de Ux
mal, que cuenta con la arquitectura más ma
jestuosa de Yucatán, antes de concluir el año.
En 2010 el gobierno de Yucatán hizo lo mis
mo con los terrenos de Chichén Itzá, también
propiedad de la familia Barbachano.

El avalúo que tiene vigencia de un año fue
hecho por el Instituto de Administración y
Avalúos de Bienes Nacionalesy abarca un te
rreno de aproximadamente dos kilómetros.
Concluyó que se deben pagar 58 millones 13 2
mil pesos por la propiedad que incluye 15 gru
pos de edificios y estructuras arqueológicas
como la Pirámide del Adivino, con su Plaza
de los Pájaros; el cuadrángulo de Las Monjas,
la Casa de las Tortugas, el Juego de Pelota, el
Palacio del Gobernador, la Gran Pirámide, El
Palomar, la Casa de la Viej a, El Cementerio y
el Templo de los Falos.
Entre los argumentos de compra que expu

so el INAH están que el sitio arqueológico es
uno de los puntos de la ruta turística para el
Tren Maya y que se podrán recaudar fondos
para continuar las investigaciones y recupe
ración de piezas. También es para frenar las
construcciones habitacionales y comercia
les que "violentan" la zonay que se han incre

mentado en los últimos años, la degradación
climática de los vestigios, la venta de terrenos
de manera ilegal con asentamientos irregu
lares y construcciones clandestinas, explota
ción de mantos acuíferos y hoteles y restau
rantes que dañan el entorno.
Además, se busca terminar con la explora

ción, excavación y saqueo de los vestigios por
parte de propietarios y de habitantes de los
alrededores que favorece la venta ilegal de las
piezas arqueológicas y el tráfico al extranjero.
"La destrucción de los vestigios arqueológicos
está latente en este mismo momento por no
contar con la propiedad de los terrenos que
interesan a este instituto y que los mismos
puedan ser protegidos de forma inmediata,
ya que esto es una limitante en el actuar del
INAH y en sus obj etivos de preservar el patri
monio cultural arqueológico".
De acuerdo con las estimaciones del pro

yecto de compra, en los primeros 20 años se
recibirá una afluencia de visitantes de 4 mi
llones 99 mil personas, tanto nacionales co
mo extranjeras, con el incentivo de que estará
en funcionamiento el Tren Maya.
Por parte del gobierno actualmente están

en investigación, resguardo y protección po
co más de 53 mil vestigios arqueológicos re
gistrados, 120 mil monumentos históricos
inmuebles, 60 centros históricos y 20 mil
monumentos históricos y artísticos de pro
piedad federal; se administran 144 museos y
192 zonas arqueológicas abiertas al público,
visitados al año por alrededor de 30 millones
de personas.
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Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Telecomunicaciones crecerá
más que el PIB

El 2023 pinta bien para el sector de telecomunicaciones,
se prevé un crecimiento de ingresos del 5.3 por ciento,
ante la mejor evolución de la economía, que paso de
un pronostico de 0.9% de repunte del PIB a 1.6%; sin
embargo, la asignatura pendiente continua siendo "el

escaso avance en materia de competencia en el mercado de las te
lecomunicaciones. La reciente consulta pública realizada por el IFT
sobre el impacto en términos de competencia de las medidas im
puestas al agente económico preponderante en el sector de las te
lecomunicaciones reveló el descontento generalizado por parte de

Repuntó telefonía 171ÓVÍI
q (¡qI)[q dígito ¦ TCIU

los operadores, cámaras, espe
cialistas y académicos en torno
a la ineficacia, incumplimiento
y falta de verificación y sanción
de la regulación asimétrica", señala Carlos Roberto Hernández,
analista de The Competitive Intelligence Unit.

En general, se vislumbran buenas noticias para las telecomuni
caciones durante el resto de 2023. La expandida cobertura, capaci
dad y calidad de las redes, tanto fijas como móviles, en un contexto
de acelerada transición a servicios de nueva generación, así como
la renovada preferencia por la conectividad permanente y ubicua,
auguran niveles favorables de crecimiento en términos de ingresos.

Sin embargo, señala CIU "La falta de competencia y los costos
ha propiciado la devolución de espectro y renuncia a participar en
subsecuentes licitaciones por parte de los operadores. Este esce
nario es fatídico para el desarrollo sectorial, y consecuentemente,
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para el dinamismo futuro de sus ingresos".
En el primer trimestre del año el sector de las telecomunicacio

nes registró ingresos totales de 139,928 millones de pesos, 8.2%
más en su comparativo anual. Destaca el dinamismo del segmento
de las telecomunicaciones móviles en México, al crecer a dos dí
gitos (11.1%) en comparación con del primer trimestre del 2022.
Por otro lado, el segmento de televisión de paga y servicios empa
quetados creció un 4.8%, y el de telecomunicaciones fijas 3.9%.

"En el caso de las telecomunicaciones móviles (voz, datos y
venta de equipos), este ingresó 81,603 mdp durante el 1T2023,
cifra que representa 58.3% del total sectorial. En este trimes
tre, el segmento fue impulsa
do por un marcado crecimien
to en el componente de equipos
(+18.2%), derivado del incre
mento de alternativas de fínan
ciamiento por parte de los operadores y la recuperación de la caí
da atípica del año anterior. Por su parte, el componente de servi
cios registró un incremento anual del 8.6%, atribuible tanto a la
expansión de líneas (+5.1%) como del consumo promedio men
sual de servicios (+2.4%), debido a la mayor demanda de datos
móviles", reporta CIU.

En segundo lugar, destaca el segmento de televisión de paga
y servicios convergentes, que alcanzó ingresos totales de 34,997
mdp o 25.0% del total. Este coeficiente continúa en ascenso de
bido a la mayor disponibilidad, accesibilidad y contratación de la
conectividad y los paquetes ofrecidos por los operadores cableros.

Con base en estas proyecciones macroeconómicas y los resul
tados sectoriales al primer trimestre de este año, The Competitive
Intelligence Unit (The CIU) estima un escenario de crecimiento
medio de 5.3% de los ingresos de los operadores de telecomunica
ciones en México durante este año, ligeramente superior al nivel
de 2022, pero que podría alcanzar hasta un 6.7% en su proyec
ción más optimista»

Ia falta de
competencia, el Talón

de Aquilés
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¿Nos alcanza para comprar
Banamex?
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador insiste en
que puede comprar una parte de Banamex a Citigroup
que decidió aplazar la venta hasta 2025 y hacerla a tra
vés de una Oferta Pública Inicial (OPI), aunque las finan
zas públicas pintanotro panorama.

Una de las tantas promesas de esta administración es
no elevar los impuestos ni crear otros; su apuesta se ha
centrado en fortalecer al Servicio de Administración Tri

butaria (SAT) para que cobre bien los impuestos, espe
cialmente a los Grandes Contribuyentes que represen
tan menos del 1% de la población que paga impuestos.

Pero esta estrategia no hahechocrecer los ingresos de
manera significativa, en el primer año de este gobierno,
los ingresos que se obtienen por el cobro de impuestos
crecieron 0.9%; en 2020 mostraron un avance de 0.8%;
mientras que en 2021 avanzaron 1.1% y en 2022 cayeron
1% anual. En este primer trimestre del año. mostraron
una caída de 4.2% anual, aunque estos ingresos aportan
más del 50% de los ingresos totales.

Si lo vemos desde la parte de lo que deja la venta de
barriles de Petróleos Mexicanos (Pemex) tampoco es tan
significativo, pues si bien se elevó el precio de petróleo,
estos ingresos no abonan más del 20% del total.

De acuerdo con los datos de Hacienda, en 2019, estos
ingresos cayeron 5.9%; en 2020 (año de la pandemia y
que cayó la ofertayel precio), se redujeron 38.7%; mien
tras que para el 2021 (añode recuperación y altos precios)
repuntaron en 80.6%; sin embargo solo aportaron 14.9%
del total de ingresos, y en 2022 desaceleraron en 18.7%. Y
en este primer trimestre del 2023, los recursos petroleros
mostraron una disminución de 18.3% anual.

Entre los ingresos por impuestos y por los petroleros

cubren al menos 60% del gasto público. En estos primeros
tres meses, estos rubros sumaron un total del.4 billones de
pesos, pero el gasto neto fuede L86billones de pesos.

Sibien desde su primer año, AMLO mantuvo una aus
teridad republicana, los ingresos no han sido suficientes
para cubrir completamente los gastos que tiene este go
bierno. El resto del gasto se cubre con otro tipo de ingre
sos que obtiene el gobierno por derechos, aportaciones y
con financiamiento en los mercados financieros.

Otro aspecto en el que debemos prestar atención es
en el déficit presupuestario, el cual nos muestra la dife
rencia entre los ingresos y el gasto del gobierno. En el pri
mer trimestre, este déficit fue por 125,215.6 millones de
pesos.

Ahora, la deuda del país que se representa a través del
Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del
Sector Público estaba en 10.87 billones de pesos en 2019;
al cierre de 2022 se ubicó en 14.06 billones de pesos y en
este primer trimestre fue deB.99 billones de pesos.

Entonces, tenemos un panorama en el que los ingre
sos crecen poco y el gobierno no quiere hacer una refor
ma fiscal que busque elevar los ingresos; tenemos gastos
ineludibles que aumentan (participaciones, pensiones y
costo financiero de la deuda), y también una deuda que
se eleva, entonces ¿realmente podría el gobierno com
prar Banamex?

Por supuesto que si, no olvidemos la compra de Deer
Park ni de Iberdrola, pero el punto es enqué situación de
jará las finanzas públicas del país.

(aElizaAlbarran
elizabeth. albarran@elsoldemexico.com. mx
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IP por matizar Ley Minera con reglamento,
Economía ninguna reunión e inversiones detenidas
Tras el desastroso proceso para aprobar en el
Congreso los ajustes a la Ley Minera y otras re
lacionadas que empujó el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, todavía hay gran des
conocimiento de lo que se avaló.

Pequeñas y medianas minas reciben ins
trucción por la industria para que conozcan la
magnitud de los cambios que empujó Econo
mía con el soporte de Semarnat de María Luisa
Albores.

Las concesiones se acotaron a 25 años y la
renovación queda a discreción del gobierno en
función de variables discrecionales.

El Servicio Geológico de Flor María Harp es
la encargada de explorar y aunque se preservó
la acepción de "terreno libre", quien descubra
un yacimiento tendrá 5 años para aprovechar y
para retenerlo tendrá que ir a concurso.

Se da por un hecho que muchas compañías
se ampararán dado que el Congreso trasgredió
los procedimientos legislativos En lo que es el
fondo, expertos advierten que los recursos ten
drán que ser quirúrgicos, porque hay temas de
medio ambiente que se superponena la minería.

En tanto los miembros de Camimex que co
manda Jaime Gutiérrez, ya trabajan en el re
glamento para la nueva ley. El tiempo apremia
ya que el plazo para que Economía de Raquel
Buenrostro tenga el documento son 180 días, o
sea a finales de octubre.

A la fecha no hay conversaciones con Eco
nomía , pero al parecer el gremio ya ha presen
tado propuestas por ejemplo del Colegio de In
genieros de Minas de Raúl García Reimbert y la

Asociación de Ingenieros de Minas de Luis
Humberto Vázquez.

Hay cantidad de temas que se pueden ma
tizar, entre ellas por ejemplo las causales pa
ra determinar que una empresa no puede re
novar la concesión. También lo relativo a

multas.

Se estima que el reglamento debe ceñirse a
la realidad minera, con propuestas que ayuden
a atemperar la zozobra que hoy se enfrenta.

En el Ínter, hay un alto a la inversión nueva.
Empresas que arriendan sus equipos de explo
raciónbuscanotras latitudes.

Obvio la inversión anual que apenas se
sitúa en unos 4,000 mdd seguirá en picada.
Tiempos difíciles.

BANAMEX SOBRE7.4007.900 MMD E
OPI MÁS COMPETENCIA: GOLDMAN
En un reporte Goldman Sachs que comanda
aquí Manuel Camacho estima una valuación
para Banamex de Manuel Romo entre 7,400 y
7,900 mdd al momento de realizar su oferta.
Para dicho negocio advierte riegos por la co
yuntura: el ruido por el proceso electoral en
2024 y el impacto que pueda causar a México
la recesión en EU. También establece que hoy
el banco se mueve enun entorno político y ma
cro cómodo como el resto del sector, con un
aceptable crecimiento del crédito, el soporte
del segmento consumo y niveles de tasas que
impulsan la rentabilidad. Goldman Sachs esti
mó que la llegada de Banamex a la bolsa será
benéfico al aumentar el escrutinio del sector y
con ello acrecentar la competencia.
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METCO SIGUE LOS PASOS DE PEPSIY
RENUNCIA A CANACINTRA

Y mientras Esperanza Ortega de Canacintra
está de gira en China para participar en la Feria
de Energía, otra baja de un afiliado. Ahora se
trata de Metco, firma especializada en endul
zantes mejorados que fundó Héctor Álvarez de
la Cadena (qepd) y que fue vendida Recién le
platicaba también del retiro de Pepsí que co
manda Roberto Martínez.

GMÉXICOTRANSPORTENULA

AFECTACIÓN Y S&P SIN CAMBIO
La calificadora S&P de María Consuelo Pérez
Cavallazzi mantuvo la nota de GMéxico

Transportes de Germán Larrea en mxAAA,
dado que la ocupación de Ferrosur por el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador no
deriva en un impacto inmediato a su opera
ción. Dice que la intervención gubernamental
es presencia] y no afecta la capacidad para
operar el tren. Vaya, el Ferrocarril del Istmo ni
si siquiera existe.

(i>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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de este año en un proceso de transformación
tecnológica que implica la implementación de
diversas plataformas ocupadas por la compañía
en plazas tan relevantes como Estados Unidos y
Reino Unido, dicha transformación tiene un objetivo
claro, mejorarla experiencia clecompray asegurar
que los boletos adquiridos a través de su sistema
lleguen efectivamente a las manos de los fons,
por ello se están integrando medidas adiciona
les de seguridad y verificación de identidad de
éstos, lo cual resulta fundamental en un mercado

como el mexicano, que se encuentra
en franca recuperación y en el que
después de la pandemia, la demanda
de boletos puede ser de hasta cinco
veces a uno sobre la capacidad de los
eventos.

México se ubica dentro de los cinco

mercados más importantes para la com
pañía a nivel global. Importante seguirde
cerca esta información que sin eluda será
benéfica para tocios los fans

CERTIDUMBRE A LA INVERSION

Luego de una intensa semana y circunstancias
que contraponen a cierto sector empresarial con
el gobierno federal, el Centro de Estudios del Sec
tor Privado (CEESP), al mando ele Carlos Hurtado,
señala que es indispensable un ambiente claro de
negocios para atraer inversiones, destaca que la
Iniciativa Privada (IP) es el principal generador de
empleos en el país, sentencia que debilitar al estado
de derecho elevará los costos y será una pieza de
disuasión en la inversión.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

os mexicanos tenemos dificulta

des para ahorrar, de acuerdo con
la Encuesta Nacional de Inclusión

Financiera, elaborada porel Ins
tituto Nacional de Estadística y
Geografía (inegi), al mando de
Graciela Márquez Colín, 40 por

ciento no cuenta con ahorros, mientras que 54 por
ciento lo hace con instrumentos informales como

las populares tandas y esquemas sin ningún tipo
de validación legal.

Asimismo, Vanguard, a cargo de Juan
Hernández, uno de los fondos de inver
sión más graneles del mundo y México,
¿Cómo vamos?, deSofia Ramírez, desta
can que los mexicanos utilizan sus aho
rros para atender situaciones en el corto
o mediano plazo; y sólo dos de cada 10G
personas con ahorros formales piensan
destinarlos para su retiro.
¿Qué está pasando? Autoridades

como la Comisión Nacional para la Pro
tección y Defensa de Usuarios de Ser
vicios Financieros (Condusef), de Óscar Rosado,
tienen el reto de enfocarse en que la educación
financiera sea un tema con el que más mexicanos
estén familiarizados.

Se tendría que reforzarla confianza en el sistema
financiero ante millones de personas, pues a veces
la protección al usuario no es lo que esperamos. De
esta manera, buenas prácticas como el a horro formal
serían más recurrentesy contribuirán a un entorno
económico más favorable para todos.

RENOVACIÓN A FAVOR DE CONSUMIDORES
LamanclamásdeTicketmaster, Ana María Arroyo,
se encuentra trabajando desde su llegada en enero
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ás de diez millones de personas fue la au
diencia para televisión del partido de ida
entre Tigres y Chivas el jueves pasado, un
número sumamente sólido y que podría
tener una cifra similar si no es que mayor
en la edición de ayer, cuando ocurrió el
partido de vuelta de la final de la Ligi lilla del

fútbol. Habrá que esperar los ratings oficiales de este último.
Pero una de las tendencias que está ocurriendo en el

mundo en materia de transmisión de eventos deportivos es
que existe una migración hacia plataformas de paga, debido
al alto costo que debe pagarse por los derechos.

En Estados Unidos en 2021, por ejemplo, la NFL cerró tratos
con diversos canales de televisión de paga para el periodo
c!e 2022 a 2033 por un monto de Dlls. $100 mil millones. De
ello, Dlls. $11 mil millones corresponden a los derechos que
obtuvo Amazon para transmitir los juegos nocturnos de los
c¡fas jueves.

En Europa ocurre algo similar. Tanto Amazon como Apple
y DAZN se involucran en los derechos de transmisión c!e
ligas como la inglesa o la española, además c!e la famosa
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Champions l cague. En España DAZN
y Telefónica obtuvieron la exclusiva
de 5 partidos por semana c!e la liga
de ese país, pagando alrededor de
Dlls. $5 mil millones.
No obstante estas tendencias

globales, en México el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones [IFT]
pretende ircontracorriente. Su Con
sejo Consultivo analiza regular las

"transmisiones de eventos deportivos", de acuerdo con do
cumentos oficiales. Se sabe que el propósito es adoptar en
México una medida que instauró en la Argentina la populista
Cristina Kirchner llamada "Fútbol para Todos" (FPT), y cuya
esencia es que ya no se transmita el fútbol en la TV de paga
y menos en plataformas de internet. A esto el IFT le llamaría
"apropiación cíe contenidos deportivos con énfasis en el fútbol".

Pero en la Argentina el ejercicio fracasó rotundamente.
No duró ni ocho años. Las finanzas de los equipos de fútbol
reventa ron, dando al traste con el espectáculo y también hubo
un costo para las finanzas gubernamentales.

El problema para México es que, en el marco de la llegada
del nuevo presidente de la Federación Mexicana de Fútbol, Juan
Carlos Rodríguez, ideas de esta naturaleza ensombrecen el
entorno de un espectáculo que tiene sus propias dinámicas.
Este exceso de regulación sería un grave dfstractor en un
momento en que tendremos un Mundial en México y cuando
la prioridad debe estar puesta en mejorar la competitiviclací
ele las selecciones nacionales.

UALÁ
Muy buena noticia para Ualá, la compañía c!e tecnología finan
ciera de Pierpaolo Barbieri, haber recibido la autorización
de la Comisión Bancaria para adquirir el banco ABC Capital,
a idea de Ualá es acelerar el lanzamiento de productos y
hacer equiparable la oferta en México a lo que ya ofrece en
Colombia y Argentina.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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mpulsada por las expectativas que ha traído
en estos tiempos la Inteligencia Artificial,
en la semana que acaba de terminar una
de las acciones en el mercado cíe valores

que más subió fue NVIDIA.
Hablamos que la empresa estadou

nidense de semiconductores, que liclera
JenHsun Huang, tuvo un salto de 23 por ciento que no está
nada mal para un año complicado para las bolsas, pero donde
la buena noticia es que los inversionistas mexicanos pudieron
beneficiarse de esa fuerte subida.

Las acciones de NVIDIA como muchos otros valores extran

jeros forman parte del listado de emisoras que conforman el
Sistema Internacional de Cotizaciones (SIC) del Grupo Bolsa
Mexicana de Valores, que preside Marcos Martínez Gavica,
que a dos décadas tiene listados tres mil 480 valores.

Desde las grandes empresas tecnológicas de Estados
Unidos y China, hasta las farmacéuticas globales que tuvieron
enorme visibilidad en la pandemia, están en esa sección cíe la
bolsa entre muchas firmas líderes globales que ya mueven 50
por ciento de lo que se negocia en la Bolsa Mexicana de Valo
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res, que dirige JoséOriol Bosch Par.
A las casas de bolsa mexicanas,

el SIC les ha permitido ofrecerfondos
c!e inversión con activos de enorme

valor compitiendo con las corredurías
extranjeras, pero para el pequeño in
versionista le ha abierto la posibilidad
de tener en su cartera las acciones

con más demanda en otras bolsas
como la de Nueva York sin contar con

grandes sumas de dinero. En tiempos de volatilidad como los
que hemos tenido en los últimos años el SIC ha contribuido
en muchos sentidos,ya que al invertiren valores extranjeros
se tiene una cobertura natural contra cualquier movimiento
del tipo de cambio desde México, en pocas palabras quien
quiera estar invertido en dólares o euros puede compraraquí
acciones de Tesla o del Banco Sabaclell.

Al cierre de abril pasado estaban listados en el SIC más
de mil 5QQ fondos cotizados (ETF's) que lo mismo replican
canasta de acciones o materias primas como el oroy la plata,
además de mil 960 acciones de mercados diversos.

Otra forma de medir el éxito del SIC es que los activos de
istrumentos extranjeros bajo custodia en Incleval porcuenta
c!e clientes ascendieron hasta abril pasado a la friolera de 67
mil millones de dólares, recursos que quizá estarían fuera
c!e México de no existir esa sección internacional en nuestro

mercado bursátil.

Por el país o bolsa de origen de ios valores, 55 por ciento de
ds valores en el SIC corresponden a emisores constituidos en
Norteamérica, 38 por ciento a emisores de Europa, mientras
que el resto pertenecen a empresas de Asia, Suclamérica,
África y Oceanía.

Como le digo, el SIC le ha dado una enorme competiti viciad a
nuestro mercado bursátil,y para los inversionistas mexicanos
de tocios tamaños le ha significado la posibilidad de poner
su dinero en buena parte de las empresas más importantes
del mundo.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El Nacional Monte de Piedad,
que dirige Javier de la Calle, por
fin reconoció públicamente que
le mintieron a la sociedad y a las
autoridades. Y más, porque era
insostenible la farsa de que estaban
en proceso de quiebra cuando sus
declaraciones fiscales ante el SAT

informaban que era una institución
sólida y rentable, con excelentes
resultados financieros.

Textualmente, en una entrevista
con un diario de circulación nacio

nal del 26 de mayo señalan: "Los
números financieros sonbuenos

ahora, es una institución bien ad
ministrada, pero enfrenta un futuro
complicado"; es cuando nadie
entiende su campaña #Salvemo
sAlMonte en la que fueron inverti
dos varios millones de pesos para
señalar que su situación actual,
era insostenible financieramente.

Después de hacerse públicos sus
ingresos, utilidades y facturación
es que tuvieron que "hacer una
maroma" para rectificar, y decir que
actualmente tienen buenos núme

ros financieros pero es en el futuro
cuando tendrán problemas.

Sin embargo, en la misma charla
para ese diario presentan nueva
mente varias contradicciones con

sus declaraciones fiscales. Asegu
ran que sus empleados sindicaliza
dos representan una enorme carga
financiera, pero ante el SAT reporta
ron que de sus 4 mil 600 emplea
dos destinaron 1 mil 863 millones

pesos, pero si uno resta los salarios
de los 2 mil 410 sindicalizados, que
también incluye a los jubilados, son
menos de 700 millones de pesos
que les pagan anualmente a estos
trabajadores debido a que varios
de ellos ganan el salario mínimo,
mientras que los trabajadores de
confianza tienen un remuneración

mucho mayor, incluso algunos
de ellos pueden superar el medio
millón de pesos mensuales.

Después de tres años de conflic
to, se tiene un saldo de 300 trabaja
dores sindicalizados despedidos, 18
sucursales cerradas, negociaciones
salariales sin incremento, y cambio

de estrategia para evitar la huelga.
Recientemente, se realizó el 34
Congreso Nacional Ordinario del

Sindicato y su líder Arturo Zayún
González afirmó que esta ha sido
la más difícil y retadora de las
negociaciones que ha enfrentado
la organización sindical, porque
lo que se busca a toda costa es de
saparecer el contrato colectivo de
trabajo. Zayún asegura que quieren
llevar al Nacional Monte de Piedad

a convertirlo en una financiera y
dejar de ser una institución prenda
ria. Habrá que ver en qué termina
este asunto, pero por los constantes
errores del Nacional Monte de Pie

dad la reputación de sus dirigentes
va a quedar dañada. Ojalá cambien
la estrategia y accedan a negociar
consu sindicato, en beneficio de la
institución y de la sociedad.

¿Adiós Mexicana?

Apenas conocimos que la Cuarta
Transformación va por cancelar la
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compra de la marca Mexicana de
Aviación, y ya se dejan de ver los
detalles del por qué se tomaría tal
decisión, y es que para nadie era
desconocido que los trabajadores
no estaban de acuerdo con lo que
se pagó por esa histórica marca, y
mucho menos los detalles que aún
se tenían que atender. De ahí que
hoy la venta de activos (bienes) de
la extinta compañía Mexicana de
Aviación depende de una persona
que es el Juez Décimo Primero de
Distrito en Materia Civil en la CDMX.

Incluso pensando en toda esta
operación depende de que se pon
gan de acuerdo los trabajadores
activos, de confianza y jubilados,
y que se tenga claro el tema del
concurso mercantil.

Y ojo aquí en el tema de los
acreedores, de cualquier grado,
por su derecho al pago con lo
recuperado de la venta de masa
concursal. Pero el detalle medu

lar en todo esto, son los laudos
favorables con motivo de deman

das de naturaleza meramente

laboral, en las que diversos grupos
de trabajadores y extrabajadores
de Mexicana tienen embargados
algunos bienes "pertenecientes a
la masa concursal". Ya le platicaré
más, pero seguramente el Gobier
no Federal, debió tener en mente al
Síndico y Juez respectivo, y el plan
para avanzar no le fue viable, eso
sin dejar a un lado que aún existen
bienes suficientes e independien
tes de la masa concursal para que
los trabajadores puedan ejecutar
sus laudos laborales. Finalmente lo

que se busca es que los trabajado
res de tengan justicia.

VozenOff

Malas noticias para los que tienen
línea telefónica con AT&T México.

Esta empresa trae bajo el brazo un
nuevo incremento de precios. La
estadounidense ya notificó a sus
clientes de pospago, que a partir
del 2 de junio se les dejará sentir a
ellos el efecto de la inflación dado

que apenas en abril de 2022 les
realizó este doloroso ajuste
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IP por matizar Ley Minera con reglamento,
Economía ninguna reunión e inversiones detenidas
Tras el desastroso proceso para aprobar en el
Congreso los ajustes a la Ley Minera y otras re
lacionadas que empujó el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, todavía hay gran des
conocimiento de lo que se avaló.

Pequeñas y medianas minas reciben ins
trucción por la industria para que conozcan la
magnitud de los cambios que empujó Econo
mía con el soporte de Semarnat de María Luisa
Albores.

Las concesiones se acotaron a 25 afios y la
renovación queda a discreción del gobierno en
función de variables discrecionales.

El Servicio Geológico de Flor María Harp es
la encargada de explorar y aunque se preservó
la acepción de "terreno libre", quien descubra
un yacimiento tendrá 5 años para aprovechar y

para retenerlo tendrá que ir a concurso.
Se da por un hecho que muchas compañías

se ampararán dado que el Congreso trasgredió
los procedimientos legislativos. En lo que es el
fondo, expertos advierten que los recursos ten
drán que ser quirúrgicos, porque hay temas de
medio ambiente que se superponen a la minería.

En tanto los miembros de Camimex que co
manda taime Gutiérrez, ya trabajan en el re
glamento para la nueva ley. El tiempo apremia
ya que el plazo para que Economía de Raquel
Buenrostro tenga el documento son 180 días, o
sea a finales de octubre.

A la fecha no hay conversaciones con Eco
nomía, pero al parecer el gremio ya ha presen

tado propuestas por ejemplo del Colegio de In
genieros de Minas de Raúl García Reimbert y la
Asociación de Ingenieros de Minas de Luis
Humberto Vázquez.

Hay cantidad de temas que se pueden ma
tizar, entre ellas por ejemplo las causales pa
ra determinar que una empresa no puede re
novar la concesión. También lo relativo a
multas.

Se estima que el reglamento debe ceñirse a
la realidad minera, con propuestas que ayuden
a atemperar la zozobra que hoy se enfrenta.

En el inter, hay un alto a la inversión nueva.
Empresas que arriendan sus equipos de explo
ración buscan otras latitudes.

Obvio la inversión anual que apenas se
sitúa en unos 4,000 mdd seguirá en picada.
Tiempos difíciles.

BAN AMEX SOBRE 7,4007,900 MMDE
OPI MÁS COMPETENCIA: GOLDMAN
En un reporte Goldman Sachs que comanda
aquí Manuel Camacho estima una valuación
para Banamex de Manuel Romo entre 7,400 y
7,900 mdd al momento de realizar su oferta.
Para dicho negocio advierte riegos por la co
yuntura: el ruido por el proceso electoral en
2024 y el impacto que pueda causar a México
la recesión en EU. También establece que hoy
el banco se mueve en un entorno político y ma
cro cómodo como el resto del sector, con un
aceptable crecimiento del crédito, el soporte

del segmento consumo y niveles de tasas que

impulsan la rentabilidad. Goldman Sachs esti
mó que la llegada de Banamex a la bolsa será
benéfico al aumentar el escrutinio del sector y
con ello acrecentar la competencia.

METCO SIGUE LOS PASOS DE PEPSIY
RENUNCIA A CANACINTRA

Y mientras Esperanza Ortega de Canacintra
está de gira en China para participar en la Feria
de Energía, otra baja de un afiliado. Ahora se
trata de Metco, firma especializada en endul
zantes mejorados que fundó Héctor Álvarez de
la Cadena (qepd) y que fue vendida. Recién le
platicaba también del retiro de Pepsi que co
manda Roberto Martínez.

GMÉXICO TRANSPORTE NULA
AFECTACIÓN Y S&P SIN CAMBIO
La calificadora S&P de María Consuelo Pérez
Cavallazzi mantuvo la nota de GMéxico
Transportes de Germán Larrea en mxAAA,
dado que la ocupación de Ferrosur por el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador no
deriva en un impacto inmediato a su opera
ción. Dice que la intervención gubernamental
es presencial y no afecta la capacidad para
operar el tren. Vaya, el Ferrocarril del Istmo ni
si siquiera existe.

(3aguilar_dd
albertoaguilar(á)dond¡nero.mx
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Acuerdo a la vista en Estados Unidos

Esta semana las conversaciones entre

el Presidente Joe Biden y el Con
greso dieron cierta volatilidad en
los mercados, que terminaron con

un sesgo mas positivo conla esperanza de que
se alcance un acuerdo final antes del 05 de
junio, la nueva fecha que dio a conocer Janet
Yellen.

Existe una salida de "eliminar temporal
mente el techo de la deuda" y evitar incum
plimientos de pago sin tener realmente un
problema de "liquidez". Sin embargo, todo
apunta a un acuerdo que aumente el techo de
la deuda vs el congelamiento o reducción

de gastos por dos años. Podría haber una
votación del Congreso final este próximo
miércoles.

Vimos cierta presión en la curva de bonos
del tesoro, yjunto con comentarios de varios
miembros de la FED, ha resurgido la posi
bilidad de un nuevo aumento en la tasa de

interés, cosa que ponemos en duda y simple
mente está siendo unmomento especulativo.
Seguimos considerando que la FED dejará
sin cambio la tasa de interés en 5.25% en su

próxima reunión.
Algunos datos de la economía de Estados

Unidos muestran cierto enfriamiento como

el sector inmobiliario, en donde las ventas
de casas, los miciosy permisos de construc
ción y los mismos precios de vivienda, están
en clara desaceleración.

También lo referente al sector financiero,
en donde se ha incrementado la "restricción

del crédito", reduciendo laliquidezenla eco
nomía hacia familias y empresas.
El sector manufacturero que no termina

por despegar y se desarrolla por debajo del
potencial de mercado.
La balanza comercial está perdiendo im

pulso tanto en el ritmo de sus exportaciones
como en sus importaciones, las cuales se ubi
can con un ritmo de 8.9% anual. Por ello, el
déficit de la balanza se ha reducido a 64,200
millones de dólares.
Ahora, en esta semana conoceremos los da

tos de empleo a mayo donde las expectativas
consideran una creación de empleos por de
bajo de las 200,000 plazas, lo que extendería
la desaceleración en la creación de empleos.
Al cierre de abril, el promedio de creación de
empleos de los últimos 12 meses es de 332 mil
plazos/mes cuando un año antes alcanzaba
niveles cercanos a los 600,000.
Por todo esto, vemos que este juego político

entre demócratas y republicanos deberá

llegar a un buen acuerdo, de lo contrario, la
imagen de ambos partidos se verá deteriorada
y llevaría a un desaceleración más rápida
de la economíay para la sociedad estadouni
dense, la condición económica es relevante a
la hora del voto.

FORD ADOPTA TECNOLOGÍA
DECARGADETESLA

FordyTeslaacordaronquelaprimeraaccede
rá alas estaciones de carga de la automotriz de
Elon Musk en norte américa, con lo que tam
bién Ford adoptará el puerto de carga de Tesla
y tendrá acceso amás de 17 mil 700 cargadores
rápidos en Estados Unidos en más de 1,650
ubicaciones a partir de principios de 2024.
Jim Farley, CEO de Ford, elogió la confia

bilidad y la ubicación de los cargadores de
Tesla, conocidos como Superchargers. El
acuerdo con Ford es señal de que Tesla está
convenciendo exitosamente a otros fabrican

tes de vehículos eléctricos para que adopten
su tecnología de carga. La otra que existe es el
Sistema de Carga Combinada (CCS), una
norma competidora para la carga rápida de
corriente continua.

Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft
independientesy no reflejan necesariamenteel punto de

Vista Se 24HORAS.
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Hace algunos días tuve opor
tunidad de coincidir con

Tommaso Volpe en el circui
to de Monaco, dentro de los
pits que en este circuito son
de tres pisos, el área de para
da y de trabajo el equipo que
lídera dentro de laFórmulaE.

Una gran experiencia donde
pude observar su lideraz
go en el equipo, sus conoci
mientos y sus claras metas
dentro del equipo de Nissan
en Fórmula E. Un poco de él
para quien no tenga el dato
fresco, Tommaso es de los
grandes ejecutivosy de expe
riencia en la industria auto

motriz, fue responsable del
proyecto de Nissan Fórmu
la E. Desde hace 10 años, él
mismo me decía: "Es increí
ble cómo ha evolucionado la

Fórmula", cuando parecía
muy loco hacerla eléctrica,
hoy ha tomado un matiz glo
baly el auto es increíblemen
te más avanzado que como se
inició, hoy la generación tres
el monoplaza eléctrico es sin
duda un gran avance. De ahí
que conoce la fórmula desde
su f andación, y ahora ha sido
nombrado director global de
Nissan Motorsports, lo que le

lie va a todo lo que la armado 
ra hace en el deporte motor.
Me decía, cuando plati

qué con él en los pits, cómo
es que en la Fórmula E todo
hace sentido con Nissan y
sus objetivos de negocio y
visión de planeta, pues me
diante este equipo la mar
ca puede promover su plan
"Ambition 2030" con sus

ambiciosos objetivos de
cuidado del medio ambien

te, vehículos eléctricos y
reducción de emisiones de
carbono.
"Tenemos tres áreas bá

sicas donde nos unimos

como Nissan y la Fórmula
E: nuestro plan Ambition
360, la promoción de la
sustentabilidad en toda la

compañía y que somos una
empresa global y la Fórmu
la E lo es también".

Además, explicaba que
con la organización de Fór
mula E, sus objetivos son
congruentes, ya que al ser la
fórmula madre y mayor de
vehículos de competencia
eléctrica, y la compañía po
der desarrollar tecnología en
las pistas el objetivo, va de la
mano, además de las metas

de ser neutral en emisiones

de carbono y los mete en un
ambiente regulado por la
FIA con lo que la Fórmula E
tiene mucho por delante.
Tommaso me explica

ba cómo todo el equipo es
como un reloj que va con los
pilotos a cada carrera con el
espíritu de competir y plati
camos del nuevo auto, aho
ra la Generación 3, o apoda
do la "Gen 3", con velocidad
máxima de 320 kilómetros

por hora, posibili dad de carga
de 80KW y hasta 600 KW,
con una capacidad de rege
nerar energía hasta 40% del
100% que se necesita en una
carrera y diferenciado en
cada equipo por la gestión
del auto, el software y tren
motor, dejando toda la ae
rodinámica y construcción
igual para todos los equipos;
es una muestra de la capa
cidad tecnológica que cada
equipo puede tener y desa
rrollar.

De hecho, se puede sentir
cómo el avance eléctrico va

mucho más rápido a los au
tos de calle que los avances
de la Fórmula 1 a los autos

que se pueden vender.
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Avanza inversión inmobiliaria; pero inquietan las
expropiaciones" que hace el gobierno

odas los asistentes la

semana pasada al The
Real Estate Show 2023

se quedaron esperando
ii o i i ( i as e s p ec l a c u 1 a 
res; tuvieron que Con
formarse con el gran

desfile de personalidades como los go
bernadores de cuatro entidades, una
sonando muy fuerte como la "herma
na", Claudia Sheimbaum, la eorcholata
como se conoce a los cont endientes

a la Presidencia de la República para
el próximo año, pero que ya están en
franca, competencia.
Y aunque Jaime Easja, presídeme

de la Asociación de Desarrolladores

Inmobiliarios (ADI) reiteró que la in
versión compromeiida es fie más de
20 mil millones de dólares de aquí al
2024, lo cierto es que no se dio el anun
cio de mayores inversiones ni de más
grandes proyectos.
( uando la Jefa de Gobierno capita

lino clausuró el evento con una enor

me sonrisa, pues además convivió con
Saúl "El Canelo", el boxeador que ya es
tá en el mercado inmobiliario como in
versionista, allí anunció La conversión
fie una gran parte de la permisología
a digital para contrarrestar la. corrup
ción y arbitrariedad y así eficienlar los
trámites, pero se esperaba más.
Hace ya cualro años que se lanzó el

gran plan de I I corredores inmobilia
rios en la capital y ya ni locan el lema.

Hace ya ires años que se propuso
a los desarrolladores reconvertir los
inmuebles sobre lodo de oficinas a. vi
viendas o bien a hospitales y hoteles,
en úliimo fie los casos, pero se at rave
saron los escándalos de acoso sexual
del timlar de la Secretaría Desarrollo

Urbano y en realidad, el mayor obs
táculo fue la dificultad de cambiar

fie un proyecto ya avanzado, incluso
conslruido a olro segmento diferente;
no para todos fue atraciivo y haciendo
números lampoco es tan rediluable y
sí cosí oso y más trabajoso.
POR CIERTO
La recuperación del i urísmo es un ni
cho de oportunidad como lo mencio
nó Easja de la \l)l. pues la industria
experimentó una franca recuperación
en el 2022, con la llegada de cerca fie
38 millones de turistas extranjeros y
una derrama económica 18% superior
vs 2019.

También los empresarios le apues
tan al neárshoring, pero con la necesa
ria colaboración fie los gobiernos, y es
obvio que se requiere su disposición
para el otorgamiento deservicios bá
sicos sin los cuales esta industria no

puede avanzar como energía y agua,
para empezar.

También estuvo el
Gobernador de Yucatán,
también conocido por sus
aspiraciones a la Presidencia

y por ser el gran crecimiento
de la Vivienda en su entidad,
además de los gobernadores
de Jalisco y Quintana Roo,
como impulsores de la
actividad inmobiliaria.

O I ROS TEMAS:
Observamos las reacciones a

las expropiaciones que lleva
a cabo el Ejecutivo (Ferrosur
y para tren suburbano) y
no dan buena señal» En su

mayoría a los empresarios
les inquietó y seguramente
se irán con mucha cautela

a partir ele la carta abierta
que mostró ej Presidente
y como lo dijo Larrea de
Grupo México "¿para que
invertir millones si me lo

puede quitar el gobierno?
PREGUNTA
Opina:
¿Sabes por qué expropia propieda

des, inmuebles o incluso vías de ferro
carril el gobierno?
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¿Es posible sacar provecho de mis deudas?
GENERA RENDIMIENTOS
CON TUS TARJETAS DE CRÉDITO

En el mundo de las finan

zas personales es lumia
mental saber aprovechar
las opon unidades que se
presentan para maximi
zar nuestros rendimien

tos y adniinisirar nuestras
deudas de manera inteligenie. El uso de
tarjetas decrédiloen la ¡iciualidad l¡ene
muchos beneficios, desde la seguridad
para hacer movimientos financieros, el
apalancamiento para realizar compras
sin la necesidad de quedarnos con los
bolsillos vacíos pagando con débito o
hasta obtener algún descuento que nos
pueda ofrecer nuestra institución ban
caria. Sin lugar a duda*, una tarjeta de
crédito puede facilitar muchas cosas
en la vida financiera, pero, ¿sabías que
existen otros beneficios ocultos que te
pueden ayudar a generar intereses a
i ti favor?
Uno de los beneficios más conoci

dos en las tarjetas de crédito son los
meses sin intereses, con estos el banco

cubre el total de t u compra y m adquie
res la deuda con eí banco para pagarla
en plazos sin ningún costo, esto a me
nos de que pagues fuera de los plazos
establecidos, en este caso pagarías in
tereses por pago tardío.
Justamente de este beneficio nos va

mos a apoyar para crear una est.rat.egia
que nos beneficiará en gran medida. I I
primer paso es identificar las compras
que necesitamos hacer y qué sean ele

gibles para los meses sin intereses. Esto
puede incluir desde electrodomésticos y
muebles, hasta vacaciones o incluso pa
gos médicos. Al realizar estas compras
es importante asegurarse que vamos a
poder cumplir con los pagos fiel saldo
total requeridos (luíante el período fié
meses sin intereses para evitar cargos
adicionales. ¿Qué significa esto? Si tie
nes planeado adquirir un eleclrodomés
tico con un valor de: 10 mil pesos qué
comprarás a meses sin intereses, debe
ras tener está misma cantidad de diner o
en tu cuenta de débito o én electivo al

momento fie pagar con tu tarjeta de cré
dito para que así sigas comando con los
10 mil pesos en tu cuenta.
I na vez que has realizado tu compra

y distribuido los pagos que harás mes
con mes,en lugar de pagar anticipada
mente tu deuda de la tarjeta de crédito,
lomarás ese dinero y lo destinará a una
cuenta de inversión con instrumentos

seguros que brinden rendimientos. Es
importante destacar que al invertir tu
deuda asumes ciertos riesgos y debes
evaluar cuidadosamente tus opeiones.
La clave es buscar instrumentos finan

cieros seguros que ofrezcan un rendi
miento estable y estén respaldados por
instituciones financieras confia bles
Como recomendación personal, en
este momento puedes apoyarle invir
liendo en bonos del gobierno o Celes,
prefereniemente con vencimienio no
mayor a un mes. Tendrás que empatar
muy bien tus fechas de pago con las fe

chas de vencimiento en tus inversiones
ya que deberás de disponer del dinero
necesario para realizar el pago iota.1 del
mes correspondiente. De esta manera
el dinero que tienes comprometido en
l it deuda, ahora estará generando rendí
miemos para i i, así al final fiel plazo que
te comprometiste para liquidar la deuda
tendrás dinero de sobra en l u cuenta de
inversión.

Aprovechar los meses sin intereses
de las tarjetas de crédito para obtener
rendimientos a nuestro favor e invertir
nuestra deuda en instrumentos seguros
puede1 ser una estrategia inteligente para
maximizar nuestros beneficios financie
ros. Sin embargo, es importante ser cau
telosos y realizar un anáfisis detallado
antes de lomar cualquier decisión. Al
hacerlo, podrás lomar el control de tus
finanzas personales e iniciar un ful uro
financiero sólido.

Además, al invertir en
instrumentos seguros estás
construyendo un hábito de
inversión y desarrollando
tu educación financiera. A

medida que ganas experiencia
y conocimiento en el mundo
de las inversiones, estarás
sentando las bases para una
mejor gestión de tus finanzas
personales en el futuro.
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Biden y McCarthy
logran acuerdo
preliminar; Yellen
se cura en salud

El Congreso deberá ratificar cualquier negoem
t ión en el transcurso (le la semana, que iiiicia

ste fin dé semana el presídeme de Es
lados Unidos y el presídeme de la Cá
mara de Represen!antes del Congreso,
Kevin McCarlJiy, habrían llegado a un
punió fie acuerdo para elevar el lecho
ate la deuda soberana y evitar con ello
un defaull.

l'.sic supuesio acuerdo se votaría fin el Congreso
en algún momenlo de la semana, previsiblemente
el miércoles próximo, con lo que Se eliminaría por
complelo la amenaza del impago, al menos por los
próximos dos años Cuando nuevamente se tenga
que negociar.

Por lo que pudiera suceder antes, una .jugada pre
via de la Secretaria del Tesoro de Estados Unidos,
Janfit Yellen, negoció y diseñó en cierta forma con
los números que tiene sobre la economía de su país
un plazo adicional para el plazo fatal que vencía
originalmente el próximo jueves l de junio.

De este modo, Janet Yellen, informó este viernes

al Congreso que si no Se alcanza un acuerdo que
eleve o suspenda el techo de deuda, e.l Gobierno
puede incurrir en suspensión de pagos el próximo
i fie junio.

Yellen se dirigió en una carta al líder de la ma
yoría republicana de la Cámara de Representantes,
Kevin McCarthy, informando sobre el plazo adicio
nal de, cuatro días a la fecha en que su dependen
cia calcula el fin fie las reservas con las que puede
cumplir con sus obligaciones de, pago, en la carta
insistió en pedir a los legisladores actuar lo más
pronto posible para evitar el default.
La funcionaria advirtió una vez más que esperar

hasta el último minuto para elevar el techo de deu
da de la mayor economía fiel planeta puedo causar
graves fíanos a los negocios y a la confianza fie los
consumidores.

De acuerdo con la funcionaria, Estados Unidos
tiene que desembolsar en los dos primeros días de
junio alrededor de: 130,000 millones de dólares en
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pagos a la Seguridad Social, los veteranos y los be
neficiarios de Medicaid.el programa de sanidad del
Gobierno. Dicho desembolso dejaría las arcas del
gobierno en niveles de recursos extremadamente
bajos.
Si eso sucede, el gobierno federal de la mayor

economía del mundo estaría imposibilitada, cum
plir con obligaciones previstas en la semana del 5
de junio, Cuaildo está previsto un pago de 92,000
millones a la Seguridad Social y Medicaid.

De Bite moflo, si el Congreso no aumenta el techo
de deuda para la lecha límite, es altamente proba
ble que las familias esi adounidenses experimenten
grandes dificultades, pero sobre, todo, habrá grandes
dudas sobre la capacidad fiel país para proteger sus
intereses de seguridad nacional.
En el mundo la preocupación es evidente y di

versos líderes fiel mundo económico han advertido
sobre los riesgos.

La directora gerente del Fondo Monetario Inter
nacional (LMl), Kristalina Georgieva, pidió este vier
nes a las parles, previo al fin fie semana, un acuerdo
cuanto antes, Georgieva sugirió la posibilidad de
que Estados Unidos elimine la norma por la que
existe un techo de deuda, para que no se produzcan
escenarios como el actual.

Previo al fin de semana en el que no se preven
negociaciones al menos de manera pública, varios
medios estadounidenses, como The New York Times
y The Wall Street Journal, informaron en el sentido
fie que sus fuentes aseguraban qué un acuerdo po
dría anunciarse pronto.
El posible acuerdo elevaría el techo de deuda

por dos años más y fijaría niveles máximos al gas
to discrecional del gobierno, excepto para asuntos
militares o de los veteranos.

De acuerdo con sus leyes, Estados Unidos Solo
puede pedir prestado hasta el límite que marca el
Congreso el techo fie deuda, lo que requiere un
acuerdo legislativo cada vez que el país necesita
elevarlo para hacer frente a sus deudas.

Tal como señalamos hace algunos días, el defaull
no estaba contemplado en la mayor economía fiel
planeta, no convenía, a nadie.

Sin embargo, las condiciones de fondo se man
tienen, el defaull, es una amenaza constante, el ries
go financiero es mayúsculo cada vez más, Estarlos
Unidos es el país máseñdeudado del mundo y pese
a contar con el respaldo del dólar como moneda
global, esto puede lerminar muy mal en algún mo
menlo.
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